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Les ressortissants algériens rapatriés du Liban arrivent à Alger

SOUS LA DIRECTION DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE :

La diplomatie algérienne au service des causes justes, 
de la paix et de la sécurité internationales 

L’euro-députée Sarah Knafo “porte-flingue 
du lobby patronal français pro-Makhzen”

Trois-cent-six (306) 
ressortissants algériens 
rapatriés du Liban sont arrivés, 

vendredi à l’Aéroport international 
Houari Boumediene (Alger), en 
application des instructions du 
Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune concernant 
la prise en charge des membres de la 
communauté nationale établis dans 
ce pays.
Les ressortissants algériens ont 
été rapatriés à travers deux vols 
consacrés spécialement à cette 
opération à partir de l’aéroport 
international Rafic Hariri 
de Beyrouth vers l’aéroport 

international du Caire où ils ont 
été, par la suite, pris en charge par 
la compagnie Air Algérie pour les 
rapatrier en Algérie.
Il s’agit de la deuxième opération du 
genre, après celle réalisée en août 
2024, ayant permis le rapatriement 
de plus de 125 citoyens algériens.
A cette occasion, le directeur général 

des affaires consulaires et de la 
communauté nationale à l’étranger, 
M. Rachid Medah a déclaré: “en 
application des instructions du 
Président de la République, une 
cellule de crise a été mise en place, 
depuis le début de l’agression 
sioniste contre Ghaza, au niveau 
du ministère des Affaires étrangères 
pour examiner la situation de la 
communauté nationale dans toute la 
région. Ainsi, la cellule a pris attache 
avec les ambassades d’Algérie au 
Caire, Beyrouth, Damas et Amman 
afin de suivre de près la situation de 
la communauté et étudier tous les 
plans de rapatriement si besoin est”.

“Nous avons réussi, grâce aux 
efforts consentis, à rapatrier 306 
ressortissants algériens et leurs 
conjoints d’autres nationalités”, 
a précisé M. Medah dans une 
déclaration faite depuis l’aéroport 
Houari-Boumediene.
Pour leur part, les ressortissants 
rapatriés ont présenté leurs 
remerciements au Président de la 
République et aux pouvoirs publics 
pour leur mobilisation afin de les 
prendre en charge et les rapatrier 
dans les meilleures conditions.  
L’opération de rapatriement 
des ressortissants algériens du 
Liban a été entamée vendredi, en 

application des hautes instructions 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, concernant 
la prise en charge des membres de 
la communauté algérienne établie 
dans ce pays.
Tous les moyens nécessaires ont été 
mobilisés pour assurer le succès 
de cette opération et permettre aux 
membres de notre communauté de 
regagner le pays dans les meilleures 
conditions, a assuré le ministère 
des Affaires étrangères dans un 
communiqué, ajoutant que d’autres 
opérations de rapatriement seront 
organisées, si besoin est.

L
a célébration, mardi, de 

la journée nationale de la 

diplomatie algérienne a été 

une occasion pour réaffirmer le rôle 

primordial de la diplomatie dans 

l’instauration de la sécurité et la 

stabilité dans le continent africain et 

dans le monde et le retour en force 

de son activité, depuis la réélection 

du président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, dans les 

différents espaces d’appartenance, 

arabe, africain et méditerranéen.

Le ministère des Affaires étrangères 

et de la Communauté nationale à 

l’étranger a célébré cette journée, 

en son siège à Alger, sous le thème 

“Des positions constantes dans la 

consolidation des valeurs de paix 

et des vertus de la coopération 

internationale”.

Le ministre des Affaires étrangères et de 

la Communauté nationale à l’étranger, 

M. Ahmed Attaf, a présidé la cérémonie 

de célébration de cette journée, 

coïncidant avec la date d’adhésion 

de l’Algérie à l’ONU le 8 octobre 

1962, en présence de représentants 

d’instances et d’institutions nationales, 

de Chefs de missions diplomatiques 

et de représentants d’organisations 

internationales et régionales 

accréditées en Algérie, ainsi que des 

cadres et fonctionnaires du ministère 

des Affaires étrangères.

Dans une allocution prononcée à 

cette occasion, le ministre a déclaré 

que “nous sommes très fiers du legs 

historique de la diplomatie algérienne 

grâce auquel l’Algérie s’emploie 

aujourd’hui, sous la direction éclairée 

du Président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, à renforcer son 

rôle diplomatique positif et constructif 

sur la scène internationale et au niveau 

des différents espaces d’appartenance 

arabe, africain et méditerranéen”.

Le ministre a qualifié la journée de 

la diplomatie de “journée bénie où le 

drapeau national a été hissé fièrement 

à l’édifice de l’ONU marquant le 

retour de l’Algérie sur la scène 

internationale par la grande porte, en 

tant que pays souverain ayant arraché 

son indépendance et sa place grâce aux 

sacrifices inégalés dans l’histoire des 

nations”.

Il a rappelé que “la glorieuse Révolution 

de libération avait inspiré le monde 

entier et fait de notre pays un symbole 

de la lutte contre le colonialisme et un 

porte-voix des peuples pour leur droit 

à disposer d’eux-mêmes”, ajoutant 

que la cause algérienne était parmi les 

premières causes de décolonisation 

inscrites à l’ordre du jour de l’AG de 

l’ONU”.

“L’Algérie a veillé pendant les six 

dernières décennies à marquer sa 

présence et son adhésion effective à 

toutes les démarches visant à atteindre 

les nobles objectifs consacrés par la 

Charte de l’ONU”, a soutenu M. Attaf.

S’agissant de la date de coïncidence de 

la Journée de la diplomatie algérienne 

avec le jour de l’adhésion de l’Algérie 

à l’ONU, le ministre a souligné que 

“cela n’était pas un hasard ni le résultat 

de circonstances passagères, mais c’est 

le fruit de la relation exceptionnelle et 

privilégiée entre l’Algérie et l’ONU”.

M. Attaf a évoqué lors de son 

allocution, les principales étapes de 

la diplomatie algérienne et son rôle 

pionnier aux niveaux régional et 

international, notamment envers les 

causes palestinienne et sahraouie ainsi 

que la région du Sahel et l’Afrique en 

général.

La célébration de cette journée a 

été marquée par la diffusion d’un 

documentaire sur la diplomatie 

algérienne, qui a mis en avant le rôle 

actif de cette dernière qui a veillé à 

ce que la communauté internationale 

respecte les principes de l’ONU et 

les lois qui garantissent les droits de 

l’Homme, ainsi que son rôle pionnier 

aux niveaux régional et international, 

son ouverture et sa nouvelle vision 

des relations extérieures et de la 

coopération avec les différents grands 

pays à travers le monde conformément 

au principe du respect mutuel et la 

convergence de vues dans le traitement 

des différents dossiers dans le monde.

Le film-documentaire a également 

retracé une partie de l’activité intense 

de la diplomatie algérienne en 2024, 

après l’élection de l’Algérie en tant que 

membre non permanent au Conseil de 

sécurité, en reconnaissance de son rôle 

pionnier dans l’instauration de la paix 

et de la sécurité dans des questions 

complexes en Afrique, et dans lequel 

elle a mené, durant presque une année, 

des batailles acharnées pour défendre 

les causes justes, en tête desquelles 

la cause palestinienne, notamment 

suite aux tentatives de l’entité sioniste 

d’imposer le déplacement forcé des 

populations de la bande de Ghaza, et 

les crimes génocidaires systématiques 

commis à leur encontre, en sus du 

soutien à la cause du Sahara occidental.

L
a députée européenne Sarah 

Knafo, “nouvelle égérie de 

l’extrême droite et porte-

flingue du lobby patronal français pro-

Makhzen”, est mise au défi de dévoiler 

la facture de tout ce que la France donne 

à l’Algérie, rapporte le quotidien Le Soir 

d’Algérie dans son édition de mercredi.

Dans un article intitulé “Knafo, 

gardez la monnaie”, le journal relève 

que “la France de CNews (où Knafo 

est chroniqueuse), de Bolloré et de 

Zemmour (le compagnon de Knafo) n’a 

aucun intérêt à voir une Algérie forte”, 

rappelant qu’une plainte a été déposée 

par l’Etat algérien auprès du tribunal 

judiciaire de Paris à l’encontre de cette 

députée.

“Votre patron, Bolloré, dont l’histoire des 

échecs à infiltrer le marché algérien, est 

un long feuilleton, veut juste consolider 

ses actifs sur les infrastructures de 

transport et de télécommunications 

algériennes après que les Français eurent 

perdu le contrôle sur l’énergie, le rail et 

les mines. Ce qui les irrite au plus haut 

point. Désolé de vous l’apprendre, vous 

n’êtes que la poupée d’un ventriloque 

beaucoup plus puissant que vous”, 

assène le journal à l’adresse de Knafo.

Le journal qui a rappelé la plainte 

déposée par l’Etat algérien auprès du 

tribunal judiciaire de Paris à l’encontre 

de cette députée européenne pour 

diffusion de fake news, précise que la 

plainte “n’a pas été jugée recevable, 

puisque les magistrats français n’ont 

pas estimé utile de la poursuivre, mais 

indiquent, au passage, qu’elle (Knafo) 

s’est bel et bien trompée sur les chiffres 

de 800 millions d’euros d’aide de la 

France à l’Algérie. Une petite tape sur la 

main et on passe à autre chose”, ironise 

encore le journal.

“Si Alger a déposé plainte, c’est pour le 

simple principe de traquer le mensonge, 

surtout s’il est grossier et volontairement 

orienté pour la désinformation”, fait 

observer Le Soir d’Algérie. Evoquant la 

facture agroalimentaire qui a beaucoup 

baissé au profit du blé russe, le journal 

l’impute à l’arrogance française qui 

considère encore que l’Algérie est “une 

chasse gardée économique”.      

“Non seulement les Français ne sont 

pas reconnaissants, mais participent 

activement à protéger la Issaba, réfugiée 

sur leur territoire”, écrit le journal, 

relevant que “les mêmes oligarques ont 

transféré des milliards de dollars dans 

les banques françaises peu regardantes”.

Dans le même sillage, il est souligné que 

“chaque algérien qui se présente à visa 

France, paie 90 euros de frais de dossier, 

même si plus de 65% ne l’obtiennent 

pas”, rappelant à ce sujet que l’année 

dernière, il y a eu “au moins 260.000 

dossiers de visas déposés”.

En ce sens, le journal invite Knafo 

qui “aime les chiffres” à calculer 

“ce que coûte la France à chaque 

demandeur de visa algérien”, notant 

que ce sont “des dizaines de millions 

de dollars qui vont dans les caisses 

de la diplomatie française, ce qui fait 

que l’argent du contribuable algérien 

finance, indirectement, les salaires des 

diplomates français”.

Pour ce qui est du dossier de la Sécurité 

sociale française, la publication note 

que “l’Algérie paie rubis sur ongle 

ses factures sur la prise en charge des 

patients algériens en France (autour de 

30 millions euros/an), conseillant ainsi à 

la députée de “se documenter avant de 

dire des bêtises”.

Le journal souligne que “tout ce que fait 

le Président algérien de pragmatique 

est ressenti comme une menace par la 

France”, ajoutant que l’Algérie “refuse 

d’être l’otage des lobbys français, 

hérités de la lune de miel avec la Issaba”.
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LA HAUSSE DE L’ALLOCATION TOURISTIQUE EN ALGÉRIE:

Un coup de frein au marché noir des devises 

MARCHÉ DES CHANGES :

 L’euro se stabilise au-dessus de la barre des 250 dinars algériens

INFLATION EN ALGÉRIE:

Une nouvelle loi pour protéger le pouvoir d’achat des citoyens

Les experts s’accordent à 
dire que la décision du 
président Abdelmadjid 

Tebboune d’augmenter de 
manière significative l’allocation 
touristique va avoir un impact 
positif sur le marché noir des 
devises. Cette mesure, annoncée 
lors du dernier conseil des 
ministres, devrait réduire la 
pression sur le dinar algérien en 
diminuant la demande de devises 
étrangères.
NacerSouleimane, expert financier 
et professeur d’économie à 
l’université de Ouargla, explique 
que cette décision est motivée par 
plusieurs facteurs. Tout d’abord, 
la demande de devises sur le 
marché noir est principalement 
liée aux voyages à l’étranger. 
En augmentant l’allocation 
touristique, les Algériens auront 
moins besoin de recourir au marché 

noir pour obtenir des devises.
Cependant, l’efficacité de cette 
mesure dépendra du montant exact 
de cette augmentation. « Il faut que 
cette allocation soit suffisante pour 
couvrir les besoins des voyageurs 
sans pour autant mettre en péril 
les réserves de change du pays », 
précise Nacer.
Il a également souligné 
que cela dépendra aussi du 
calendrier d’entrée en vigueur 
de cette décision, qui devrait 
vraisemblablement coïncider avec 
le début de la nouvelle année 
pour des raisons financières et 
administratives.
Tebboune contre le marché noir 
des devises : Voici l’impact de la 
hausse de l’allocation touristique
Un autre facteur susceptible 
d’influencer le marché des devises 
est l’arrêt de la délivrance des cartes 
grises de véhicules d’occasion de 

moins de trois ans. Cette mesure, 
si elle est confirmée, réduira 
considérablement la demande de 
devises sur le marché parallèle, car 
l’achat de ces véhicules nécessite 
généralement un paiement en 
devises étrangères.
Selon l’expert, les mesures prises 
ne résoudront pas définitivement le 
problème de la flambée des devises 
sur le marché parallèle, mais elles 

devraient permettre d’en atténuer 
les effets. Les autorités semblent 
vouloir apaiser les tensions 
actuelles sur ce marché. Par 
conséquent, l’ouverture de bureaux 
de change n’est pas imminente et 
pourrait être reportée.
Abdelkader Briche, membre de 
la commission des finances et du 
budget au Parlement, salue cette 
décision qu’il considère comme 

une mesure importante pour 
préserver la dignité des Algériens 
qui voyagent à l’étranger. Il 
s’attend à ce que cette hausse 
de l’allocation touristique ait un 
impact immédiat sur le marché 
noir des devises, où le cours de 
l’euro a déjà baissé.
Et contrairement à 
NacerSouleimane, Briche espère 
que cette mesure accélérera la 
réouverture des bureaux de change 
et encouragera les Algériens et 
les expatriés à ouvrir des comptes 
en devises étrangères dans les 
banques algériennes.
Sur le terrain, les effets de cette 
annonce se font déjà sentir. Les 
cambistes interrogés par le journal 
Echorouk ont confirmé une baisse 
du cours de l’euro et du dollar 
américain. Cependant, il reste à 
voir si cette tendance se confirmera 
dans les jours à venir.

Après une montée 
spectaculaire de la valeur 
de l’euro par rapport au 

dinar algérien sur le marché noir 
en septembre dernier, une relative 
stabilité est observée depuis le 
début d’octobre. Toutefois, ce jeudi 
10 octobre, l’euro a enregistré une 
légère augmentation, bien que les 
fluctuations restent modérées.
Fluctuation de l’euro face 
au dinar : après une hausse 
historique, la stabilité semble 
s’installer
Durant le mois de septembre, 
la monnaie européenne a atteint 
des niveaux sans précédent sur 
le marché parallèle algérien, 
franchissant plusieurs records. 
À son pic, l’euro s’échangeait 
au-dessus de 260 dinars, un seuil 
jamais vu auparavant. Cette 
hausse fulgurante s’expliquait 
principalement par une demande 

croissante et une offre limitée 
de devises, exacerbée par une 
spéculation intense. Cette 
situation avait créé une incertitude 
généralisée parmi les citoyens et 
les cambistes, renforçant encore la 
prssion sur les prix.
Cependant, depuis le début 
d’octobre, l’euro a reculé 
légèrement, tout en restant au-
dessus de la barre symbolique 
des 250 dinars. Selon certains 

analystes du marché, cette baisse 
relative est liée à la suspension 
des cartes d’immatriculation pour 
les véhicules de moins de trois 
ans importés, réduisant ainsi la 
demande de devises étrangères.
Le 5 octobre, l’euro a ainsi chuté 
à 250,5 dinars, soit 25.050 dinars 
pour 100 euros, marquant un léger 
affaiblissement par rapport à ses 
sommets de septembre. Toutefois, 
cette tendance ne semble pas 

totalement stabilisée, comme en 
témoigne la légère hausse observée 
ce jeudi 10 octobre. Au square 
Port-Saïd, principal lieu d’échange 
informel à Alger, l’euro s’échange 
désormais à 251 dinars, ou 25.100 
dinars pour 100 euros.
Augmentation imminente de 
l’allocation touristique : quel 
montant vont recevoir les 
algériens ?
Le président de la République a 
récemment dévoilé une série de 
réformes économiques destinées 
à améliorer la gestion des 
finances publiques et à renforcer 
la vigilance sanitaire. Parmi 
ces mesures, l’augmentation de 
l’allocation touristique, un soutien 
financier accordé aux citoyens 
souhaitant voyager à l’étranger, a 
particulièrement retenu l’attention. 
Cette allocation, accordée une fois 
par an, vise à rendre les voyages 

plus accessibles pour les Algériens, 
malgré l’instabilité économique 
mondiale.
Ces mesures s’inscrivent dans une 
volonté plus large de réformer le 
système financier tout en renforçant 
la protection des citoyens contre 
les incertitudes économiques. 
Le chef de l’État a également 
souligné l’importance de garantir 
un équilibre entre les réformes 
fiscales et la stabilité économique 
du pays, afin de préparer l’Algérie 
à faire face aux défis économiques 
à venir tout en préservant les 
intérêts des citoyens.
Ces initiatives devraient, selon 
les observateurs, contribuer à 
stabiliser l’économie et améliorer 
la qualité de vie des Algériens, tout 
en réduisant leur dépendance au 
marché parallèle.

Pour faire face à la flambée 
des prix des produits 
alimentaires de première 

nécessité, le ministère du 
Commerce et de la Promotion 
des exportations a annoncé 
de nouvelles lois pour rétablir 
l’équilibre du marché et protéger 
le pouvoir d’achat des algériens. 
C’est dans ce contexte 
qu’intervient Ahmed Mokrani, 
Directeur général de la régulation 
des activités et de leur organisation 
au sein du ministère. Lors de 
son récent passage sur les ondes 
de la radio nationale. Il révèle 
qu’un projet de loi est en cours 
d’élaboration et sera mis en 
vigueur prochainement.
Encadrement strict des prix : le 
gouvernement passe à l’action et 
prépare une nouvelle loi
Plusieurs ménages algériens sont 

affectés par l’inflation persistante. 
Notamment lorsque des produits 
alimentaires de première nécessité 
voient leurs prix exploser. 
L’initiative du ministère vise alors 
à plafonner les prix, en instaurant 
des lois strictes aux producteurs 
ainsi qu’aux distributeurs.
De plus, Ahmed Mokrani a 
précisé lors de son intervention 
à la radio que : « Le président 
de la République a donné des 
instructions claires pour préserver 
le pouvoir d’achat des citoyens et 
maîtriser les prix. Dans ce cadre, 
nous, au ministère du Commerce, 
finalisons un texte législatif qui 
encadrera le marché et garantira le 
maintien du pouvoir d’achat ».
Selon le directeur général, la 
nouvelle loi qui est en préparation 
vise également à renforcer la 
transparence sur le marché. En 

effet, dès que la mesure sera 
promulguée, tous les producteurs 
et importateurs seront tenus 
de déclarer leurs prix. Et de 
fixer des prix de vente au détail 
conformément aux normes 
établies.
Un système numérique pour 
moderniser le secteur et prévenir 
les pénuries
Ahmed Mokrani a également fait 
savoir qu’un réseau numérique 
est en cours de préparation. 
Celui-ci permettra d’avoir le 
contrôle sur les prix des produits 
en Algérie. Ainsi que d’éviter les 
dysfonctionnements dans le circuit 
de distribution de marchandises. 
Le système numérique qui sera 
mis en place par le ministère 
du Commerce reliera alors les 
infrastructures de stockage.
La digitalisation permettra alors 

de gérer les stocks plus facilement 
afin de prévenir les pénuries, 
notamment des produits de 
consommation courante.
En modernisant le secteur 
commercial, le gouvernement 
vise une meilleure fluidité des 
marchandises ainsi qu’une stabilité 
des prix.

En somme, à travers ces 
nouvelles mesures, le ministère 
du Commerce a pour objectif de 
rétablir un équilibre entre l’offre 
et la demande. Ainsi, empêcher les 
hausses des prix injustifiées. Et par 
conséquent, protéger le pouvoir 
d’achat des citoyens algériens.
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EDUCATION NATIONALE :

Le statut particulier des fonctionnaires de l’éducation répondra 
aux préoccupations des travailleurs du secteur

L
e ministre de 

l’Education nationale, 

M.AbdelhakimBelaabed 

a affirmé, jeudi à Alger, que le 

statut particulier des fonctionnaires 

appartenant au corps spécifique 

de l’éducation nationale répondra 

aux préoccupations des travailleurs 

du secteur afin d’accorder à 

l’enseignant “la place qui lui sied”.

Lors d’une séance plénière à 

l’Assemblée populaire nationale 

(APN), présidée par M. Brahim 

Boughali, président de l’APN, 

consacrée aux questions orales, 

le ministre a précisé que le statut 

particulier des fonctionnaires 

appartenant au corps spécifique 

de l’éducation nationale qui sera 

publié avant la fin de cette année 

“a été examiné au niveau de la 

Direction générale de la fonction 

publique et le Secrétariat général du 

Gouvernement à travers plusieurs 

réunions”.

Le traitement de ce dossier à de hauts 

niveaux constitue un précédent dans 

le secteur de l’éducation nationale, 

à même de renforcer les acquis, a 

indiqué le ministre qui a ajouté que 

“ce texte a été enrichi par l’ensemble 

des syndicats sans exception 

aucune et a bénéficié de l’intérêt 

du président de la République, 

M. Abdelmadjid Tebboune qui a 

réaffirmé son attachement à ce que 

ce statut accorde à l’enseignant la 

place qui lui sied”.

A une question sur les mesures 

prises par le ministère concernant 

l’abandon des classes par certains 

élèves de troisième année secondaire 

avant la fin de l’année en prévision 

du baccalauréat, M. Belaabed a 

affirmé que “des mesures seront 

prises à cet effet dans les prochains 

jours, acceptables pour les parents 

d’élèves et pour l’administration”.

Concernant les programmes 

scolaires, le ministre a souligné 

que son département “poursuit 

l’opération d’allégement des 

programmes en se focalisant sur les 

apprentissages de base”, relevant 

que le ministère de l’Education 

avait “réduit les matières enseignées 

aux élèves du premier cycle de 

l’enseignement primaire en reportant 

l’enseignement de certaines 

matières au deuxième cycle en vue 

de renforcer les apprentissages de 

base de l’élève”.

FORMATION PROFESSIONNELLE DANS 
LE SECTEUR DE LA PÊCHE:

 Hausse de plus de 33% des inscriptions 
pour l’année pédagogique 2024-2025

Transformer les collectivités locales en 
pôles attractifs pour l’investissement

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR:

Renforcer le rôle économique 
de l’université pour le 

développement national

L
e nombre de jeunes 

inscrits dans la formation 

professionnelle du secteur 

de la pêche et l’aquaculture a 

augmenté de plus de 33% pour 

l’année pédagogique 2024-2025, 

comparée à la même période de 

l’année pédagogique précédente, 

a indiqué jeudi, à Alger le ministre 

de la Pêche et des Productions 

halieutiques, Ahmed Badani.

Dans son allocution, à l’occasion 

de l’ouverture de l’année 

pédagogique 2024-2025 du 

secteur de la pêche, le ministre qui 

était accompagné du ministre de 

la Formation et l’Enseignement 

professionnels, Yacine Merabi, a 

précisé que les instituts et écoles 

du secteur recevront 13.631 

apprenants dans les différentes 

spécialités proposées dont 10.440 

stagiaires dans les métiers de la 

pêche et de l’aquaculture.

Il a dans ce sens expliqué cette 

hausse par les campagnes 

d’information et de sensibilisation 

qui ont précédé le lancement 

de l’année pédagogique pour 

mettre en avant les différentes 

spécialités de formations qu’offre 

le secteur de la pêche.

Soulignant l’apport “d’une 

ressource humaine qualifiée, 

formée et innovante”, le ministre 

a indiqué que son département 

ministériel s’employait à 

améliorer constamment la 

nomenclature sectorielle des 

spécialités de formation et 

à l’adapter aux besoins des 

professionnels de la mer et des 

opérateurs économiques.

Il a dans ce sens rappelé les 

orientations du Président de 

la République, qui visent le 

développement à grande échelle 

de l’aquaculture, de la pêche en 

haute mer et de la construction 

navale et les industries qui ont 

dépendent, outre l’amélioration 

des conditions économiques et 

sociales des professionnels de 

la pêche à travers la formation 

continue et le renforcement de la 

sécurité des marins.

Un bateau de plongée 

professionnelle et d’exploitation 

des ressources biologiques

Par ailleurs, le ministre a relevé 

que l’année pédagogique 2024-

2025 du secteur de la pêche est 

marquée par la réception, dans 

les prochains jours, d’un nouveau 

bateau de plongée professionnelle 

et d’exploitation des ressources 

biologiques dont le corail, dans le 

cadre du renforcement des outils 

pédagogiques de formation.

L’année pédagogique est marquée 

également par l’inscription de 61 

bacheliers dans les spécialités 

d’officier mécanicien et capitaine 

de pêche, outre des demandes de 

formation de technicien supérieur 

en aquaculture, “des spécialistes 

qui reviennent après des années 

d’éclipse”, s’est-il réjoui.

Il a, à la même occasion, salué 

les efforts consentis par les 

enseignants des établissements 

de formation du secteur à 

l’échelle nationale, les invitant à 

coordonner les efforts pour une 

formation de qualité.

M. Badani a également appelé 

les cadres du secteur a poursuivre 

les efforts et œuvrer pour la 

finalisation de l’émission de 

tous les textes juridiques qui 

définissent les modalités et les 

conditions d’octroi des certificats 

de formation dans le secteur, ainsi 

que la poursuite de l’opération des 

examens de validation des acquis 

de l’expérience professionnelle 

des professionnels de la mer en 

activité.

L
e ministre de l’Intérieur, 

des Collectivités locales 

et de l’Aménagement du 

territoire, M. Brahim Merad, a 

affirmé, jeudi Alger, que la vision 

globale de l’Etat visait à transformer 

les collectivités locales en pôles 

attractifs pour l’investissement afin 

de créer de la richesse et réaliser un 

équilibre dans le développement, 

en application des directives du 

président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune, en matière 

d’amélioration du cadre de vie des 

citoyens.

Lors d’une séance plénière de 

l’Assemblée populaire nationale 

(APN) consacrée aux questions 

orales, présidée par le président 

de l’APN, M. Brahim Boughali, le 

ministre a précisé que “la question 

du développement local est au 

centre de l’intérêt de l’Etat qui a 

adopté une vision globale visant 

à transformer les collectivités 

locales en pôles attractifs pour 

l’investissement, afin de créer 

de la richesse et réaliser un 

équilibre dans le développement, 

conformément aux directives du 

président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune”.

Relevant que le président de la 

République a toujours insisté 

sur l’amélioration du cadre de 

vie des citoyens dans toutes les 

wilayas, le ministre a indiqué que 

son département ministériel “fait 

de l’élimination des disparités en 

matière de développement une 

priorité”.

Il a en outre expliqué que les 

efforts consentis “ont permis de 

réaliser des résultats significatifs 

et concrets en peu de temps, avec 

un impact direct sur les habitants 

des régions souffrant de carences 

en matière de développement, 

notamment à travers le programme 

de développement des zones 

d’ombre qui a profité à plus de 6 

millions de citoyens”.

Les pouvoirs publics “poursuivent 

le soutien du développement au 

niveau de toutes les régions du 

pays, tant à travers des programmes 

de développement annuels que par 

le biais des programmes visant la 

promotion des collectivités locales 

ou encore par les différentes 

mesures pour améliorer les 

conditions de vie des citoyens”, a 

assuré le ministre.

L
e ministre de 

l’Enseignement supérieur 

et de la Recherche 

scientifique, Kamel Baddari, 

a mis en avant, jeudi à Alger, 

l’impératif de poursuivre les 

efforts pour renforcer le rôle 

économique de l’Université, à 

travers la valorisation des résultats 

de la recherche scientifique et 

en faisant de l’université une 

locomotive du développement 

national.

Intervenant lors d’une plénière 

à l’Assemblée populaire 

nationale (APN) consacrée aux 

questions orales, M. Baddari a 

souligné que le secteur “poursuit 

les efforts pour renforcer le 

rôle de l’Université dans la 

transformation des connaissances 

en produits pouvant être fabriqués 

et commercialisés, mais aussi à 

contribuer au développement de 

l’économie nationale, notamment 

avec les mesures incitatives 

visant à permettre aux étudiants 

de créer leurs propres startups”.

M. Baddari a également mis en 

exergue le rôle du secteur dans 

“la mise à disposition des moyens 

pédagogiques pour promouvoir le 

niveau d’enseignement dans les 

différentes spécialités”, faisant 

état du lancement, à cet effet, 

de plateformes électroniques 

spécialisées permettant aux 

étudiants de réaliser des travaux 

pratiques.

“L’Université s’emploie à 

développer le système de 

l’enseignement supérieur et de 

la recherche scientifique pour 

être au diapason des évolutions 

que connait la société et trouver 

des solutions innovantes aux 

différents problèmes, en vue 

de contribuer activement au 

développement aux niveaux local 

et national”, a-t-il soutenu.

M. Baddari a, par ailleurs, mis 

l’accent sur “la place importante 

de l’enseignant universitaire 

au sein de la société”, eu égard 

à sa “noble mission de former 

des élites à même de réaliser 

le décollage escompté dans 

différents domaines et de 

participer à la réalisation de la 

prospérité sociale”.
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OPÉRATION DE DISTRIBUTION DE LOGEMENTS DU 1 ER NOVEMBRE :

Belarbi fixe ses priorités

AADL:

Ouverture du 1er centre 
de paiement électronique

MARCHÉ IMMOBILIER:

Comment bénéficier de 50% 
de réduction d’impôts ?

Le ministre de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la ville, 
Mohamed Tarek Belarbi, 

a souligné, jeudi dernier, la 
nécessité de contrôler la qualité 
des logements publics locatifs 
devant être distribués à partir du 
1er novembre prochain, ainsi que 
l’avancement des travaux.
Ces instructions ont été données 
par Belarbi lors d’une réunion 
préparatoire à l’opération de 
distribution de logements prévue 
le 1er novembre, qui s’est tenue 
au siège de la Banque nationale 
de l’Habitat (BNH).
Selon un communiqué du 
ministère de l’Habitat, un 
nombre important de logements 
de la formule location-vente, est 
programmé pour être distribué, 
et le ministre a insisté sur la 
nécessité de contrôler leur qualité 
et l’avancement des travaux.
Le premier responsable du 

secteur a rappelé la nécessité 
de mettre à jour en permanence 
le fichier national du logement, 
étant donné qu’il constitue le 
seul moyen de lutter contre la 
fraude et d’empêcher l’obtention 
de logements par des personnes 
n’y ayant pas droit, d’autant plus 
que le secteur travaille avec un 
système d’information partagé 
avec d’autres secteurs.
En ce qui concerne le programme 
AADL 2 certaines wilayas sont 
concernées par la distribution, 
car la plupart d’entre elles ont 
achevé le programme, précise le 
communiqué du ministère.
Un autre dossier a retenu 
l’attention du ministre lors de 
cette réunion : la préparation 
effective de la mise en œuvre du 
programme quinquennal 2024-
2029, approuvé par le président 
de la République, Abdelmadjid 
Tebboune, et qui porte sur 2 

millions de logements.
Le ministre a déclaré que la 
préparation de la mise en œuvre 
du programme de l’année 
prochaine se fait dès maintenant 
et que les travaux commenceront 
immédiatement après l’adoption 
de la loi de finances 2025.
Plus de 14 000 hectares réservés 
pour de nouveaux projets de 
logements
Il a précisé qu’il incombe à la 

direction générale de l’habitat, 
en coordination avec la direction 
générale de l’aménagement 
urbain, de l’architecture et de 
la construction, d’établir un 
calendrier pour le lancement 
des projets en 2025, ainsi qu’un 
calendrier spécifique pour la 
distribution des logements 
pour l’année prochaine 2025, 
notamment lors des dates 
historiques importantes (5 juillet 
et 1 novembre).
À cet égard, et afin d’accélérer 
la réalisation des programmes 
achevés en 2023 et 2024, le 
ministre a ordonné de réduire 
les délais de lancement et 
d’achèvement des projets, ainsi 
que de s’acquitter de toutes 
les créances des contractants 
dans les délais impartis, ce qui 
permettra de maintenir un rythme 
permettant de respecter les délais 
de livraison des logements pour 

le quinquennal 2025-2029, en 
concrétisation du programme du 
million de logements.
En ce qui concerne la 
mobilisation du foncier dans les 
wilayas de Batna, Alger, Tizi 
Ouzou, Médéa, Jijel, Bordj Bou 
Arreridj, Sétif, Blida, Tipaza, 
M’sila et Ain Defla, le ministre a 
précisé qu’une superficie de plus 
de 14 000 hectares appartenant à 
l’État avait été réservée, ce qui 
pourrait accueillir un programme 
de logement de grande envergure.
En conclusion de sa réunion 
technique, le ministre a donné 
des instructions au directeur 
général de l’AADL ainsi que 
le directeur général de sa filiale 
chargée de la gestion immobilière 
« GestImmo », afin de poursuivre 
la réhabilitation et la peinture des 
cités AADL.

La direction générale de GEST 
IMMO, filiale de l’Agence 
Nationale pour l’Amélioration et le 

Développement du Logement (AADL), a 
annoncé l’ouverture de son premier centre 
de paiement électronique.
Ce nouveau service permettra aux 
bénéficiaires du programme de location-
vente de régler leurs mensualités en ligne, 
offrant ainsi une solution moderne et 
rapide pour le paiement des redevances.
Avec cette initiative, GEST IMMO 
cherche à simplifier les démarches 
administratives et à améliorer le confort 
des citoyens, tout en facilitant la gestion 
immobilière.
Distribution prévue en novembre : le 
ministre pour évaluer les résultats
Le ministre de l’Habitat, de l’Urbanisme 
et de la Ville, Mohamed Tarek Belaribi, a 
dirigé une réunion technique le 10 octobre 
2024 au siège de la Banque Nationale de 
l’Habitat. Cette rencontre visait à évaluer 
les résultats de la distribution de logements 
réalisée en juillet dernier et à préparer celle 
prévue pour le 1er novembre, marquant 
ainsi l’anniversaire du déclenchement de 

la révolution algérienne.
Cette réunion a rassemblé plusieurs hauts 
cadres, dont des directeurs de logement et 
d’urbanisme de 15 wilayas.
Le ministre a tenu à remercier les équipes 
pour les efforts fournis, ayant permis 
la distribution de 1,7 million d’unités 
de logement entre 2020 et 2024. Il a 
également insisté sur la nécessité de 
renforcer le suivi des chantiers en cours et 
de veiller à la qualité des habitations.
Objectifs pour le programme 
quinquennal 2025-2029
La réunion a également permis d’aborder 
les préparatifs pour la mise en œuvre du 
programme quinquennal 2025-2029, 
qui vise la construction de 2 millions de 
logements à travers tout le territoire.
Le ministre a ordonné que les travaux 
de ce nouveau programme démarrent 
immédiatement après l’adoption de la loi 
de finances 2025.
L’une des priorités est la mobilisation 
de plus de 14 000 hectares de terrains 
appartenant à l’État, destinés à accueillir 
ces futurs logements.

Le projet de loi de finances pour 
2025 a introduit une disposition 
majeure concernant la fiscalité des 

logements sociaux.
Ce projet, qui a suscité de nombreux 
débats, propose des réductions d’impôts 
allant jusqu’à 50 % pour les logements 
situés dans des bâtiments collectifs.
Cette initiative vise à encourager 
l’accession à la propriété, en particulier 
pour les ménages à revenu modeste.
Détails des réductions fiscales
Les cessions de logements sociaux 
bénéficieront d’une réduction fiscale 
significative de 50 %.
Cela concerne particulièrement les 
logements qui constituent la résidence 
principale et unique des propriétaires.
Cette mesure a pour but de faciliter l’accès 
à la propriété pour un plus grand nombre 
de citoyens.
En outre, un taux réduit de 5 % 
s’appliquera si le contribuable s’engage 
à réinvestir la plus-value réalisée dans un 
délai imparti.
Ce réinvestissement doit être effectué 
d’ici au 31 décembre de l’année suivant 
la cession.
Le terme « réinvestissement » fait référence 
à l’achat d’actions, de parts sociales ou 
d’instruments financiers similaires, ce qui 
permet de dynamiser l’économie tout en 

favorisant l’investissement personnel.
Conséquences en cas de non-respect
Cependant, il est important de noter 
que si le contribuable ne respecte pas 
l’obligation de réinvestissement dans le 
délai imparti, il devra payer la différence 
entre l’impôt qui aurait dû être réglé et 
celui qu’il a effectivement versé.
En outre, une pénalité de 25 % s’appliquera, 
soulignant ainsi l’importance de respecter 
les engagements pris lors de la cession des 
biens.
Que sont les objectifs de cette mesure ?
Cette réforme fiscale s’inscrit dans un 
contexte où l’accès à la propriété reste un 
enjeu majeur en Algérie.
En facilitant les conditions fiscales pour 
les logements sociaux, le gouvernement 
espère encourager les citoyens à investir 
dans l’immobilier et à améliorer leur 
cadre de vie.
La mise en œuvre de ces réductions 
d’impôts pourrait également stimuler le 
marché immobilier, créer des emplois 
et favoriser une croissance économique 
durable.
En somme, cette initiative représente une 
avancée significative vers une meilleure 
accessibilité à la propriété en Algérie, 
tout en soutenant le développement 
économique du pays.



Le wali, Abdelkader Djellaoui, félicite l'équipe nationale de 
football et remercie les forces de sécurité, la protection 

civile ainsi que tous les supporters

ANNABA / EL BOUNI

Ouverture d’un nouveau point de paiement et de recouvrement 
des factures d’électricité à Sarouel

EL BOUNI/ CONSTRUCTIONS ILLÉGALES

Infractions sur l’urbanisme à la cité ‘’1200 Logements’’ :
 Les autorités locales passent à l’action

C’est avec un grand
plaisir que la wali 
d’Annaba a tenu 

à exprimer ses félicitions aux 
joueurs et dirigeants de l’équipe 
nationale pour leur belle victoire 
bien méritée sur son homologue 
du Togo,  lors de la rencontre du 
troisième tour des éliminatoires 
de la coupe d'Afrique des 

nations 2025, qui a eu lieu au 
stade du 19 mai 1956. Une 
victoire qui reflète un travail 
acharné et un esprit exceptionnel 
de cohésion,qui mérite toute la 
reconnaissance et les louanges. 
Le wali, Abdelkader Djellaoui, 
a également fait part de ses 
remerciements aux forces de 
sécurité, tous corps confondus,  
et aux éléments de la protection 

civile qui ont fait preuve d'un 
professionnalisme parfait 
caractérisé par leur vigilance 
ayant permis le bon déroulement 
de la rencontre sans heurt. 
Les remerciements ont été 
également adressés au public, 
notamment les supporters pour 
leur attitude responsable, qui 
grâce à leur passion et à leur 
enthousiasme ont transformé 

cette rencontre sportive en 
un moment inoubliable. 
Le premier responsable de 
l’exécutif a également remercié 
tous les intervenants pour 
leur engagement et les efforts 
consentis dans l’organisation 
et la réussite de cette 
manifestation sportive ainsi 
qu’aux associations locales 
pour leur travail fantastique 

de sensibilisation des fans 
ayant permis d'assurer le 
bon déroulement du match. 
Leurs efforts ont contribué à 
créer une atmosphère calme 
et respectueuse tout au long 
de l'événement, sans oublier 
tous ceux qui ont participé à la 
préparation, au nettoyage et à 
l’entretien des installations.

En coordination avec 
le vice-président, 
chargé des finances, 

de l’économie et de 
l’investissement, de l’APC 
d’El Bouni, un nouveau bureau 
de recouvrement des factures 
d’électricité et de gaz a été 
inauguré au niveau de la cité 
‘’Sarouel’’. L’ouverture de 
cette annexe, vise à améliorer 
la qualité du service public 
et à le rapprocher davantage 
des citoyens, en leur offrant 
la possibilité de régler leurs 

factures dans des conditions 
normales.
La nouvelle antenne de 
recouvrement s’inscrit dans le 
cadre des efforts de la direction 
de distribution de l’électricité 
et du gaz d’Annaba (Sonelgaz) 
pour faciliter la proximité 
avec ses abonnés et alléger la 
pression sur les autres points 
de paiement existants. Cette 
initiative s’accompagne d’une 
stratégie globale d’innovation 
des prestations, visant à faciliter 
le règlement des factures, 
notamment par la mise à 

disposition de nouveaux modes 
de paiement.Parallèlement à 
cette initiative, les services de 
Sonelgaz ont intensifié leurs 
campagnes de sensibilisation 
auprès des clients, afin de 
récupérer les créances impayées. 
Des équipes dédiées à cette 
mission  ont été mobilisées pour 
aller à la rencontre des citoyens 
et leur expliquer l’importance 
de régulariser leurs dettes. Des 
porte-à-porte ont été organisés 
pour inciter les abonnés à éviter 
l’accumulation des factures 
impayées, causant ainsi des 

dettes difficiles à recouvrer.
Ces actions de sensibilisation 
sont accompagnées par la 
distribution de brochures 
explicatives détaillant les 
différents moyens de paiement 
mis à disposition par Sonelgaz. 
Les citoyens sont notamment 
invités à recourir aux services 
de paiement électronique via 
le site officiel de l’entreprise, 
les cartes bancaires ou postales, 
ainsi que les bureaux de poste 
et les agences commerciales 
réparties sur le territoire 
national.

Le président de l’Assemblée 
populaire communale 
d’El Bouni,accompagné 

des adjoints chargés de 
l’urbanisme et de la construction, 
des finances, de l’économie et de 
l’investissement, ainsi,du chef de 
secteur, ainsi que des autorités 
sécuritaires  s’est rendu pour 
une inspection sur le terrain à la 
cité ‘’1200 Logements’’, située 
dans le secteur d’AïnDjebara. 
L’objectif principal de cette 
sortie était d’identifier et de 
constater plusieurs infractions 
liées aux constructions illégales 

dans cette localité. En effet, 
de nombreusesconstructions 
ont été érigées sans permis 
de construire, certaines sur 
des terrains partagés, d’autres 
empiétant sur les réseaux 
d’eau et d’assainissement. 
Des déversements de débris 
de matériaux de construction 
et de gravats non réglementés 
ont également été relevés, 
contribuant à la détérioration de 
l’environnement urbain.
Face à ces constats alarmants, 
des mesures immédiates ont 
été prises pour sanctionner les 
contrevenants et redresser la 

situation. Ces actions visent à 
rétablir l’ordre tout en assurant 
la coopération avec les autorités 
compétentes pour résoudre 
les problèmes urbanistiques 
et garantir la protection de 
l’environnement et des ressources 
naturelles de la région.
Par ailleurs, le P/APC, Naili 
Mohamed s’est engagé à suivre 
de près l’évolution de la situation 
et à appliquer rigoureusement la 
lois en vigueur afin de préserver 
l’environnement ainsi que la 
santé publique des habitants de 
la localité.

R.C

S.Y
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ANNABA :

Clôture du salon 
de l’investissement agricole
 et de la technologie, sur une 

note de satisfecit

ANNABA / TRANSPORT

Renforcement du parc 
des taxis sur la ligne 

‘’Benaouda Benmostefa’’
 - Annaba

ANNABA / EL BOUNI

Tenue d’une réunion 
de coordination consacrée 

aux préparatifs de la célébration 
du 1er Novembre

ANNABA / DCP

Contrôle et inspection des prix 
du café subventionné à Berrahal

Inauguré par le wali d’Annaba, 
Abdelkader Djellaloui, mercredi 
passé au Sheraton, le salon de 

l’investissement Agricole et de la 
technologie s’est clôturé,avant-hier après-
midi (jeudi)sur une note prometteuse 
d’un secteur vital, notamment pour le 
continent Africain, qui occupe une place 
importante au sein de l’économie. C’est 
d’ailleurs dans cette optique que le wali 
d’Annaba a insisté auprès des repentants 
de l’Afrique à parler de la souveraine 
alimentaire dans le vieux continent. Ainsi 
lors de la journée de clôture de cette 
manifestation à caractères économique, 
les déclarations des participants et des 
représentants des pays hôtes de l’Afrique 
convergent dans un même objectif visant 
la souveraineté économique alimentaire 
comme l’a souligné le wali d’Annaba 
dans son allocution inaugurale. Comme 
quoi, ce salon se veut être donc une 
rampe de lancement et d’impact pour 
une couverture alimentaire. Ainsi dans 
ce sillage, le représentant du Cameroun  
M.NdikoFondersonHeny qui lui a fait 

avant-hier matin(jeudi) une présentation 
sur l’élevage de volailles, l’investissement 
et autre projet sur le poisson a légèrement 
brosser un tableau sur les opportunités 
offertes. Enfin d’une manière générale 
les participants et représentants des pays 
Africains parlent le même langage visant 
le même objectif avec la même ambition 
et la stratégie à prendre pour relever le 
défi en Afrique. En Algérie les exposants 
que nous avons approché en ce sens ne 
manquent pas d’ambition dans ce secteur 
névralgique qui veulent mieux faire 
encore surtout avec les encouragements 
apportés par le gouvernement dans ce 
secteur sensible.

La direction des transports de la 
wilaya d’Annaba a émis une série 
de directives strictes à l’issue d’une 

réunion de coordination concernant la 
ligne ‘’BenaoudaBenmostefa’’ -Annaba. 
L’objectif principal est de pallier le 
manque de couverture deprestations de 
service de transport, en particulier durant 
les heures de pointe. Parmi les mesures 
prises, figure la limitation du nombre 
de passagers dans les taxis à quatre 
personnes seulementy compris pour les 
taxis collectifs de sept places, tout en 
interdisant toute modification des tarifs 
fixés.
La réunion, qui s’est tenue au siège de 
la direction des transports, a été présidée 
par M. ChetoumTewfik, directeur des 

transports de la wilaya d’Annaba, et 
M. HellassiRedha, Chef du service des 
transports terrestres, en présence des 
représentants des chauffeurs de taxis et 
des responsables de la ligne. L’objectif 
était de discuter des divers problèmes 
rencontrés par les habitants de la 
nouvelle ville ‘’BenmostefaBenaouda’’, 
notamment le déficit de couverture et la 
faible fréquence des courses en soirée et 
aux heures de pointe.
Les représentants des chauffeurs de 
taxi et de la ligne ont proposé un plan 
d’exploitation visant à assurer une 
couverture optimale et à respecter les 
cadences prévues, tout en se conformant 
aux lois et règlements en vigueur. Ils 
se sont également engagés à veiller au 
respect du règlement interne des stations 
de taxis, sous peine de sanctions.
Par ailleurs, la direction des transports de 
la wilaya d’Annaba a annoncé l’arrivée 
prochaine de 16 nouveaux taxis pour 
renforcer la ligne Draa Erich-Annaba. 
Cette initiative vise à remédier au 
manque actuel de moyens de transport et 
à répondre aux besoins des résidents de 
ladite localité, où la plupart des usagers 
de transport, travaillent dans d’autres 
communes comme Annaba, El Bouni et 
El Hadjar.

En prévision de la célébration 
du 70ème anniversaire du 
déclenchement  de la glorieuse 

guerre de libération nationale, le P/APC de 
la commune d’El Bouni, a présidé,avant-
hier une réunionde travail au siègede 
l’APC en présence de l’adjoint chargé des 
Affaires Sociales, Culturelles, Sportives 
et Touristiques, Merabetet ce en présence 
des représentants des clubs sportifs de 
football, des associations sportives d’arts 
martiaux actifs au niveau de la commune 
d’El Bouni, ainsi que des cadres de la 
Direction des Affaires sociales, culturelles, 
sportives et touristiques, pour examiner 
l’état d’avancement des préparatifs sur les 
plans  artistiques, culturels et intellectuels 

en vue de la célébrationd’un anniversaire 
historique,nécessitant la mobilisation de 
tous les moyens humains et matériels 
en vue d’assurer le bon déroulement 
du  programme des festivités liées à la 
célébration du 70ème anniversaire du 
déclenchement de la glorieuse Guerre de 
libération nationale, des activités qui « 
perpétuent les traditions de fidélité aux 
sacrifices des Chouhada, immortalisent 
leur mémoire et valorisent le leg historique 
de la génération du 1er  Novembre, 
en vue de renforcer l’attachement des 
générations montantes aux éminentes 
valeurs de la glorieuse Révolution de 
libération nationale.

D  

S.Y
ans le cadre de la mise en œuvre 
des dispositions du décret 
exécutif n° 24-279 du 20 août 

2024, qui fixe le prix maximum du 
café à la consommation ainsi que les 
marges bénéficiaires maximales pour 
l’importation, la distribution en gros et 
la distribution au détail, une opération de 
contrôle a été menée par les services de 
l’Inspection régionale deBerrahal. Cette 
sortie sur le terrain visait à s’assurer 
de la transparence et de l’équité des 
transactions commerciales, en particulier 
concernant les prix appliqués au café 
subventionné.Les équipes d’inspection 
ont ciblé plusieurs locaux commerciaux 
situés à Berrahal-Centre ainsi que 
dans la commune de Treat. Elles ont 
minutieusement vérifié la conformité 

des prix pratiqués aux dispositions 
réglementaires en vigueur, notamment 
pour le café, un produit de première 
nécessité largement prisé. Les inspecteurs 
ont également veillé à la disponibilité des 
produits essentiels dans les commerces 
visités, en s’assurant que le café était bien 
vendu au prix réglementé, garantissant 
ainsi son accessibilité à tous.
Cette action s’inscrit dans une série de 
mesures visant à renforcer le contrôle 
des prix et à protéger les consommateurs 
face aux fluctuations du marché mondial, 
tout en garantissant que les subventions 
allouées par l’État bénéficient réellement 
aux citoyens. Les autorités locales 
entendent poursuivre ces opérations afin 
d’assurer le respect des lois et d’éviter 
toute spéculation ou abus dans les 
pratiques commerciales.

Tayeb.Zgaoula

S.Y
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DÉVELOPPEMENT LOCAL : 
Réalisation d’un terrain de sport de proximité  à Oued Zied et 

aménagement des abords du carré des martyrs à Oued El Aneb

L
es autorités locales ont 

donné le coup d’envoi 

à deux projets  dans la 

wilaya, destinés à renforcer 

les infrastructures locales et à 

améliorer le cadre de vie des 

habitants.

Le premier chantier concerne 

la réalisation d’un terrain de 

sport de proximité en pelouse 

synthétique à la cité ‘’408 

logements sociaux’’ à Oued 

Zied. Ce nouveau terrain 

vise à offrir aux jeunes et aux 

passionnés de sport un espace 

moderne et accessible pour la 

pratique de diverses disciplines 

sportives. Dans une région où 

les infrastructures sportives 

sont limitées, ce projet revêt 

une importance particulière, 

notamment pour les activités de 

loisirs des jeunes, souvent en 

manque d’espaces dédiés. Le 

terrain, dont la mise en service 

est prévue dans les mois à 

venir, permettra également de 

renforcer la cohésion sociale à 

travers le sport.

Parallèlement, des travaux ont 

été lancés pour l’aménagement 

des abords du carré des martyrs 

à Oued El Aneb. Les travaux de 

réhabilitation visent à embellir 

le site. Les espaces verts seront 

réaménagés, de nouveaux 

bancs installés, et un éclairage 

modernisé permettra de mettre 

en valeur ce lieu transformant 

ainsi l’espace en un point 

de rassemblement pour les 

habitants et les visiteurs.

Ces deux projets s’inscrivent 

dans le cadre d’un plan global 

de développement urbain, 

mis en place par les autorités 

locales, visant à moderniser 

les infrastructures de base 

et à répondre aux besoins 

croissants des citoyens en 

matière d’équipements 

publics. 

S.Y

ANNABA / SINISTRE 

Un domicile prend feu dans la localité d’Oued Zied

U
n important incendie 

s’est déclaré la 

journée d’hier dans la 

matinée, vers les coups de dix 

heures dans une villa à Oued 

Zied, commune de Berrahal, 

selon une source proche de 

la cellule de communication 

de la protection civile de la 

wilaya. Fort heureusement 

que les éléments de la 

protection civile se sont 

rendus sur les lieux à temps 

avant que  le feu ne se soit 

propagé au niveau de l’étage 

supérieur de la maison. A 

noter que le feu s’est déclaré 

au niveau du RDC pour des 

raisons toujours inconnues. 

L’incendie aurait causé des 

dégâts importants, notamment 

des affaires personnelles des 

occupants, plusieurs appareils 

électroménagers, plusieurs 

matelas et mobilier.

Selon les éléments de la 

Protection civile, un camion-

citerne, une ambulance et une 

dizaine de pompiers ont été 

mobilisés pour venir à bout 

de cet incendie. On apprendra 

bienheureusement qu’aucune 

victime n’est à déplorer lors 

de cet incendie. Une enquête a 

été ouverte par les éléments de 

la sécurité afin de déterminer 

les circonstances exactes de 

ce sinistre. 

Imen.B

D
ans le cadre de 

l’action de solidarité 

et de l’assistance des 

démunis et des  sans-abris, 

les bénévoles de l’association 

‘’Basmet el khir’’ ont mené 

comme chaque mercredi une 

campagne sur terrain  pour la 

prise en charge des SDF. Les 

volontaires de l’association ont 

sillonné les quatre coins de la 

ville d’Annaba  à la recherche 

des sans-abris qui souffrent  

d’un manque de nourriture. 

Cette opération de bénévolat 

se renouvelle chaque fin de 

semaines où des dizaines de 

plats chauds sont distribués 

au profit des plus démunis. A 

noter que ce geste a été très 

apprécié par les citoyens de la 

ville d’Annaba. La première 

étape de cette opération a porté 

sur la distribution de repas 

chauds. Notre source   explique 

que l’action en question repose 

sur un recensement du nombre 

de SDF. Elle est suivie d’un 

repérage permettant de signaler 

la présence des SDF. A cet effet, 

l’association lance un appel 

à tous les donateurs à travers 

la wilaya pour collaborer à la 

concrétisation des objectifs 

assignés à cette action de 

solidarité et d’intérêt général, 

qui nécessite des efforts et des 

moyens humains, matériels et 

financiers.

Imen.B

 ANNABA / SOLIDARITÉ   

L’association ‘’Bassmet el khir’’ au chevet des SDF

ANNABA / CITÉ PLAINE OUEST : 

Poursuite des mesures préventives contre la propagation 
du virus West Nil

L
a campagne de 

démoustication et 

de pulvérisation 

d’insecticide de grande 

envergure se poursuit sans 

relâche par les services 

d’hygiène de la commune 

d’Annaba du secteur urbain-3 

en collaboration avec les 

services de l’environnement de 

la commune qui ont mobilisé 

tous les moyens humains et 

matériels pour le succès de 

cette opération au niveau de 

plusieurs cités de la Plaine 

Ouest, notamment les cités 

‘’400 logements CNEP’’ , ‘‘ 08 

mars’’, ‘’114 logements’’ , et 

‘’128 logments El Mordjene’’. 

Cette opération  vise à éviter 

la propagation de la maladie 

notamment le virus de West 

Nil au niveau des quatre coins 

de la commune (voie publique, 

jardins, caves). L’objectif : 

éliminer les moustiques adultes 

potentiellement infectés pour 

éviter qu’ils ne piquent les 

personnes des localités et 

supprimer les gîtes larvaires. 

Pour ce faire, les équipes 

relevant du service d’hygiène 

et de l’environnement de l,APC 

sillonnent, de jour comme de 

nuit les différents sites ciblés 

pour éradiquer, à l’aide de 

pulvérisateurs d’insecticide 

ainsi, les moustiques et autres 

bestioles.  Le problème 

provient des vides sanitaires 

des bâtiments, dont la plupart 

sont obstrués aujourd’hui, 

infestées de rongeurs et 

d’insectes nuisibles pour la 

santé des riverains. Le but 

prioritaire est de détruire tous 

les gîtes larvaires dans les zones 

humides, les eaux stagnantes, 

les caves inondées, les oueds, 

les bouches d’égouts, etc. Cette 

opération a été accueillie avec 

satisfaction par les résidents, 

notamment en prévention de la 

propagation des virus.

Imen.B



Google mis sous pression par une menace 
de démantèlement

Martinique 
Un couvre-feu et une interdiction de manifester 

instaurés à la suite des violences

Le département de la justice 
américain va jusqu’à 
requérir que le moteur de 

recherche soit séparé des autres 
services du groupe. Si cette 
perspective est incertaine, cela 
pourrait toutefois forcer le géant 
du numérique à des changements, 
selon le monde fr. 
Google doit-il être démantelé ? 
C’est en tout cas ce que suggère 
– et espère – le département de la 
justice américain. Ce ministère 
a en effet proposé, mercredi 9 
octobre, dans un long document 
de trente-deux pages, des sanctions 
qui pourraient éclater l’empire 

du géant du numérique, toujours 
leader incontesté de la recherche en 

ligne, avec 90 % de part de marché. 
« Nous envisageons des remèdes 

comportementaux et structurels qui 
empêcheraient Google d’utiliser ses 
produits comme Chrome, Google 
Play et Android pour avantager son 
moteur de recherche », écrit-il au 
juge fédéral de Washington, Amit 
Mehta.
En jargon de l’antitrust, le message 
est clair : Google devrait être forcé 
de séparer, voire de vendre, son 
navigateur Internet, son magasin 
d’applications mobiles ou son 
environnement de smartphones 
afin de cesser d’y favoriser son 
moteur de recherche comme 
service par défaut et, donc, de 
maintenir son quasi-monopole de 

façon indue, selon le raisonnement 
du département de la justice.
L’accusation envisage aussi de 
contraindre Google à partager 
avec ses concurrents les données 
qu’il collecte sur les recherches 
des internautes – une mine 
d’informations importante qui 
peut servir à vendre des publicités 
ciblées en fonction des centres 
d’intérêt. Le document évoque 
enfin l’idée de restreindre la 
possibilité pour Google d’entraîner 
ses modèles d’intelligence 
artificielle (IA) sur les données 
de recherche et les requêtes des 
utilisateurs de son moteur.

Dans la nuit de mercredi 
à jeudi, des barricades 
enflammées ont été 

installées dans plusieurs communes 
de l’île ; des magasins ont été brûlés 
et vingt-six policiers et gendarmes 
blessés, dont un par balle, selon le 
monde fr. 
Le préfet de la Martinique va 
instaurer, jeudi 10 octobre, un 
couvre-feu de 21 heures à 5 heures 
et interdire les manifestations et les 
rassemblements sur l’île en raison 
des violences urbaines liées au 
mouvement de contestation contre 
la vie chère, a appris l’Agence 
France-Presse (AFP) d’une source 
préfectorale.
Des magasins ont été incendiés ou 
pillés dans la nuit de mercredi à 
jeudi et des barricades enflammées 
érigées dans plusieurs communes 
de la Martinique, qui présentait 
un visage de désolation à la suite 
de ces violences qui ont fait vingt-

six policiers et gendarmes blessés, 
dont un par balle. Un homme a par 
ailleurs été tué par balle dans des 
circonstances encore indéterminées 
: il a été retrouvé blessé par les 
gendarmes qui intervenaient contre 
le pillage d’un centre commercial 
et est décédé à l’hôpital, selon la 
préfecture, qui a précisé qu’« aucun 
policier [ni] aucun gendarme n’a 
fait usage de son arme » au cours 
de la nuit.
Depuis septembre, l’île est 
marquée par un mouvement contre 
la vie chère, thématique récurrente 
dans les territoires d’outre-mer, 
qui a dégénéré avec des violences 
urbaines. La situation s’était 
calmée ces dernières semaines, 
mais des incidents sont survenus 
lundi entre les CRS et des militants 
qui menaient une action de blocage 
contre la vie chère au Lamentin, 
près de Fort-de-France. Depuis, des 
violences sont à nouveau recensées 

chaque nuit.
Le ministre chargé des outre-mer, 
François-Noël Buffet, a condamné 
jeudi « avec la plus grande 
fermeté » les violences qui ont 
éclaté dans la nuit et a exhorté les 
citoyens « à éviter toute escalade 
de la violence et à privilégier le 
dialogue ». Le ministre a précisé 
que « des réponses concrètes » aux 
attentes des citoyens devaient être 
apportées dans la journée, « lors 
de la table ronde locale, en vue de 
solutions durables ».
Une table ronde prévue pour 
jeudi
A 2 heures, heure locale (8 heures 
à Paris), de fortes détonations 
se faisaient toujours entendre 
à Schoelcher, une commune 
mitoyenne de Fort-de-France, 
selon un journaliste de l’AFP. De 
nombreuses vidéos circulaient 
sur les réseaux sociaux, montrant 
notamment une barricade 

enflammée sur la rocade de Fort-
de-France et des jets de projectiles 
visant les véhicules tentant de la 
contourner.
Le principal point de tension de 
la journée de mercredi a été la 
commune du Carbet (Nord) sur la 
route nationale 2 (RN2), où « quatre 
gendarmes ont été légèrement 
blessés » alors qu’ils effectuaient, 
avec succès, une opération de levée 
de barrage, a précisé la préfecture. 
Un bâtiment municipal, servant de 
poste avancé à la toute nouvelle 
brigade territoriale mobile basée 
dans la commune, a en outre été 
totalement incendié.
Les forces de l’ordre et les 
manifestants s’étaient fait face 
dès 6 heures mercredi au niveau 
de ce barrage installé sur la RN2, 
l’axe principal reliant le nord-
ouest de la Martinique et le centre 
de l’île, bloquant des centaines de 
véhicules. « La gendarmerie, avec 

l’appui du maire, a tenté, toute 
la matinée, par le dialogue et la 
discussion, de progressivement 
faire lever ce point de blocage. Face 
à l’agressivité de certains individus 
(…) qui les ont bombardés de 
projectiles, les gendarmes ont fait 
usage de la force », a précisé la 
préfecture dans un communiqué.
Les protestataires avaient installé 
ce barrage dans le cadre d’une 
opération baptisée « île morte 
», dénonçant notamment « les 
violences exercées par [les 
policiers de la] CRS 8 » lundi 
envers des militants contre la vie 
chère bloquant un important axe 
routier du Lamentin. Plusieurs 
opérations escargot ont été menées 
sur les routes de l’île avant de 
converger vers le centre-ville de 
Fort-de-France peu avant la mi-
journée, a constaté un journaliste 
de l’AFP.

Toutes les solutions 
innovantes doivent être 
utilisées », a dit le ministre 

de l’intérieur lors d’une réunion 
européenne à Luxembourg, à 
propos de cette proposition qui 
a de faibles chances d’aboutir, 
selon le monde fr. 
Le ministre de l’intérieur Bruno 
Retailleau a souligné, jeudi 10 
octobre à Luxembourg, qu’il « 
n’écart[ait] aucune solution a 
priori », a-t-il souligné au sujet 
des centres où transférer des 
migrants illégaux en dehors de 
l’Union européenne (UE). « 
Toutes les solutions innovantes 
doivent être utilisées », a-t-il dit 
à propos de cette proposition. 
Le ministre a toutefois précisé 
qu’une telle mesure ne pourrait 
pas s’appliquer aux « demandeurs 
d’asile » en France, au nom de « 
l’ordre constitutionnel ».

Les ministres de l’intérieur 
de l’UE se retrouvent jeudi à 
Luxembourg, dans un déjeuner de 
travail, pour évoquer notamment 
cette proposition inflammable. 
Défendus par la Hongrie ou 
l’Italie, ces « hubs de retour » ne 
sont qu’une simple piste et non 
une initiative concrète à ce stade. 
La discussion a peu de chances 
d’aboutir, selon des sources 
diplomatiques contactées par 
l’Agence France-Presse, mais elle 
illustre le durcissement de ton sur 
l’immigration en Europe, marquée 
par la poussée de l’extrême droite.
Pression pour une révision de la 
« directive retour »
Ces « hubs » s’inspirent de 
l’accord controversé conclu par le 
gouvernement de Giorgia Meloni, 
cheffe du parti post-fasciste 
Fratelli d’Italia, avec l’Albanie, 
où deux centres doivent recevoir 

des migrants arrêtés dans les 
eaux italiennes. Ils rappellent 
aussi le projet abandonné par le 
Royaume-Uni d’expulser cers 
le Rwanda de façon groupée des 
migrants arrivés illégalement au 
Royaume-Uni.
L’immigration sera aussi à 
l’ordre du jour du sommet des 
17 et 18 octobre à Bruxelles, 
où les chefs d’Etat et de 
gouvernement doivent aborder le 
renforcement des contrôles aux 
frontières extérieures de l’UE et 
l’accélération des retours. Sur le 
plan législatif, le sujet semblait 
pourtant balisé après l’adoption, 
à la mi-mai, du pacte sur la 
migration et l’asile, qui durcit les 
contrôles et établit un mécanisme 
de solidarité entre les Vingt-
Sept dans la prise en charge des 
demandeurs d’asile.
A Luxembourg, Bruno Retailleau 

a aussi réclamé une mise en 
œuvre « si possible anticipée » de 
quelques mois du « Pacte asile et 
migration », scellé en mai et dont 
l’entrée en vigueur est prévue 
mi-2026. De nombreux Etats 
poussent déjà pour aller plus loin 
que ce texte : à peine le pacte 
scellé, une quinzaine de pays, 
dont la Grèce et l’Italie, avaient 
réclamé une politique d’expulsion 
« plus efficace », qui « pourrait » 
inclure des « mécanismes » de « 
hubs » en dehors de l’Europe.
A Luxembourg, Bruno Retailleau 
a aussi insisté pour la révision de 
la « directive retour » de 2008, 
une législation européenne qui 
harmonise les règles en matière 
de reconduite aux frontières. Le 
ministre français accuse ce texte 
de rendre « quasiment impossibles 
» les retours de migrants. Il a 
plaidé pour qu’il soit revu « dans 

les quelques mois qui viennent 
», notant une « convergence » 
sur le sujet au sein de l’Union 
européenne.
De fait, plusieurs pays européens 
réclament une telle révision. 
Une récente note des Pays-Bas 
et de l’Autriche sur le sujet a 
reçu le soutien de l’Allemagne 
et de la France afin de « faciliter 
» et « accélérer » les retours. En 
début de semaine, la Hongrie 
du nationaliste Viktor Orban 
a demandé à Bruxelles une 
dérogation aux règles de l’UE sur 
l’asile, emboîtant le pas aux Pays-
Bas, même si cette procédure a 
peu de chances d’aboutir.
Selon Eurostat, en 2023, 484 160 
ressortissants de pays tiers ont 
reçu l’ordre de quitter l’UE, et 91 
465 (18,9 %) ont fait l’objet d’un 
retour effectif.
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Transferts de migrants dans des centres hors de l’UE 
Bruno Retailleau « n’écarte aucune solution a priori »



Dans le nord du Mali, les drones ukrainiens 
éclaircissent l’horizon des rebelles

L’ouragan Milton a fait « au moins dix morts » 
en Floride, annoncent les autorités américaines

Azerbaïdjan 
La répression s’intensifie à l’approche de la COP29 

organisée à Bakou

Depuis cet été, les 
combattants du Cadre 
stratégique permanent, à 

dominante touareg, utilisent ce 
type d’armes pour lutter contre 
l’armée malienne et ses supplétifs 
russes de Wagner. Avec l’appui 
discret mais déterminant de Kiev, 
selon le monde fr. 
Leur usage n’est plus un mystère. 
Il est même devenu un motif de 
fierté pour les rebelles du Cadre 
stratégique permanent (CSP), en 
guerre contre la junte malienne 
et ses supplétifs russes du groupe 
Wagner. Ces dernières semaines, 
chaque attaque de drone sur une 
base de l’armée, dans le nord du 
Mali, est relayée sur les réseaux 
sociaux et saluée par les partisans 

de la rébellion à dominante 
touareg. Avec un message 
sous-jacent : désormais, les 
insurgés disposent de capacités 
de frappes aériennes, à l’instar 

de leurs ennemis. Des moyens 
susceptibles de changer – du 
moins, l’espèrent-ils – le rapport 
de force militaire sur le terrain.
Vendredi 4 octobre, dans la 

matinée, des petits drones ont 
largué des charges explosives sur 
le camp de l’armée à Goundam, 
dans la région de Tombouctou, 
qui abrite notamment des troupes 
de Wagner. Bilan, affirme un 
cadre du CSP : « au moins neuf 
mercenaires » du groupe russe 
tués.
Courant septembre, des attaques 
similaires avaient déjà visé 
le même camp de Goundam, 
ainsi que celui de Léré, à 150 
kilomètres au sud-ouest, où sont 
aussi stationnés des hommes 
de Wagner. Le mode opératoire 
est le même : des drones légers 
quadricoptères, comportant 
quatre rotors, équipés d’un 
système de largage artisanal, 

lâchent de petites charges 
explosives sur leurs cibles depuis 
les airs, puis quittent la zone.
La pire défaite de Wagner
Les rebelles du CSP ont mené 
des frappes de drones pour la 
première fois lors de la bataille 
de Tin Zaouatine, une localité 
de l’extrême nord du Mali, 
frontalière de l’Algérie, fin 
juillet. Ils avaient alors tendu 
une embuscade à un convoi 
des Forces armées maliennes 
(FAMA) et de Wagner en plein 
désert, infligeant au groupe russe 
sa pire défaite depuis qu’il s’est 
déployé en Afrique, en 2017. 
Selon le CSP, au moins 84 de ces 
mercenaires et 47 soldats maliens 
ont été tués dans les combats. 

Milton a touché terre 
mercredi soir sur la 
côte ouest de la Floride 

en tant qu’ouragan de catégorie 
3 – sur une échelle de 5 – et a 
maintenu des vents puissants. 
Bien qu’il ait quitté la péninsule, 
il continue de produire des 
vents puissants et des pluies 
abondantes sur le centre et l’est 
de la Floride, selon le monde fr. 
du point presse quotidien de la 
Maison Blanche, qu’« au moins 
dix personnes » sont mortes dans 
des tornades provoquées par 
Milton en Floride.
Les services météorologiques 
avaient prévenu du risque de 
tornades lié à l’ouragan. « Cette 
tempête a produit beaucoup 
de tornades », a confirmé jeudi 

le gouverneur républicain 
Ron DeSantis sur la chaîne 
CNBC. Milton a également « 
provoqué des inondations dans 
des endroits comme Daytona 
Beach et Saint Augustine », sur 
la côte est de la péninsule, a-t-
il précisé, mais aussi au cœur de 
la Floride, comme à Orlando, où 
les parcs d’attractions de Disney 
World étaient restés fermés par 
précaution.
Toutefois, le pire scénario 
semble avoir été évité, 
notamment sur la côte ouest. « 
La submersion marine n’a pas 
été aussi importante que lors de 
l’ouragan Helene, il y a quelques 
semaines », a-t-il déclaré, notant 
que Milton avait décru en 
intensité et changé légèrement 

de trajectoire avant de toucher 
terre. Le président des Etats-
Unis, Joe Biden, a cependant 
appelé la population à « rester 
à l’intérieur » pour le moment, 
pour éviter en particulier « les 
lignes électriques à terre, les 
débris, et les routes emportées ».
Le président des Etats-Unis, Joe 
Biden, a cependant appelé la 
population à « rester à l’intérieur 
» pour le moment, pour éviter 
en particulier « les lignes 
électriques à terre, les débris, et 
les routes emportées ».
Plus de 3,3 millions de foyers 
étaient privés de courant jeudi 
matin à travers la Floride, selon 
le site spécialisé poweroutage.
us.
Milton a touché terre mercredi 

soir sur la côte ouest de la 
Floride en tant qu’ouragan de 
catégorie 3 – sur une échelle 
de 5 – et a maintenu des vents 
puissants en se frayant un 
chemin à l’intérieur des terres, 
avant d’atteindre jeudi matin 
l’Atlantique. Bien qu’il ait quitté 
la péninsule, l’ouragan continue 
de produire des vents puissants 
et des « pluies abondantes » sur 
le centre et l’est de la Floride, a 
prévenu le Centre américain des 
ouragans (NHC). Milton était 
attendu comme « un des ouragans 
les plus destructeurs depuis plus 
d’un siècle en Floride », avait 
prévenu Joe Biden mercredi soir.
Un événement qui a pris une 
dimension politique
Deux semaines après le passage 

dans la même région de l’ouragan 
Helene, qui a fait au moins 
237 morts à travers le sud-est 
des Etats-Unis, dont au moins 
quinze en Floride, ce nouvel 
ouragan inquiétait d’autant plus 
les autorités que les nombreux 
débris causés par le premier 
ouragan étaient encore visibles 
dans les rues, et pouvaient être 
emportés par les vents.
La Floride est habituée aux 
ouragans. Mais le changement 
climatique, en réchauffant 
les mers, rend plus probable 
leur intensification rapide 
et augmente le risque de 
phénomènes plus puissants, 
selon les scientifiques.

Les arrestations se 
multiplient contre les 
voix critiques et la société 

civile, dénonce un rapport des 
ONG Human Right Watch et 
Freedom Now. Au moins 30 
personnes ont été écrouées, 
alors que la conférence COP29 
des Nations unies sur le climat 
s’ouvre le 11 novembre. , selon 
le monde fr 
Le régime autoritaire du 
président de l’Azerbaïdjan, 
Ilham Aliev, verrouille 
l’information à quelques 
semaines de l’ouverture de la 
COP29, qui se tient du 11 au 22 
novembre à Bakou. Au moins 
vingt journalistes ont été jetés en 
prison ces derniers mois, ainsi 
que des défenseurs des droits 

humains, des syndicalistes, 
des avocats et des activistes 
environnementaux, dans ce pays 
où le pétrole et le gaz totalisent 
92 % des exportations. Connu 
pour avoir déclaré que « le 
pétrole est un don de Dieu », 
le président Aliev est de plus 
en plus enclin à envoyer ceux 
qui pensent autrement dans le 
purgatoire du régime.
Les ONG Freedom Now (FN) 
et Human Rights Watch (HRW) 
ont dénombré trente-trois 
personnalités azerbaïdjanaises 
visées par des poursuites 
pénales, dont trente sont déjà 
derrière les verrous. Dans un 
rapport commun publié le 8 
octobre intitulé « Nous essayons 
de rester invisibles : escalade de 

la répression contre la société 
civile et des voix dissidentes en 
Azerbaïdjan », les deux ONG 
précisent que la liste a été établie 
sur la base d’entretiens réalisés 
au cours des quatorze derniers 
mois auprès d’une quarantaine 
de sources, principalement des 
avocats, des journalistes et des 
proches des détenus.
Selon HRW et FN, les autorités de 
Bakou « utilisent des accusations 
criminelles fallacieuses et 
politiquement motivées pour 
poursuivre et emprisonner 
des activistes de la société 
civile, des journalistes et des 
défenseurs des droits humains 
». Il s’agit entre autres d’une 
« instrumentalisation des lois 
régissant les ONG pour refuser 

à certaines de s’enregistrer et de 
se financer, exposant ainsi les 
personnes qui leur sont affiliées 
à des poursuites pénales ». Vingt 
personnes sur les trente-trois 

cas dénombrés sont accusées 
de « contrebande de devises », 
qui semble désormais être le 
procédé judiciaire privilégié par 
l’appareil répressif.
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE : 
« La décision de tirer reste humaine » : 

Quel est le rôle de l’IA dans les conflits ?

En 1944, l’armée allemande n 1944, l’armée allemande 
utilisait déjà un système utilisait déjà un système 
d’autoguidage des missiles. d’autoguidage des missiles. 

Aujourd’hui, l’intelligence Aujourd’hui, l’intelligence 
artificielle permet des armes artificielle permet des armes 
autonomes, des véhicules autonomes, des véhicules 
terrestres autonomes, des logiciels terrestres autonomes, des logiciels 
pour brouiller et manipuler les pour brouiller et manipuler les 
informations. Alors, jusqu’où laisser informations. Alors, jusqu’où laisser 
l’IA jouer un rôle dans les conflits l’IA jouer un rôle dans les conflits 
armés ? Doit-on craindre un jour des armés ? Doit-on craindre un jour des 
robots tueurs ? « Ouest-France » a robots tueurs ? « Ouest-France » a 
interrogé Ophélie Coelho, spécialiste interrogé Ophélie Coelho, spécialiste 
de la géopolitique du numérique.de la géopolitique du numérique.
Quel est le rôle de l’IA dans un conflit Quel est le rôle de l’IA dans un conflit 
? Ouest-France vous répond dans ? Ouest-France vous répond dans 
un entretien avec Ophélie Coelho, un entretien avec Ophélie Coelho, 
spécialiste de la géopolitique du spécialiste de la géopolitique du 
numérique et membre du conseil numérique et membre du conseil 
scientifique de l’Observatoire de scientifique de l’Observatoire de 
l’éthique publique et de l’Institut l’éthique publique et de l’Institut 
Rousseau, pour lequel elle a rédigé Rousseau, pour lequel elle a rédigé 
trois rapports remarqués sur la trois rapports remarqués sur la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.
D’abord, comment l’intelligence D’abord, comment l’intelligence 
artificielle est-elle entrée dans les artificielle est-elle entrée dans les 

conflits ?conflits ?
L’introduction de l’intelligence L’introduction de l’intelligence 
artificielle dans les conflits a été artificielle dans les conflits a été 
très progressive. Ces technologies très progressive. Ces technologies 
se développent sur le long terme. se développent sur le long terme. 
La définition même d’intelligence La définition même d’intelligence 
artificielle a changé au cours du artificielle a changé au cours du 
temps, intégrant des outils et usages temps, intégrant des outils et usages 
très divers. Si l’on parle du guidage très divers. Si l’on parle du guidage 
des missiles, rappelons qu’en 1944 des missiles, rappelons qu’en 1944 
l’armée allemande utilisait déjà un l’armée allemande utilisait déjà un 
système d’autoguidage des missiles, système d’autoguidage des missiles, 
qui avait la particularité d’être qui avait la particularité d’être 
mécanique.mécanique.
Ces systèmes d’autoguidage ont Ces systèmes d’autoguidage ont 
connu des évolutions majeures dans connu des évolutions majeures dans 
les années 1980 avec l’ajout d’un les années 1980 avec l’ajout d’un 
mode de guidage dit “inertiel”, qui mode de guidage dit “inertiel”, qui 
permet alors de diriger l’engin vers permet alors de diriger l’engin vers 
sa cible sans dépendre de signaux sa cible sans dépendre de signaux 
externes, donc en autonomie, ce qui externes, donc en autonomie, ce qui 
le rend à ce moment-là plus efficace le rend à ce moment-là plus efficace 
et difficile à contrer par des systèmes et difficile à contrer par des systèmes 
de neutralisation électronique. de neutralisation électronique. 
Les progrès en informatique et en Les progrès en informatique et en 
électronique dans les années 1980-électronique dans les années 1980-
1990 ont permis d’intégrer des 1990 ont permis d’intégrer des 
microprocesseurs et des logiciels microprocesseurs et des logiciels 
sophistiqués dans les missiles, sophistiqués dans les missiles, 
ouvrant la voie à des calculs plus ouvrant la voie à des calculs plus 
complexes qu’auparavant.complexes qu’auparavant.
Tout cela a préparé le terrain pour Tout cela a préparé le terrain pour 
le début du XXIe siècle comme une le début du XXIe siècle comme une 
phase de transition, où la guerre a phase de transition, où la guerre a 
évolué vers une forme de plus en plus évolué vers une forme de plus en plus 
automatisée. Et depuis, les logiciels automatisée. Et depuis, les logiciels 
intégrés aux matériels militaires ne intégrés aux matériels militaires ne 
cessent d’être améliorés, avec une cessent d’être améliorés, avec une 
accélération dans les années 2010 accélération dans les années 2010 
liée aux progrès dans le domaine de liée aux progrès dans le domaine de 
la machine et deep learning, et parce la machine et deep learning, et parce 
que les armes elles-mêmes évoluent que les armes elles-mêmes évoluent 
avec l’intégration de drones et de la avec l’intégration de drones et de la 
robotique technique.robotique technique.

Le magazine Time avait baptisé Le magazine Time avait baptisé 
la guerre en Ukraine “Le premier la guerre en Ukraine “Le premier 

conflit de l’IA” . Qu’en pensez-conflit de l’IA” . Qu’en pensez-
vous ?vous ?

L’IA a été utilisée dans d’autres L’IA a été utilisée dans d’autres 
conflits récents, comme celui conflits récents, comme celui 
du Haut-Karabakh en 2020. du Haut-Karabakh en 2020. 
L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait 
fait un usage intensif de drones armés fait un usage intensif de drones armés 
des modèles Bayraktar TB2 turcs et des modèles Bayraktar TB2 turcs et 
des IAI Harop israéliens. Ces drones des IAI Harop israéliens. Ces drones 
sont équipés de systèmes de ciblage sont équipés de systèmes de ciblage 
utilisant des technologies d’IA utilisant des technologies d’IA 
pour la reconnaissance et le suivi pour la reconnaissance et le suivi 
des cibles. Ce sont des “munitions des cibles. Ce sont des “munitions 

rôdeuses”, qui sont capables de rôdeuses”, qui sont capables de 
voler de manière autonome et de voler de manière autonome et de 
sélectionner des cibles. Les modèles sélectionner des cibles. Les modèles 
Harop sont par ailleurs des drones Harop sont par ailleurs des drones 
kamikazes capables d’exploser kamikazes capables d’exploser 
sur leurs cibles avec une grande sur leurs cibles avec une grande 
précision.précision.
Alors bien sûr, il reste important de Alors bien sûr, il reste important de 
préciser que la décision finale de tirer préciser que la décision finale de tirer 
ou pas sur une cible reste humaine : ou pas sur une cible reste humaine : 
il n’existerait pas à ce jour d’armes il n’existerait pas à ce jour d’armes 
totalement autonomes programmées totalement autonomes programmées 
pour choisir et abattre des cibles en pour choisir et abattre des cibles en 
toute autonomie, sans validation toute autonomie, sans validation 
humaine.humaine.
Dans la continuité, la guerre en Dans la continuité, la guerre en 
Ukraine est une autre étape de Ukraine est une autre étape de 
la diversification d’usages des la diversification d’usages des 
systèmes d’IA dans le contexte systèmes d’IA dans le contexte 
militaire. L’IA permet l’exploitation militaire. L’IA permet l’exploitation 
des images satellites et des données des images satellites et des données 
de renseignement, et donc une de renseignement, et donc une 
aide à la planification tactique, aide à la planification tactique, 
des simulations pour anticiper des des simulations pour anticiper des 
mouvements adverses.mouvements adverses.
Qui utilise l’IA pendant un conflit Qui utilise l’IA pendant un conflit 

armé ?armé ?
Les forces armées, les services de Les forces armées, les services de 
renseignement, les gouvernements, renseignement, les gouvernements, 
les groupes non étatiques tels que les groupes non étatiques tels que 
les insurgés ou les organisations les insurgés ou les organisations 
terroristes, … Des drones terroristes, … Des drones 
commerciaux peuvent être modifiés commerciaux peuvent être modifiés 
pour mener des missions de pour mener des missions de 
reconnaissance ou des frappes, reconnaissance ou des frappes, 
montrant ainsi que l’IA n’est pas montrant ainsi que l’IA n’est pas 
l’apanage des grandes puissances l’apanage des grandes puissances 
militaires. Les finalités sont vraiment militaires. Les finalités sont vraiment 
nombreuses : reconnaissance, nombreuses : reconnaissance, 
offensif, défensif, stratégie ou offensif, défensif, stratégie ou 
préparation au conflit, propagande…préparation au conflit, propagande…

De quelles armes parle-t-on De quelles armes parle-t-on 
exactement ?exactement ?

Ce qu’il faut bien comprendre Ce qu’il faut bien comprendre 
avec ces technologies d’IA, c’est avec ces technologies d’IA, c’est 
qu’il s’agit de logiciels intégrables qu’il s’agit de logiciels intégrables 
à n’importe quel équipement de à n’importe quel équipement de 
terrain. Si les drones de combat sont terrain. Si les drones de combat sont 
représentatifs de l’évolution d’armes représentatifs de l’évolution d’armes 
plus autonomes, les véhicules plus autonomes, les véhicules 
terrestres autonomes représentent terrestres autonomes représentent 
par exemple un autre domaine par exemple un autre domaine 
en pleine expansion, qui peuvent en pleine expansion, qui peuvent 
effectuer des missions de logistique, effectuer des missions de logistique, 
de reconnaissance ou d’appui au de reconnaissance ou d’appui au 
combat sans intervention humaine combat sans intervention humaine 
directe.directe.
Il y a aussi des armes plus indirectes Il y a aussi des armes plus indirectes 
de guerre électronique, qui peuvent de guerre électronique, qui peuvent 
reposer sur certaines technologies reposer sur certaines technologies 
d’IA pour brouiller, intercepter ou d’IA pour brouiller, intercepter ou 
manipuler des communications manipuler des communications 
ennemies ou lancer des contre-ennemies ou lancer des contre-
mesures à des attaques de machines mesures à des attaques de machines 
commandées à distance.commandées à distance.
Plusieurs familles de technologies Plusieurs familles de technologies 
d’IA interviennent, dont celles liées à d’IA interviennent, dont celles liées à 
la surveillance, de la reconnaissance la surveillance, de la reconnaissance 
faciale à la reconnaissance vocale, faciale à la reconnaissance vocale, 
en passant par l’identification du en passant par l’identification du 
terrain par image satellitaire. Ce sont terrain par image satellitaire. Ce sont 
des technologies utiles au militaire des technologies utiles au militaire 
et il n’est guère étonnant de voir le et il n’est guère étonnant de voir le 
Département de la Défense américain Département de la Défense américain 
(DoD) investir massivement dans (DoD) investir massivement dans 
ces systèmes. Par exemple, les ces systèmes. Par exemple, les 
programmes d’analyse vidéos tels programmes d’analyse vidéos tels 
que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou 
encore Le projet Maven fondé sur encore Le projet Maven fondé sur 
l’analyse de données satellitaires, l’analyse de données satellitaires, 
qui a été repris en 2022 par l’Agence qui a été repris en 2022 par l’Agence 
géospatiale nationale dépendante du géospatiale nationale dépendante du 
DoD (National Geospatial Agency), DoD (National Geospatial Agency), 
reposent sur ces technologies.reposent sur ces technologies.
Avec la possibilité de créer des Avec la possibilité de créer des 

deepfakes, la désinformation deepfakes, la désinformation 
prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 
déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 
comme des électionscomme des élections
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Qu’en est-il de l’IA dans ce Qu’en est-il de l’IA dans ce 
qu’on appelle « la guerre de qu’on appelle « la guerre de 

l’information » ?l’information » ?
Les techniques de désinformation Les techniques de désinformation 
et de propagande ont toujours été et de propagande ont toujours été 
utilisées. Les médias sociaux en sont utilisées. Les médias sociaux en sont 
le terrain idéal : ils centralisent à la le terrain idéal : ils centralisent à la 
fois l’information, les interactions fois l’information, les interactions 
sociales en ligne et les données sociales en ligne et les données 
des utilisateurs. Avec des modèles des utilisateurs. Avec des modèles 
commerciaux rendant possibles commerciaux rendant possibles 
la financiarisation des données la financiarisation des données 
personnelles des utilisateurs, des personnelles des utilisateurs, des 
entreprises comme Cambridge entreprises comme Cambridge 
Analytica en 2018 peuvent cibler Analytica en 2018 peuvent cibler 
des millions d’utilisateurs pour des millions d’utilisateurs pour 
diffuser des messages politiques diffuser des messages politiques 
personnalisés.personnalisés.
L’automatisation de contenu L’automatisation de contenu 
textuel ajoute à cette dimension textuel ajoute à cette dimension 
la manipulation de masse : des la manipulation de masse : des 
entreprises travaillant pour des entreprises travaillant pour des 
États ou pour des groupes terroristes États ou pour des groupes terroristes 
peuvent ainsi cibler avec précision peuvent ainsi cibler avec précision 
certaines audiences avec du contenu certaines audiences avec du contenu 
personnalisé posté par de faux personnalisé posté par de faux 
comptes. Ces contenus jouent très comptes. Ces contenus jouent très 
souvent sur les biais cognitifs ou les souvent sur les biais cognitifs ou les 
préoccupations locales. Par exemple, préoccupations locales. Par exemple, 
le groupe Wagner lié à la Russie a le groupe Wagner lié à la Russie a 
utilisé ces techniques pour mener utilisé ces techniques pour mener 
des campagnes de propagande en des campagnes de propagande en 
Afrique, ciblant spécifiquement Afrique, ciblant spécifiquement 
les préoccupations locales dans les préoccupations locales dans 
différents pays pour promouvoir différents pays pour promouvoir 
les intérêts russes et discréditer les intérêts russes et discréditer 
l’influence occidentale.l’influence occidentale.
Enfin, avec la possibilité de créer Enfin, avec la possibilité de créer 
des deepfakes (technologie de des deepfakes (technologie de 
contrefaçon profonde dans laquelle contrefaçon profonde dans laquelle 
les images humaines sont composées les images humaines sont composées 
sur la base d’une intelligence sur la base d’une intelligence 
artificielle), la désinformation artificielle), la désinformation 
prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 
déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 
comme des élections. Par exemple, comme des élections. Par exemple, 
lors des élections législatives en lors des élections législatives en 
Slovaquie en septembre 2023, un Slovaquie en septembre 2023, un 
deepfake audio du candidat Michal deepfake audio du candidat Michal 
Šimečka admettant avoir truqué Šimečka admettant avoir truqué 
l’élection s’est rapidement propagé l’élection s’est rapidement propagé 
quelques jours avant le scrutin, ce quelques jours avant le scrutin, ce 
qui aurait pu influencer le vote en qui aurait pu influencer le vote en 
faveur de son adversaire.faveur de son adversaire.
Mais le deepfake peut aussi Mais le deepfake peut aussi 
conduire, paradoxalement, à conduire, paradoxalement, à 
un phénomène de propagande un phénomène de propagande 
inversée, où la prolifération de faux inversée, où la prolifération de faux 
contenus très réalistes alimente la contenus très réalistes alimente la 
méfiance. On finit par remettre en méfiance. On finit par remettre en 
question tout ce qu’on voit et qui question tout ce qu’on voit et qui 
semble un peu exagéré. Dans un semble un peu exagéré. Dans un 
autre style, les deepfakes diffusés autre style, les deepfakes diffusés 
contre Harris aux États-Unis sont contre Harris aux États-Unis sont 
très rapidement dévoilés comme très rapidement dévoilés comme 
étant de faux contenus et agissent étant de faux contenus et agissent 
finalement plutôt comme des outils finalement plutôt comme des outils 
de polarisation qui renforcent des de polarisation qui renforcent des 
clivages politiques existants.clivages politiques existants.
L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver 

des vies pendant les conflits ?des vies pendant les conflits ?
Les systèmes de défense anti-Les systèmes de défense anti-
missiles, tels que l’« Iron Dome » missiles, tels que l’« Iron Dome » 
israélien mis en service depuis 2011, israélien mis en service depuis 2011, 
exploitent certaines technologies exploitent certaines technologies 
d’IA pour analyser rapidement les d’IA pour analyser rapidement les 
trajectoires des menaces. Ils sont trajectoires des menaces. Ils sont 
amenés à prendre des décisions en amenés à prendre des décisions en 
quelques secondes, ce qui nécessite quelques secondes, ce qui nécessite 

une autonomie poussée pour évaluer une autonomie poussée pour évaluer 
les risques et prioriser les cibles. les risques et prioriser les cibles. 
Des robots de déminage autonomes Des robots de déminage autonomes 
peuvent également permettre de peuvent également permettre de 
sécuriser un périmètre sans risquer la sécuriser un périmètre sans risquer la 
vie de soldats. C’est le cas du robot vie de soldats. C’est le cas du robot 
Talon utilisé par l’armée américaine Talon utilisé par l’armée américaine 
pour des opérations de déminage en pour des opérations de déminage en 
Irak et en Afghanistan.Irak et en Afghanistan.
Évidemment, on pourrait aussi dire Évidemment, on pourrait aussi dire 
que les technologies de surveillance que les technologies de surveillance 
du terrain, si elles servent à cibler du terrain, si elles servent à cibler 
l’ennemi, peuvent aussi aider à l’ennemi, peuvent aussi aider à 
détecter en amont des attaques détecter en amont des attaques 
voire des violations de droits voire des violations de droits 
humains comme l’identification de humains comme l’identification de 
déplacements forcés, la destruction déplacements forcés, la destruction 
de villages ou d’infrastructures de villages ou d’infrastructures 
civiles. Cela peut servir à collecter civiles. Cela peut servir à collecter 
des preuves pour les tribunaux des preuves pour les tribunaux 
internationaux. En Syrie, cette internationaux. En Syrie, cette 
technologie a permis d’identifier technologie a permis d’identifier 
des frappes sur des infrastructures des frappes sur des infrastructures 
civiles, fournissant des preuves pour civiles, fournissant des preuves pour 
d’éventuelles poursuites pour crimes d’éventuelles poursuites pour crimes 
de guerre.de guerre.
N’est-il pas totalement irresponsable N’est-il pas totalement irresponsable 
de donner un pouvoir de décision à de donner un pouvoir de décision à 
une machine quand il s’agit d’ôter la une machine quand il s’agit d’ôter la 
vie à un ou plusieurs êtres humains ?vie à un ou plusieurs êtres humains ?
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Quelles interrogations éthiques, Quelles interrogations éthiques, 
juridiques, philosophiques soulève juridiques, philosophiques soulève 

l’utilisation de l’IA dans les l’utilisation de l’IA dans les 
conflits armés selon vous ?conflits armés selon vous ?

Je sais que le sujet des armes Je sais que le sujet des armes 
complètement autonomes en complètement autonomes en 
situation de combat - c’est-à-dire situation de combat - c’est-à-dire 
des armes en capacité de faire des des armes en capacité de faire des 
choix de cibles en instantanée et de choix de cibles en instantanée et de 
tirer sans validation préalable d’un tirer sans validation préalable d’un 
humain - est une préoccupation humain - est une préoccupation 
grandissante. Car aujourd’hui, bien grandissante. Car aujourd’hui, bien 
que les armes utilisées sur le terrain que les armes utilisées sur le terrain 
soient annoncées comme semi-soient annoncées comme semi-
autonomes, les capacités techniques autonomes, les capacités techniques 
de l’autonomie existent alors de l’autonomie existent alors 
qu’il n’y a aucune réglementation qu’il n’y a aucune réglementation 
internationale spécifique interdisant internationale spécifique interdisant 
ou autorisant explicitement ce ou autorisant explicitement ce 
matériel militaire. Évidemment, matériel militaire. Évidemment, 
cela pose beaucoup de questions, cela pose beaucoup de questions, 
dont celle-ci : n’est-il pas totalement dont celle-ci : n’est-il pas totalement 
irresponsable de donner un pouvoir irresponsable de donner un pouvoir 
de décision à une machine quand il de décision à une machine quand il 
s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs 
êtres humains ?êtres humains ?
Les craintes de machines Les craintes de machines 
incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 
complètement infondées mais complètement infondées mais 
restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 
encore un moment, du domaine de la encore un moment, du domaine de la 
science-fictionscience-fiction
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

De nombreux auteurs ont déjà De nombreux auteurs ont déjà 
écrit sur des robots tueurs qui écrit sur des robots tueurs qui 

échapperaient au contrôle de échapperaient au contrôle de 
l’humain. Pensez-vous que ces l’humain. Pensez-vous que ces 
craintes peuvent un jour être craintes peuvent un jour être 

fondées ?fondées ?
Les “robots tueurs” existent déjà, Les “robots tueurs” existent déjà, 
mais ils restent sous contrôle. Même mais ils restent sous contrôle. Même 
si on arrive effectivement à des si on arrive effectivement à des 
machines totalement autonomes, on machines totalement autonomes, on 
peut tout de même imaginer que les peut tout de même imaginer que les 
propriétaires du dispositif garderont propriétaires du dispositif garderont 
un moyen de l’arrêter à distance. un moyen de l’arrêter à distance. 
Maintenant, à partir du moment Maintenant, à partir du moment 
où on franchit le cap de machines où on franchit le cap de machines 
autonomes non connectées autonomes non connectées 
à des réseaux externes, pour diverses à des réseaux externes, pour diverses 
raisons (absence de réseaux, coupure raisons (absence de réseaux, coupure 
du réseau pour protéger d’éventuels du réseau pour protéger d’éventuels 
piratages,…) peut-on réellement piratages,…) peut-on réellement 
éviter un “bug” dans le choix des éviter un “bug” dans le choix des 
cibles ?cibles ?
Les craintes de machines Les craintes de machines 
incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 
complètement infondées mais complètement infondées mais 
restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 
encore un moment, du domaine encore un moment, du domaine 
de la science-fiction. Je ne fais pas de la science-fiction. Je ne fais pas 
partie de ceux qui croient dans partie de ceux qui croient dans 
une révolte des robots qui, menés une révolte des robots qui, menés 
par une intelligence générale, se par une intelligence générale, se 
retourneraient contre leur créateur.retourneraient contre leur créateur.

L’utilisation de l’IA dans les L’utilisation de l’IA dans les 
conflits modifie-t-elle la hiérarchie conflits modifie-t-elle la hiérarchie 

des rapports de force dans le des rapports de force dans le 
monde ?monde ?

L’utilisation des technologies d’IA L’utilisation des technologies d’IA 
bénéficie d’abord à ceux qui ont bénéficie d’abord à ceux qui ont 
les moyens de les acheter et/ou les moyens de les acheter et/ou 
de les développer. Les États-Unis de les développer. Les États-Unis 
puis la Chine sont évidemment à puis la Chine sont évidemment à 
l’avant-garde, et cela crée donc un l’avant-garde, et cela crée donc un 
fossé supplémentaire entre ces deux fossé supplémentaire entre ces deux 
superpuissances et le reste du monde. superpuissances et le reste du monde. 
Mais ce déséquilibre était déjà très Mais ce déséquilibre était déjà très 
présent : les États-Unis investissent présent : les États-Unis investissent 
chaque année près de 877 milliards de chaque année près de 877 milliards de 
dollars dans le militaire, c’est-à-dire dollars dans le militaire, c’est-à-dire 
presque quatre fois plus que la Chine presque quatre fois plus que la Chine 
(292 milliards de dollars) et dix fois (292 milliards de dollars) et dix fois 
plus que la Russie (86,4 milliards plus que la Russie (86,4 milliards 
de dollars). En comparaison, la de dollars). En comparaison, la 
France dépense 53,6 milliards de France dépense 53,6 milliards de 
dollars. On peut néanmoins se dire dollars. On peut néanmoins se dire 
que la Chine pourrait bénéficier des que la Chine pourrait bénéficier des 
technologies d’IA pour améliorer ses technologies d’IA pour améliorer ses 
capacités dans des domaines comme capacités dans des domaines comme 
la robotique armée par exemple, la robotique armée par exemple, 
dans laquelle plusieurs entreprises dans laquelle plusieurs entreprises 
chinoises se sont spécialisées.chinoises se sont spécialisées.
Maintenant, on peut aussi imaginer Maintenant, on peut aussi imaginer 
que de plus en plus de modèles que de plus en plus de modèles 
ouverts seront accessibles, rendant ouverts seront accessibles, rendant 
possible de modifier des drones possible de modifier des drones 
ou robots non militaires afin qu’ils ou robots non militaires afin qu’ils 
deviennent des armes. Des États ou deviennent des armes. Des États ou 
des groupes indépendants pourraient des groupes indépendants pourraient 
tout à fait bénéficier d’armes plus tout à fait bénéficier d’armes plus 
low cost équipées de systèmes low cost équipées de systèmes 
d’intelligence artificielle.d’intelligence artificielle.

COVID : 
Le Kremlin confirme que Donald Trump a envoyé des 

tests Covid en Russie en 2020

Des révélations es révélations 
finalement confirmées finalement confirmées 
par Moscou… qui par Moscou… qui 

les minimise malgré tout. Le les minimise malgré tout. Le 
Kremlin a reconnu jeudi que Kremlin a reconnu jeudi que 
les États-Unis avaient envoyé les États-Unis avaient envoyé 
à la Russie sous la présidence à la Russie sous la présidence 
de Donald Trump des tests de de Donald Trump des tests de 
dépistage du Covid-19, une dépistage du Covid-19, une 
information dévoilée par un information dévoilée par un 
journaliste américain. Mais il journaliste américain. Mais il 
a assuré qu’il s’agissait d’un a assuré qu’il s’agissait d’un 
échange d’équipements pour échange d’équipements pour 
lutter contre la pandémie.lutter contre la pandémie.
Dans un nouveau livre à paraître Dans un nouveau livre à paraître 
le 15 octobre, « War », la légende le 15 octobre, « War », la légende 
américaine du journalisme américaine du journalisme 
Bob Woodward, qui écrit Bob Woodward, qui écrit 
régulièrement sur Donald Trump, régulièrement sur Donald Trump, 
affirme que l’ex-président affirme que l’ex-président 
républicain et actuel candidat à républicain et actuel candidat à 
la présidentielle de novembre la présidentielle de novembre 
a envoyé en secret des kits de a envoyé en secret des kits de 
dépistage à Vladimir Poutine en dépistage à Vladimir Poutine en 
pleine pandémie de Covid-19, pleine pandémie de Covid-19, 
alors que les États-Unis en alors que les États-Unis en 
manquaient. Chroniqueur des manquaient. Chroniqueur des 
coulisses de la Maison Blanche coulisses de la Maison Blanche 
depuis un demi-siècle avec le depuis un demi-siècle avec le 
Washington Post, il avait révélé Washington Post, il avait révélé 
avec Carl Bernstein le scandale avec Carl Bernstein le scandale 
du Watergate ayant abouti à la du Watergate ayant abouti à la 
démission du président Richard démission du président Richard 
Nixon en 1974.Nixon en 1974.
La présidence russe a réagi, La présidence russe a réagi, 
expliquant que ces envois de expliquant que ces envois de 
tests avaient bien eu lieu, mais tests avaient bien eu lieu, mais 
il s’agissait simplement de il s’agissait simplement de 
coopération internationale. « coopération internationale. « 
C’était le début de la pandémie, C’était le début de la pandémie, 
(…) les premiers tests ne (…) les premiers tests ne 
fonctionnaient pas bien et au fonctionnaient pas bien et au 
début il y avait une pénurie début il y avait une pénurie 

d’équipement. À l’époque, tous d’équipement. À l’époque, tous 
les pays essayaient de faire des les pays essayaient de faire des 
échanges », a dit Dmitri Peskov, échanges », a dit Dmitri Peskov, 
le porte-parole du Kremlin, lors le porte-parole du Kremlin, lors 
d’un briefing téléphonique avec d’un briefing téléphonique avec 
des journalistes.des journalistes.
Un procédé « courant » entre Un procédé « courant » entre 

les pays à l’époqueles pays à l’époque
« Nous avons envoyé un lot « Nous avons envoyé un lot 
de respirateurs artificiels (aux de respirateurs artificiels (aux 
États-Unis) et les Américains, États-Unis) et les Américains, 
eux, nous ont envoyé ces tests eux, nous ont envoyé ces tests 
», a-t-il ajouté, en réponse aux », a-t-il ajouté, en réponse aux 
affirmations du livre de Bob affirmations du livre de Bob 
Woodward. Il a souligné que Woodward. Il a souligné que 
ces kits étaient « rares » à ce ces kits étaient « rares » à ce 
moment-là, selon The Guardian.moment-là, selon The Guardian.
« Lorsque la pandémie a « Lorsque la pandémie a 
commencé, les pays ne commencé, les pays ne 
disposaient pas de suffisamment disposaient pas de suffisamment 
d’équipements. De nombreux d’équipements. De nombreux 
pays ont alors échangé ce genre pays ont alors échangé ce genre 
de marques de soutien et se sont de marques de soutien et se sont 
envoyé des cargaisons de divers envoyé des cargaisons de divers 
équipements dont ils disposaient équipements dont ils disposaient 

», avait-il assuré déjà la veille », avait-il assuré déjà la veille 
à Reuters, estimant qu’il était « à Reuters, estimant qu’il était « 
courant » de le faire à l’époque. courant » de le faire à l’époque. 
Selon l’agence, le gouvernement Selon l’agence, le gouvernement 
de Donald Trump a accepté 60 de Donald Trump a accepté 60 
tonnes d’équipement médical tonnes d’équipement médical 
livré par la Russie en avril 2020.livré par la Russie en avril 2020.
D’après le récit des médias D’après le récit des médias 
américains qui ont eu accès américains qui ont eu accès 
au livre de Bob Woodward, au livre de Bob Woodward, 
Vladimir Poutine a reçu ces tests Vladimir Poutine a reçu ces tests 
et aurait conjuré Donald Trump et aurait conjuré Donald Trump 
de ne rien dire : « Je veux que de ne rien dire : « Je veux que 
vous ne le racontiez à personne, vous ne le racontiez à personne, 
les gens seront en colère contre les gens seront en colère contre 
vous, pas contre moi », lui aurait vous, pas contre moi », lui aurait 
dit le président russe.dit le président russe.
« Pas eu d’appels »« Pas eu d’appels »
Dmitri Peskov a en revanche Dmitri Peskov a en revanche 
une nouvelle fois démenti une une nouvelle fois démenti une 
autre affirmation du journaliste, autre affirmation du journaliste, 
qui assure que Donald Trump qui assure que Donald Trump 
a parlé à Vladimir Poutine en a parlé à Vladimir Poutine en 
secret jusqu’à sept fois depuis secret jusqu’à sept fois depuis 
que l’ancien président américain que l’ancien président américain 

a quitté la Maison Blanche en a quitté la Maison Blanche en 
2021. Il écrit plus largement 2021. Il écrit plus largement 
que ce dernier a maintenu une que ce dernier a maintenu une 
relation personnelle avec le chef relation personnelle avec le chef 
du Kremlin, malgré l’offensive du Kremlin, malgré l’offensive 
russe en Ukraine et alors qu’il russe en Ukraine et alors qu’il 
ambitionne de revenir au ambitionne de revenir au 
pouvoir. « En ce qui concerne pouvoir. « En ce qui concerne 
les appels, ce n’est pas vrai, les appels, ce n’est pas vrai, 
cela n’a pas eu lieu », a insisté cela n’a pas eu lieu », a insisté 
le porte-parole de la présidence le porte-parole de la présidence 
russe.russe.
« Non, ce n’est pas le cas », avait-« Non, ce n’est pas le cas », avait-
il déjà insisté la veille, auprès du il déjà insisté la veille, auprès du 
site d’information russe RBK. site d’information russe RBK. 
« C’est un mensonge », avait-il « C’est un mensonge », avait-il 
aussi déclaré à Reuters, assurant aussi déclaré à Reuters, assurant 
qu’« ils n’ont pas eu d’appels qu’« ils n’ont pas eu d’appels 
téléphoniques après que Trump téléphoniques après que Trump 
a cessé d’être président ».a cessé d’être président ».
« Il a perdu la boule »« Il a perdu la boule »
De son côté, l’ex-président De son côté, l’ex-président 
américain a affirmé à ABC américain a affirmé à ABC 
News que les affirmations du News que les affirmations du 
livre étaient « fausses », tant sur livre étaient « fausses », tant sur 

le maintien de ses échanges avec le maintien de ses échanges avec 
Vladimir Poutine après la fin Vladimir Poutine après la fin 
de son mandat que sur l’envoi de son mandat que sur l’envoi 
de tests Covid-19 en Russie. « de tests Covid-19 en Russie. « 
C’est un raconteur d’histoires. C’est un raconteur d’histoires. 
Et un mauvais. Il a perdu la Et un mauvais. Il a perdu la 
boule », a-t-il lâché au sujet du boule », a-t-il lâché au sujet du 
journaliste, qui avait déjà fait journaliste, qui avait déjà fait 
plusieurs révélations à son sujet plusieurs révélations à son sujet 
dans ses livres ces dernières dans ses livres ces dernières 
années.années.
L’équipe de Donald Trump a L’équipe de Donald Trump a 
aussi nié les révélations de cette aussi nié les révélations de cette 
nouvelle publication. « Aucune nouvelle publication. « Aucune 
de ces histoires fabriquées de de ces histoires fabriquées de 
toutes pièces par Bob Woodward toutes pièces par Bob Woodward 
ne sont vraies », a réagi Steven ne sont vraies », a réagi Steven 
Cheung, l’un de ses porte-Cheung, l’un de ses porte-
parole, fustigeant « le travail parole, fustigeant « le travail 
d’un homme vraiment dément et d’un homme vraiment dément et 
déséquilibré ».déséquilibré ».
La rivale démocrate de Donald La rivale démocrate de Donald 
Trump, Kamala Harris, a Trump, Kamala Harris, a 
en revanche fait part de son en revanche fait part de son 
indignation. « Tout le monde en indignation. « Tout le monde en 
Amérique luttait pour obtenir des Amérique luttait pour obtenir des 
kits (…) et ce type les envoie en kits (…) et ce type les envoie en 
Russie, à un dictateur meurtrier, Russie, à un dictateur meurtrier, 
pour son usage personnel ? pour son usage personnel ? 
», s’est irritée l’actuelle vice-», s’est irritée l’actuelle vice-
présidente.présidente.
Donald Trump, qui a déjà exprimé Donald Trump, qui a déjà exprimé 
par le passé son admiration pour par le passé son admiration pour 
Vladimir Poutine, s’est montré Vladimir Poutine, s’est montré 
très réticent au soutien apporté très réticent au soutien apporté 
par Washington à l’Ukraine. par Washington à l’Ukraine. 
Depuis le début de la campagne Depuis le début de la campagne 
présidentielle, il affirme présidentielle, il affirme 
régulièrement qu’il serait régulièrement qu’il serait 
capable de mettre un terme au capable de mettre un terme au 
conflit s’il remporte l’élection, conflit s’il remporte l’élection, 
sans jamais fournir de détails sur sans jamais fournir de détails sur 
sa méthode pour y parvenir.sa méthode pour y parvenir.

TENNIS : 
WTA – Wuhan : Sabalenka va défier Gauff

Aryna Sabalenka n'a pas ryna Sabalenka n'a pas 
trainé face à Magdalena trainé face à Magdalena 
Frech pour rallier les Frech pour rallier les 

demi-finales du WTA 1000 de demi-finales du WTA 1000 de 
Wuhan, où l'attend Coco Gauff Wuhan, où l'attend Coco Gauff 
pour un match entre les deux pour un match entre les deux 
meilleures joueuses du moment.meilleures joueuses du moment.
En l'absence d'Iga Swiatek, En l'absence d'Iga Swiatek, 
actuellement à la recherche actuellement à la recherche 
d'un nouvel entraineur, les d'un nouvel entraineur, les 
deux meilleures joueuses de la deux meilleures joueuses de la 
tournée asiatique de la WTA tournée asiatique de la WTA 
sont Coco Gauff et Aryna sont Coco Gauff et Aryna 
Sabalenka. Et cela tombe bien, Sabalenka. Et cela tombe bien, 
elles s'affronteront samedi en elles s'affronteront samedi en 
demi-finales à Wuhan ! Après demi-finales à Wuhan ! Après 
la qualification de l'Américaine, la qualification de l'Américaine, 
qui a  remporté sa neuvième qui a  remporté sa neuvième 
victoire de suite, face à Magda victoire de suite, face à Magda 
Linette, la Biélorusse l'a rejointe Linette, la Biélorusse l'a rejointe 
en battant une autre joueuse en battant une autre joueuse 
polonaise, Magdalena Frech. polonaise, Magdalena Frech. 
Face à la 27eme mondiale, qu'elle Face à la 27eme mondiale, qu'elle 
affrontait pour la première fois affrontait pour la première fois 
et qui vit la meilleure période de et qui vit la meilleure période de 
sa carrière, à 26 ans (victoire à sa carrière, à 26 ans (victoire à 

Guadalajara, huitièmes à Pékin), Guadalajara, huitièmes à Pékin), 
la gagnante du dernier US Open la gagnante du dernier US Open 
n'a pas connu de difficultés n'a pas connu de difficultés 
particulières, s'imposant 6-2, particulières, s'imposant 6-2, 
6-2 en 1h23. Aryna Sabalenka 6-2 en 1h23. Aryna Sabalenka 
a commencé le match de la a commencé le match de la 
meilleure des façons et menant meilleure des façons et menant 

4-0, avec deux breaks en deux 4-0, avec deux breaks en deux 
occasions. Elle a conclu la occasions. Elle a conclu la 
manche à 5-2 sur sa mise en jeu, manche à 5-2 sur sa mise en jeu, 
en 36 minutes.en 36 minutes.
Première confrontation depuis Première confrontation depuis 

janvierjanvier
La deuxième manche a duré un La deuxième manche a duré un 

petit peu plus longtemps, car petit peu plus longtemps, car 
Frech a mieux résisté sur ses Frech a mieux résisté sur ses 
mises en jeu, et mis en danger mises en jeu, et mis en danger 
son adversaire sur les siennes. son adversaire sur les siennes. 
Ses deux premiers jeux de Ses deux premiers jeux de 
service ont été longs, mais elle service ont été longs, mais elle 
les a tout de même perdus, ce qui les a tout de même perdus, ce qui 

a permis à Sabalenka de mener a permis à Sabalenka de mener 
3-0. La Biélorusse s'est alors un 3-0. La Biélorusse s'est alors un 
peu relâchée, et la Polonaise en a peu relâchée, et la Polonaise en a 
profité pour lui chiper son service profité pour lui chiper son service 
pour la première fois du match. pour la première fois du match. 
La n°2 mondiale a ensuite dû La n°2 mondiale a ensuite dû 
sauver deux balles de 3-3, et cela sauver deux balles de 3-3, et cela 
l'a reboostée, car elle a enchaîné l'a reboostée, car elle a enchaîné 
avec un break (5-2), avant de avec un break (5-2), avant de 
l'emporter sur sa troisième balle l'emporter sur sa troisième balle 
de set. Sabalenka et Gauff vont de set. Sabalenka et Gauff vont 
donc en découdre samedi pour donc en découdre samedi pour 
tenter de se qualifier pour la tenter de se qualifier pour la 
finale, avec un léger avantage finale, avec un léger avantage 
pour l'Américaine, qui mène 4-3 pour l'Américaine, qui mène 4-3 
dans leurs confrontations. Mais dans leurs confrontations. Mais 
la Biélorusse a gagné la dernière, la Biélorusse a gagné la dernière, 
en demi-finale de l'Open en demi-finale de l'Open 
d'Australie, qu'elle a remporté d'Australie, qu'elle a remporté 
deux jours plus tard... Au deux jours plus tard... Au 
classement en direct, elle revient classement en direct, elle revient 
à 679 points d'Iga Swiatek. Son à 679 points d'Iga Swiatek. Son 
objectif de finir la saison sur le objectif de finir la saison sur le 
trône de la WTA est toujours trône de la WTA est toujours 
atteignable. Tout se jouera lors atteignable. Tout se jouera lors 
du Masters de Riyad.du Masters de Riyad.
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ESPAGNE:
 Lamine Yamal récupère un numéro de maillot 

emblématique

SL BENFICA:
Álvaro Carreras, la pépite des Aigles convoitée par cinq 

géants d’Europe

Vladimir a trouvé le bon Petko système

Un des six records d’Islam Slimani menacé

Ce jeudi soir, Vladimir Petkovic a pu 
signer un quatrième succès de rang 
sur le banc de l’équipe nationale. 

Mal-engagés et menés dès la 11e minute 
par le Togo, les Verts ont fini par s’imposer 
sur le score net et sans appel de 5 buts à 
1. Une fois de plus, le sélectionneur de 
l’EN a montré une capacité certaine à 
remobiliser les troupes. Le technicien 
s’adapte aux aléas. Et cela ne semble pas 
être le fruit du hasard. Analyse. 
Pour le troisième match de suite, Petkovic 
a pu trouver les solutions permettant à ses 
protégés d’aller chercher les trois points. 
Les premiers signes de supériorité du 
Bosnien dans ce domaine étaient là lors du 
déplacement à Kampala face à l’Ouganda 
en renversants l’adversaire lors de second 
acte (succès 1-2). C’était quelques jours 
après un revers, le seul jusque-là, en 
réception de la Guinée au stade Nelson 
Mandela de Braaki (Alger).
Lors de la date FIFA de septembre contre 
la Guinée équatoriale (2-0), les camarades 
de Houssem Aouar ont aussi inscrit les 
deux réalisations du match lors de la 
deuxième période. Dans la foulée, chez 
le Libéria, l’Algérie n’a pas tremblé. Elle 
a largement gagné 3 buts à 0. Et 1 pion 
a été marqué lors du second half par un 
joueur entré en cours du jeu : Baghdad 

Bounedjah.
Lucidité, réactivité et coachings 
gagnants
Là, on peut relever que Petkovic fait 
souvent les remplacements payants. Ce 
fut le cas ce soir. En effet, Amine Gouiri 
(buteur), Ibrahim Maza (passe clé), 
Mohamed El Amine Amoura (buteur) et 
Mohamed Farsi (passeur) étaient tous les 
quatre impliqués sur les 4e et 5e buts. Par 
ailleurs, on peut noter que, même face à 
l’Afrique du Sud (3-3) en mars écoulé, El-
Khadra a pu refaite son retard à la pause 
(1-2) grâce au coaching de Petkovic qui 
connaissait son premier rassemblement.
Quelques jours plus tôt, Yassine Benzia 
& cie s’étaient montrés renversants 
contre la Bolivie. Ils avaient rattrapé le 
retard (1-2) pour l’emporter 3 buts à 2. 
Depuis, l’ex-driver de la Suisse semble 
trouver ses marques. En tout et pour 
tout, 14 des 19 buts de la sélection sous 
Petkovic ont été marqués en seconde 
période. Et cela montre à quel point le 
successeur de Djamel Belmadi est souple 
tactiquement. En revanche, on notera des 
faiblesses défensives récurrentes (9 buts 
encaissés pour  2 clean sheet en 7 tests). 
Un paramètre à revoir.

Sous contrat jusqu’en juin 2029 avec 
le SL Benfica, Álvaro Carreras 
réalise un début de saison 2024-

2025 étincelant sous le maillot lisboète. 
De quoi attiser les convoitises de 
nombreux cadors européens, y compris 
deux de ses anciens clubs…
Álvaro Carreras. Son nom ne vous dit 
peut-être rien, pourtant le natif de Ferrol 
ne cesse de marquer les esprits depuis le 
début de la saison. Arrivé dans la capitale 
portugaise en juillet dernier, le latéral 
gauche du SL Benfica se distingue par sa 
solidité défensive et son apport indéniable 
aux abords de la surface adverse. Des 
qualités qui ont rapidement tapé dans 
l’oeil de Bruno Lage, manager des Aigles. 
Devenu titulaire indiscutable aux yeux de 
son coach, l’Espagnol de 21 ans s’était 
notamment distingué lors du choc face à 
l’Atlético de Madrid à l’occasion de la 2e 
journée de Ligue des Champions (4-0).
Des débuts tonitruants avec le SL Benfica
Formé au Real Madrid avant de quitter 
son pays natal pour rejoindre Manchester 
United, le gaucher d’1m86 avait 
finalement enchaîné les prêts lors de son 
passage chez les Red Devils. Après une 
expérience du côté de Preston, la pépite 
de 21 ans s’était envolée pour Grenade. 
Barré par la concurrence, Álvaro Carreras 
n’a finalement jamais pu s’imposer à Old 
Trafford et quittait l’écurie mancunienne 
en juillet dernier. Transféré contre un 
chèque de 6 millions d’euros, le numéro 
3 du SLB a, depuis, pris de l’épaisseur, 
faisant désormais le bonheur de la 
formation lisboète.
Une trajectoire qui ne passe d’ailleurs 
pas inaperçue. Selon les dernières 
informations du média portugais O Jogo, 
Manchester United, le Real Madrid et le 
FC Barcelone suivent ainsi en détail les 
performances du jeune défenseur, avec 
des observations en direct et une collecte 

de données pour formuler un rapport 
final. Si les Merengues disposent déjà de 
Ferland Mendy (29 ans) et Fran García 
(25 ans) comme options, tandis que les 
Blaugranas peuvent s’appuyer sur Alex 
Baldé (20 ans) et Gerard Martín (22 ans), 
un profil aussi prometteur ne laisse jamais 
insensible.
Les Red Devils pensent à le rapatrier 
mais…
De son côté, Manchester United - qui 
éprouve toujours autant de difficultés à 
trouver une stabilité défensive - ne serait 
pas contre l’idée de rapatrier son ancien 
protégé. Un choix, là-encore, questionnant 
pour un joueur qui dispose désormais 
d’une clause libératoire évaluée à 50 
millions d’euros. S’offrir Álvaro Carreras 
dans les mois à venir constituerait donc un 
lourd investissement pour les Red Devils, 
qui plus est pour un joueur qui était encore 
dans l’effectif mancunien il y a quelques 
semaines seulement. Une chose est sûre, 
si la bataille s’annonce grandiose entre 
ces trois géants d’Europe, d’autres cadors 
sont également à l’affût.
Dans cette optique, le média lusitanien 
ajoute que les Colchoneros, impressionnés 
par la performance du jeune espagnol 
(7 titularisations en 9 matches depuis 
le début de saison) le 2 octobre dernier, 
réfléchissent eux aussi à l’idée de passer 
à l’action. Dans le même temps, la 
Juventus Turin de Thiago Motta gardent 
un oeil sur la situation et cherchera aussi 
à tirer son épingle du jeu. En attendant, 
l’international Espoirs de la Roja (8 
sélections avec les U21) va continuer 
de faire le bonheur de l’Estádio da Luz 
et tenter de confirmer tous les espoirs 
placés en lui. Avant un mercato hivernal 
bouillant ? Réponse dans les prochaines 
semaines…

À 17 ans, Lamine Yamal 
va déjà connaître un 
quatrième numéro de 

maillot en sélection. Après avoir 
déjà arboré le 19, le 17, le 15, 
puis encore le 19, avec lequel il 
avait brillé lors du dernier Euro, 
le prodige du Barça va désormais 
enfiler le 10, numéro de maillot 
emblématique de la Roja.
Ces dernières années, c’est 
surtout Cesc Fabregas qui s’était 
illustré avec, notamment lors des 
triomphes de la Roja à l’Euro 
2008, à la Coupe du Monde 2010, 
ou encore à l’Euro 2012. Mais 
vu comment la pression semble 
glisser sur Yamal, on ne se fait 
pas vraiment de soucis pour lui 
sur l’idée de faire honneur à son 
prédécesseur.

Islam Slimani est le buteur 
historique de l’équipe 
nationale avec 46 réalisations. 

Il est aussi le joueur le plus capé 
(102 sélections) chez les Verts. 
Le goleador devance la légende 
Lakhdar Belloumi (100 matchs) 
et… Aïssa Mandi qui, lui aussi, 
a fait sa 100e apparition avec le 
maillot de l’Algérie jeudi contre 
le Togo (succès 5-1). D’ailleurs, 
Mandi devrait -selon toute 
vraisemblance- passer devant 
SuperSlim (très) prochainement. 
Ainsi Slimani devra céder un 

de ses six records regroupant le 
nombre de sélections, nombre 
général de buts, doublés (8), et 
réalisations dans les éliminatoires 
de la Coupe du Monde de la zone 
CAF (18 unités) ainsi que celles 
en Coupe du Monde qu’il co-
détient avec Assad et Djabou (2 
pions). En effet, Mandi affiche 
une certaine constance. Il semble 
faire partie des plans pérennes 
du sélectionneur Vladimir 
Petkovic. Le technicien compte 
constamment sur ces services. 
Indice édifiant : il l’a titularisé 

à chacun des 7 matchs qu’il a 
dirigés depuis sa succession à 
Djamel Belmadi. Que ce soit 
sur le côté droit de la défense 
ou en association avec Ramy 
Bensebaïni dans l’axe, le coach 
de l’EN est convaincu de l’apport 
de son défenseur.
Mahrez dans les basquettes de 
Mandi mais…
A bientôt 33 ans (il les fêtera 
le 22 octobre prochain), le 
pensionnaire du Lille OSC voit 
sa carrière internationale tendre 
vers la fin après une longévité (10 

ans et 7 mois jusque-là) qui force 
le respect et durant laquelle il a 
rendu de bons et loyaux services. 
Néanmoins, Mandi ne devrait 
pas raccrocher sans laisser son 
empreinte et devenir le détenteur 
de la référence en matière 
d’apparitions internationales 
chez El-Khadra.
Surtout que les chances de 
Slimani de revenir chez les 
Guerriers du Désert et rallonger 
ses statistiques sont minimes. 
Pour sa part, Riyad Mahrez 
(3e, 96 rencontres), concurrent 

direct dans ce classement, ne 

conforte pas ses chances de 

durer plus longtemps avec des 

apparitions jugées « insuffisantes 
» par de nombreux observateurs. 

Pour l’anecdote, on notera 

que Belloumi, avec qui Mandi 

est exæquo, a pris sa retraite 

internationale à… 30 ans après 

11 ans et 1 mois de services 

rendus aux Fennecs. C’est juste 

pour mesurer l’exploit du roi de 

la passe aveugle.
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE : 
« La décision de tirer reste humaine » : 

Quel est le rôle de l’IA dans les conflits ?

En 1944, l’armée allemande n 1944, l’armée allemande 
utilisait déjà un système utilisait déjà un système 
d’autoguidage des missiles. d’autoguidage des missiles. 

Aujourd’hui, l’intelligence Aujourd’hui, l’intelligence 
artificielle permet des armes artificielle permet des armes 
autonomes, des véhicules autonomes, des véhicules 
terrestres autonomes, des logiciels terrestres autonomes, des logiciels 
pour brouiller et manipuler les pour brouiller et manipuler les 
informations. Alors, jusqu’où laisser informations. Alors, jusqu’où laisser 
l’IA jouer un rôle dans les conflits l’IA jouer un rôle dans les conflits 
armés ? Doit-on craindre un jour des armés ? Doit-on craindre un jour des 
robots tueurs ? « Ouest-France » a robots tueurs ? « Ouest-France » a 
interrogé Ophélie Coelho, spécialiste interrogé Ophélie Coelho, spécialiste 
de la géopolitique du numérique.de la géopolitique du numérique.
Quel est le rôle de l’IA dans un conflit Quel est le rôle de l’IA dans un conflit 
? Ouest-France vous répond dans ? Ouest-France vous répond dans 
un entretien avec Ophélie Coelho, un entretien avec Ophélie Coelho, 
spécialiste de la géopolitique du spécialiste de la géopolitique du 
numérique et membre du conseil numérique et membre du conseil 
scientifique de l’Observatoire de scientifique de l’Observatoire de 
l’éthique publique et de l’Institut l’éthique publique et de l’Institut 
Rousseau, pour lequel elle a rédigé Rousseau, pour lequel elle a rédigé 
trois rapports remarqués sur la trois rapports remarqués sur la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.
D’abord, comment l’intelligence D’abord, comment l’intelligence 
artificielle est-elle entrée dans les artificielle est-elle entrée dans les 

conflits ?conflits ?
L’introduction de l’intelligence L’introduction de l’intelligence 
artificielle dans les conflits a été artificielle dans les conflits a été 
très progressive. Ces technologies très progressive. Ces technologies 
se développent sur le long terme. se développent sur le long terme. 
La définition même d’intelligence La définition même d’intelligence 
artificielle a changé au cours du artificielle a changé au cours du 
temps, intégrant des outils et usages temps, intégrant des outils et usages 
très divers. Si l’on parle du guidage très divers. Si l’on parle du guidage 
des missiles, rappelons qu’en 1944 des missiles, rappelons qu’en 1944 
l’armée allemande utilisait déjà un l’armée allemande utilisait déjà un 
système d’autoguidage des missiles, système d’autoguidage des missiles, 
qui avait la particularité d’être qui avait la particularité d’être 
mécanique.mécanique.
Ces systèmes d’autoguidage ont Ces systèmes d’autoguidage ont 
connu des évolutions majeures dans connu des évolutions majeures dans 
les années 1980 avec l’ajout d’un les années 1980 avec l’ajout d’un 
mode de guidage dit “inertiel”, qui mode de guidage dit “inertiel”, qui 
permet alors de diriger l’engin vers permet alors de diriger l’engin vers 
sa cible sans dépendre de signaux sa cible sans dépendre de signaux 
externes, donc en autonomie, ce qui externes, donc en autonomie, ce qui 
le rend à ce moment-là plus efficace le rend à ce moment-là plus efficace 
et difficile à contrer par des systèmes et difficile à contrer par des systèmes 
de neutralisation électronique. de neutralisation électronique. 
Les progrès en informatique et en Les progrès en informatique et en 
électronique dans les années 1980-électronique dans les années 1980-
1990 ont permis d’intégrer des 1990 ont permis d’intégrer des 
microprocesseurs et des logiciels microprocesseurs et des logiciels 
sophistiqués dans les missiles, sophistiqués dans les missiles, 
ouvrant la voie à des calculs plus ouvrant la voie à des calculs plus 
complexes qu’auparavant.complexes qu’auparavant.
Tout cela a préparé le terrain pour Tout cela a préparé le terrain pour 
le début du XXIe siècle comme une le début du XXIe siècle comme une 
phase de transition, où la guerre a phase de transition, où la guerre a 
évolué vers une forme de plus en plus évolué vers une forme de plus en plus 
automatisée. Et depuis, les logiciels automatisée. Et depuis, les logiciels 
intégrés aux matériels militaires ne intégrés aux matériels militaires ne 
cessent d’être améliorés, avec une cessent d’être améliorés, avec une 
accélération dans les années 2010 accélération dans les années 2010 
liée aux progrès dans le domaine de liée aux progrès dans le domaine de 
la machine et deep learning, et parce la machine et deep learning, et parce 
que les armes elles-mêmes évoluent que les armes elles-mêmes évoluent 
avec l’intégration de drones et de la avec l’intégration de drones et de la 
robotique technique.robotique technique.

Le magazine Time avait baptisé Le magazine Time avait baptisé 
la guerre en Ukraine “Le premier la guerre en Ukraine “Le premier 

conflit de l’IA” . Qu’en pensez-conflit de l’IA” . Qu’en pensez-
vous ?vous ?

L’IA a été utilisée dans d’autres L’IA a été utilisée dans d’autres 
conflits récents, comme celui conflits récents, comme celui 
du Haut-Karabakh en 2020. du Haut-Karabakh en 2020. 
L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait L’Azerbaïdjan, en particulier, aurait 
fait un usage intensif de drones armés fait un usage intensif de drones armés 
des modèles Bayraktar TB2 turcs et des modèles Bayraktar TB2 turcs et 
des IAI Harop israéliens. Ces drones des IAI Harop israéliens. Ces drones 
sont équipés de systèmes de ciblage sont équipés de systèmes de ciblage 
utilisant des technologies d’IA utilisant des technologies d’IA 
pour la reconnaissance et le suivi pour la reconnaissance et le suivi 
des cibles. Ce sont des “munitions des cibles. Ce sont des “munitions 

rôdeuses”, qui sont capables de rôdeuses”, qui sont capables de 
voler de manière autonome et de voler de manière autonome et de 
sélectionner des cibles. Les modèles sélectionner des cibles. Les modèles 
Harop sont par ailleurs des drones Harop sont par ailleurs des drones 
kamikazes capables d’exploser kamikazes capables d’exploser 
sur leurs cibles avec une grande sur leurs cibles avec une grande 
précision.précision.
Alors bien sûr, il reste important de Alors bien sûr, il reste important de 
préciser que la décision finale de tirer préciser que la décision finale de tirer 
ou pas sur une cible reste humaine : ou pas sur une cible reste humaine : 
il n’existerait pas à ce jour d’armes il n’existerait pas à ce jour d’armes 
totalement autonomes programmées totalement autonomes programmées 
pour choisir et abattre des cibles en pour choisir et abattre des cibles en 
toute autonomie, sans validation toute autonomie, sans validation 
humaine.humaine.
Dans la continuité, la guerre en Dans la continuité, la guerre en 
Ukraine est une autre étape de Ukraine est une autre étape de 
la diversification d’usages des la diversification d’usages des 
systèmes d’IA dans le contexte systèmes d’IA dans le contexte 
militaire. L’IA permet l’exploitation militaire. L’IA permet l’exploitation 
des images satellites et des données des images satellites et des données 
de renseignement, et donc une de renseignement, et donc une 
aide à la planification tactique, aide à la planification tactique, 
des simulations pour anticiper des des simulations pour anticiper des 
mouvements adverses.mouvements adverses.
Qui utilise l’IA pendant un conflit Qui utilise l’IA pendant un conflit 

armé ?armé ?
Les forces armées, les services de Les forces armées, les services de 
renseignement, les gouvernements, renseignement, les gouvernements, 
les groupes non étatiques tels que les groupes non étatiques tels que 
les insurgés ou les organisations les insurgés ou les organisations 
terroristes, … Des drones terroristes, … Des drones 
commerciaux peuvent être modifiés commerciaux peuvent être modifiés 
pour mener des missions de pour mener des missions de 
reconnaissance ou des frappes, reconnaissance ou des frappes, 
montrant ainsi que l’IA n’est pas montrant ainsi que l’IA n’est pas 
l’apanage des grandes puissances l’apanage des grandes puissances 
militaires. Les finalités sont vraiment militaires. Les finalités sont vraiment 
nombreuses : reconnaissance, nombreuses : reconnaissance, 
offensif, défensif, stratégie ou offensif, défensif, stratégie ou 
préparation au conflit, propagande…préparation au conflit, propagande…

De quelles armes parle-t-on De quelles armes parle-t-on 
exactement ?exactement ?

Ce qu’il faut bien comprendre Ce qu’il faut bien comprendre 
avec ces technologies d’IA, c’est avec ces technologies d’IA, c’est 
qu’il s’agit de logiciels intégrables qu’il s’agit de logiciels intégrables 
à n’importe quel équipement de à n’importe quel équipement de 
terrain. Si les drones de combat sont terrain. Si les drones de combat sont 
représentatifs de l’évolution d’armes représentatifs de l’évolution d’armes 
plus autonomes, les véhicules plus autonomes, les véhicules 
terrestres autonomes représentent terrestres autonomes représentent 
par exemple un autre domaine par exemple un autre domaine 
en pleine expansion, qui peuvent en pleine expansion, qui peuvent 
effectuer des missions de logistique, effectuer des missions de logistique, 
de reconnaissance ou d’appui au de reconnaissance ou d’appui au 
combat sans intervention humaine combat sans intervention humaine 
directe.directe.
Il y a aussi des armes plus indirectes Il y a aussi des armes plus indirectes 
de guerre électronique, qui peuvent de guerre électronique, qui peuvent 
reposer sur certaines technologies reposer sur certaines technologies 
d’IA pour brouiller, intercepter ou d’IA pour brouiller, intercepter ou 
manipuler des communications manipuler des communications 
ennemies ou lancer des contre-ennemies ou lancer des contre-
mesures à des attaques de machines mesures à des attaques de machines 
commandées à distance.commandées à distance.
Plusieurs familles de technologies Plusieurs familles de technologies 
d’IA interviennent, dont celles liées à d’IA interviennent, dont celles liées à 
la surveillance, de la reconnaissance la surveillance, de la reconnaissance 
faciale à la reconnaissance vocale, faciale à la reconnaissance vocale, 
en passant par l’identification du en passant par l’identification du 
terrain par image satellitaire. Ce sont terrain par image satellitaire. Ce sont 
des technologies utiles au militaire des technologies utiles au militaire 
et il n’est guère étonnant de voir le et il n’est guère étonnant de voir le 
Département de la Défense américain Département de la Défense américain 
(DoD) investir massivement dans (DoD) investir massivement dans 
ces systèmes. Par exemple, les ces systèmes. Par exemple, les 
programmes d’analyse vidéos tels programmes d’analyse vidéos tels 
que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou que Gorgon Stare, Mind’s Eye ou 
encore Le projet Maven fondé sur encore Le projet Maven fondé sur 
l’analyse de données satellitaires, l’analyse de données satellitaires, 
qui a été repris en 2022 par l’Agence qui a été repris en 2022 par l’Agence 
géospatiale nationale dépendante du géospatiale nationale dépendante du 
DoD (National Geospatial Agency), DoD (National Geospatial Agency), 
reposent sur ces technologies.reposent sur ces technologies.
Avec la possibilité de créer des Avec la possibilité de créer des 

deepfakes, la désinformation deepfakes, la désinformation 
prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 
déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 
comme des électionscomme des élections
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Qu’en est-il de l’IA dans ce Qu’en est-il de l’IA dans ce 
qu’on appelle « la guerre de qu’on appelle « la guerre de 

l’information » ?l’information » ?
Les techniques de désinformation Les techniques de désinformation 
et de propagande ont toujours été et de propagande ont toujours été 
utilisées. Les médias sociaux en sont utilisées. Les médias sociaux en sont 
le terrain idéal : ils centralisent à la le terrain idéal : ils centralisent à la 
fois l’information, les interactions fois l’information, les interactions 
sociales en ligne et les données sociales en ligne et les données 
des utilisateurs. Avec des modèles des utilisateurs. Avec des modèles 
commerciaux rendant possibles commerciaux rendant possibles 
la financiarisation des données la financiarisation des données 
personnelles des utilisateurs, des personnelles des utilisateurs, des 
entreprises comme Cambridge entreprises comme Cambridge 
Analytica en 2018 peuvent cibler Analytica en 2018 peuvent cibler 
des millions d’utilisateurs pour des millions d’utilisateurs pour 
diffuser des messages politiques diffuser des messages politiques 
personnalisés.personnalisés.
L’automatisation de contenu L’automatisation de contenu 
textuel ajoute à cette dimension textuel ajoute à cette dimension 
la manipulation de masse : des la manipulation de masse : des 
entreprises travaillant pour des entreprises travaillant pour des 
États ou pour des groupes terroristes États ou pour des groupes terroristes 
peuvent ainsi cibler avec précision peuvent ainsi cibler avec précision 
certaines audiences avec du contenu certaines audiences avec du contenu 
personnalisé posté par de faux personnalisé posté par de faux 
comptes. Ces contenus jouent très comptes. Ces contenus jouent très 
souvent sur les biais cognitifs ou les souvent sur les biais cognitifs ou les 
préoccupations locales. Par exemple, préoccupations locales. Par exemple, 
le groupe Wagner lié à la Russie a le groupe Wagner lié à la Russie a 
utilisé ces techniques pour mener utilisé ces techniques pour mener 
des campagnes de propagande en des campagnes de propagande en 
Afrique, ciblant spécifiquement Afrique, ciblant spécifiquement 
les préoccupations locales dans les préoccupations locales dans 
différents pays pour promouvoir différents pays pour promouvoir 
les intérêts russes et discréditer les intérêts russes et discréditer 
l’influence occidentale.l’influence occidentale.
Enfin, avec la possibilité de créer Enfin, avec la possibilité de créer 
des deepfakes (technologie de des deepfakes (technologie de 
contrefaçon profonde dans laquelle contrefaçon profonde dans laquelle 
les images humaines sont composées les images humaines sont composées 
sur la base d’une intelligence sur la base d’une intelligence 
artificielle), la désinformation artificielle), la désinformation 
prend une autre dimension et peut prend une autre dimension et peut 
déstabiliser des moments clés déstabiliser des moments clés 
comme des élections. Par exemple, comme des élections. Par exemple, 
lors des élections législatives en lors des élections législatives en 
Slovaquie en septembre 2023, un Slovaquie en septembre 2023, un 
deepfake audio du candidat Michal deepfake audio du candidat Michal 
Šimečka admettant avoir truqué Šimečka admettant avoir truqué 
l’élection s’est rapidement propagé l’élection s’est rapidement propagé 
quelques jours avant le scrutin, ce quelques jours avant le scrutin, ce 
qui aurait pu influencer le vote en qui aurait pu influencer le vote en 
faveur de son adversaire.faveur de son adversaire.
Mais le deepfake peut aussi Mais le deepfake peut aussi 
conduire, paradoxalement, à conduire, paradoxalement, à 
un phénomène de propagande un phénomène de propagande 
inversée, où la prolifération de faux inversée, où la prolifération de faux 
contenus très réalistes alimente la contenus très réalistes alimente la 
méfiance. On finit par remettre en méfiance. On finit par remettre en 
question tout ce qu’on voit et qui question tout ce qu’on voit et qui 
semble un peu exagéré. Dans un semble un peu exagéré. Dans un 
autre style, les deepfakes diffusés autre style, les deepfakes diffusés 
contre Harris aux États-Unis sont contre Harris aux États-Unis sont 
très rapidement dévoilés comme très rapidement dévoilés comme 
étant de faux contenus et agissent étant de faux contenus et agissent 
finalement plutôt comme des outils finalement plutôt comme des outils 
de polarisation qui renforcent des de polarisation qui renforcent des 
clivages politiques existants.clivages politiques existants.
L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver L’IA peut-elle, à l’inverse, sauver 

des vies pendant les conflits ?des vies pendant les conflits ?
Les systèmes de défense anti-Les systèmes de défense anti-
missiles, tels que l’« Iron Dome » missiles, tels que l’« Iron Dome » 
israélien mis en service depuis 2011, israélien mis en service depuis 2011, 
exploitent certaines technologies exploitent certaines technologies 
d’IA pour analyser rapidement les d’IA pour analyser rapidement les 
trajectoires des menaces. Ils sont trajectoires des menaces. Ils sont 
amenés à prendre des décisions en amenés à prendre des décisions en 
quelques secondes, ce qui nécessite quelques secondes, ce qui nécessite 

une autonomie poussée pour évaluer une autonomie poussée pour évaluer 
les risques et prioriser les cibles. les risques et prioriser les cibles. 
Des robots de déminage autonomes Des robots de déminage autonomes 
peuvent également permettre de peuvent également permettre de 
sécuriser un périmètre sans risquer la sécuriser un périmètre sans risquer la 
vie de soldats. C’est le cas du robot vie de soldats. C’est le cas du robot 
Talon utilisé par l’armée américaine Talon utilisé par l’armée américaine 
pour des opérations de déminage en pour des opérations de déminage en 
Irak et en Afghanistan.Irak et en Afghanistan.
Évidemment, on pourrait aussi dire Évidemment, on pourrait aussi dire 
que les technologies de surveillance que les technologies de surveillance 
du terrain, si elles servent à cibler du terrain, si elles servent à cibler 
l’ennemi, peuvent aussi aider à l’ennemi, peuvent aussi aider à 
détecter en amont des attaques détecter en amont des attaques 
voire des violations de droits voire des violations de droits 
humains comme l’identification de humains comme l’identification de 
déplacements forcés, la destruction déplacements forcés, la destruction 
de villages ou d’infrastructures de villages ou d’infrastructures 
civiles. Cela peut servir à collecter civiles. Cela peut servir à collecter 
des preuves pour les tribunaux des preuves pour les tribunaux 
internationaux. En Syrie, cette internationaux. En Syrie, cette 
technologie a permis d’identifier technologie a permis d’identifier 
des frappes sur des infrastructures des frappes sur des infrastructures 
civiles, fournissant des preuves pour civiles, fournissant des preuves pour 
d’éventuelles poursuites pour crimes d’éventuelles poursuites pour crimes 
de guerre.de guerre.
N’est-il pas totalement irresponsable N’est-il pas totalement irresponsable 
de donner un pouvoir de décision à de donner un pouvoir de décision à 
une machine quand il s’agit d’ôter la une machine quand il s’agit d’ôter la 
vie à un ou plusieurs êtres humains ?vie à un ou plusieurs êtres humains ?
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

Quelles interrogations éthiques, Quelles interrogations éthiques, 
juridiques, philosophiques soulève juridiques, philosophiques soulève 

l’utilisation de l’IA dans les l’utilisation de l’IA dans les 
conflits armés selon vous ?conflits armés selon vous ?

Je sais que le sujet des armes Je sais que le sujet des armes 
complètement autonomes en complètement autonomes en 
situation de combat - c’est-à-dire situation de combat - c’est-à-dire 
des armes en capacité de faire des des armes en capacité de faire des 
choix de cibles en instantanée et de choix de cibles en instantanée et de 
tirer sans validation préalable d’un tirer sans validation préalable d’un 
humain - est une préoccupation humain - est une préoccupation 
grandissante. Car aujourd’hui, bien grandissante. Car aujourd’hui, bien 
que les armes utilisées sur le terrain que les armes utilisées sur le terrain 
soient annoncées comme semi-soient annoncées comme semi-
autonomes, les capacités techniques autonomes, les capacités techniques 
de l’autonomie existent alors de l’autonomie existent alors 
qu’il n’y a aucune réglementation qu’il n’y a aucune réglementation 
internationale spécifique interdisant internationale spécifique interdisant 
ou autorisant explicitement ce ou autorisant explicitement ce 
matériel militaire. Évidemment, matériel militaire. Évidemment, 
cela pose beaucoup de questions, cela pose beaucoup de questions, 
dont celle-ci : n’est-il pas totalement dont celle-ci : n’est-il pas totalement 
irresponsable de donner un pouvoir irresponsable de donner un pouvoir 
de décision à une machine quand il de décision à une machine quand il 
s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs s’agit d’ôter la vie à un ou plusieurs 
êtres humains ?êtres humains ?
Les craintes de machines Les craintes de machines 
incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 
complètement infondées mais complètement infondées mais 
restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 
encore un moment, du domaine de la encore un moment, du domaine de la 
science-fictionscience-fiction
— Ophélie Coelho, spécialiste de la — Ophélie Coelho, spécialiste de la 
géopolitique du numérique.géopolitique du numérique.

De nombreux auteurs ont déjà De nombreux auteurs ont déjà 
écrit sur des robots tueurs qui écrit sur des robots tueurs qui 

échapperaient au contrôle de échapperaient au contrôle de 
l’humain. Pensez-vous que ces l’humain. Pensez-vous que ces 
craintes peuvent un jour être craintes peuvent un jour être 

fondées ?fondées ?
Les “robots tueurs” existent déjà, Les “robots tueurs” existent déjà, 
mais ils restent sous contrôle. Même mais ils restent sous contrôle. Même 
si on arrive effectivement à des si on arrive effectivement à des 
machines totalement autonomes, on machines totalement autonomes, on 
peut tout de même imaginer que les peut tout de même imaginer que les 
propriétaires du dispositif garderont propriétaires du dispositif garderont 
un moyen de l’arrêter à distance. un moyen de l’arrêter à distance. 
Maintenant, à partir du moment Maintenant, à partir du moment 
où on franchit le cap de machines où on franchit le cap de machines 
autonomes non connectées autonomes non connectées 
à des réseaux externes, pour diverses à des réseaux externes, pour diverses 
raisons (absence de réseaux, coupure raisons (absence de réseaux, coupure 
du réseau pour protéger d’éventuels du réseau pour protéger d’éventuels 
piratages,…) peut-on réellement piratages,…) peut-on réellement 
éviter un “bug” dans le choix des éviter un “bug” dans le choix des 
cibles ?cibles ?
Les craintes de machines Les craintes de machines 
incontrôlables ne sont donc pas incontrôlables ne sont donc pas 
complètement infondées mais complètement infondées mais 
restent pour l’instant, et on l’espère restent pour l’instant, et on l’espère 
encore un moment, du domaine encore un moment, du domaine 
de la science-fiction. Je ne fais pas de la science-fiction. Je ne fais pas 
partie de ceux qui croient dans partie de ceux qui croient dans 
une révolte des robots qui, menés une révolte des robots qui, menés 
par une intelligence générale, se par une intelligence générale, se 
retourneraient contre leur créateur.retourneraient contre leur créateur.

L’utilisation de l’IA dans les L’utilisation de l’IA dans les 
conflits modifie-t-elle la hiérarchie conflits modifie-t-elle la hiérarchie 

des rapports de force dans le des rapports de force dans le 
monde ?monde ?

L’utilisation des technologies d’IA L’utilisation des technologies d’IA 
bénéficie d’abord à ceux qui ont bénéficie d’abord à ceux qui ont 
les moyens de les acheter et/ou les moyens de les acheter et/ou 
de les développer. Les États-Unis de les développer. Les États-Unis 
puis la Chine sont évidemment à puis la Chine sont évidemment à 
l’avant-garde, et cela crée donc un l’avant-garde, et cela crée donc un 
fossé supplémentaire entre ces deux fossé supplémentaire entre ces deux 
superpuissances et le reste du monde. superpuissances et le reste du monde. 
Mais ce déséquilibre était déjà très Mais ce déséquilibre était déjà très 
présent : les États-Unis investissent présent : les États-Unis investissent 
chaque année près de 877 milliards de chaque année près de 877 milliards de 
dollars dans le militaire, c’est-à-dire dollars dans le militaire, c’est-à-dire 
presque quatre fois plus que la Chine presque quatre fois plus que la Chine 
(292 milliards de dollars) et dix fois (292 milliards de dollars) et dix fois 
plus que la Russie (86,4 milliards plus que la Russie (86,4 milliards 
de dollars). En comparaison, la de dollars). En comparaison, la 
France dépense 53,6 milliards de France dépense 53,6 milliards de 
dollars. On peut néanmoins se dire dollars. On peut néanmoins se dire 
que la Chine pourrait bénéficier des que la Chine pourrait bénéficier des 
technologies d’IA pour améliorer ses technologies d’IA pour améliorer ses 
capacités dans des domaines comme capacités dans des domaines comme 
la robotique armée par exemple, la robotique armée par exemple, 
dans laquelle plusieurs entreprises dans laquelle plusieurs entreprises 
chinoises se sont spécialisées.chinoises se sont spécialisées.
Maintenant, on peut aussi imaginer Maintenant, on peut aussi imaginer 
que de plus en plus de modèles que de plus en plus de modèles 
ouverts seront accessibles, rendant ouverts seront accessibles, rendant 
possible de modifier des drones possible de modifier des drones 
ou robots non militaires afin qu’ils ou robots non militaires afin qu’ils 
deviennent des armes. Des États ou deviennent des armes. Des États ou 
des groupes indépendants pourraient des groupes indépendants pourraient 
tout à fait bénéficier d’armes plus tout à fait bénéficier d’armes plus 
low cost équipées de systèmes low cost équipées de systèmes 
d’intelligence artificielle.d’intelligence artificielle.

COVID : 
Le Kremlin confirme que Donald Trump a envoyé des 

tests Covid en Russie en 2020

Des révélations es révélations 
finalement confirmées finalement confirmées 
par Moscou… qui par Moscou… qui 

les minimise malgré tout. Le les minimise malgré tout. Le 
Kremlin a reconnu jeudi que Kremlin a reconnu jeudi que 
les États-Unis avaient envoyé les États-Unis avaient envoyé 
à la Russie sous la présidence à la Russie sous la présidence 
de Donald Trump des tests de de Donald Trump des tests de 
dépistage du Covid-19, une dépistage du Covid-19, une 
information dévoilée par un information dévoilée par un 
journaliste américain. Mais il journaliste américain. Mais il 
a assuré qu’il s’agissait d’un a assuré qu’il s’agissait d’un 
échange d’équipements pour échange d’équipements pour 
lutter contre la pandémie.lutter contre la pandémie.
Dans un nouveau livre à paraître Dans un nouveau livre à paraître 
le 15 octobre, « War », la légende le 15 octobre, « War », la légende 
américaine du journalisme américaine du journalisme 
Bob Woodward, qui écrit Bob Woodward, qui écrit 
régulièrement sur Donald Trump, régulièrement sur Donald Trump, 
affirme que l’ex-président affirme que l’ex-président 
républicain et actuel candidat à républicain et actuel candidat à 
la présidentielle de novembre la présidentielle de novembre 
a envoyé en secret des kits de a envoyé en secret des kits de 
dépistage à Vladimir Poutine en dépistage à Vladimir Poutine en 
pleine pandémie de Covid-19, pleine pandémie de Covid-19, 
alors que les États-Unis en alors que les États-Unis en 
manquaient. Chroniqueur des manquaient. Chroniqueur des 
coulisses de la Maison Blanche coulisses de la Maison Blanche 
depuis un demi-siècle avec le depuis un demi-siècle avec le 
Washington Post, il avait révélé Washington Post, il avait révélé 
avec Carl Bernstein le scandale avec Carl Bernstein le scandale 
du Watergate ayant abouti à la du Watergate ayant abouti à la 
démission du président Richard démission du président Richard 
Nixon en 1974.Nixon en 1974.
La présidence russe a réagi, La présidence russe a réagi, 
expliquant que ces envois de expliquant que ces envois de 
tests avaient bien eu lieu, mais tests avaient bien eu lieu, mais 
il s’agissait simplement de il s’agissait simplement de 
coopération internationale. « coopération internationale. « 
C’était le début de la pandémie, C’était le début de la pandémie, 
(…) les premiers tests ne (…) les premiers tests ne 
fonctionnaient pas bien et au fonctionnaient pas bien et au 
début il y avait une pénurie début il y avait une pénurie 

d’équipement. À l’époque, tous d’équipement. À l’époque, tous 
les pays essayaient de faire des les pays essayaient de faire des 
échanges », a dit Dmitri Peskov, échanges », a dit Dmitri Peskov, 
le porte-parole du Kremlin, lors le porte-parole du Kremlin, lors 
d’un briefing téléphonique avec d’un briefing téléphonique avec 
des journalistes.des journalistes.
Un procédé « courant » entre Un procédé « courant » entre 

les pays à l’époqueles pays à l’époque
« Nous avons envoyé un lot « Nous avons envoyé un lot 
de respirateurs artificiels (aux de respirateurs artificiels (aux 
États-Unis) et les Américains, États-Unis) et les Américains, 
eux, nous ont envoyé ces tests eux, nous ont envoyé ces tests 
», a-t-il ajouté, en réponse aux », a-t-il ajouté, en réponse aux 
affirmations du livre de Bob affirmations du livre de Bob 
Woodward. Il a souligné que Woodward. Il a souligné que 
ces kits étaient « rares » à ce ces kits étaient « rares » à ce 
moment-là, selon The Guardian.moment-là, selon The Guardian.
« Lorsque la pandémie a « Lorsque la pandémie a 
commencé, les pays ne commencé, les pays ne 
disposaient pas de suffisamment disposaient pas de suffisamment 
d’équipements. De nombreux d’équipements. De nombreux 
pays ont alors échangé ce genre pays ont alors échangé ce genre 
de marques de soutien et se sont de marques de soutien et se sont 
envoyé des cargaisons de divers envoyé des cargaisons de divers 
équipements dont ils disposaient équipements dont ils disposaient 

», avait-il assuré déjà la veille », avait-il assuré déjà la veille 
à Reuters, estimant qu’il était « à Reuters, estimant qu’il était « 
courant » de le faire à l’époque. courant » de le faire à l’époque. 
Selon l’agence, le gouvernement Selon l’agence, le gouvernement 
de Donald Trump a accepté 60 de Donald Trump a accepté 60 
tonnes d’équipement médical tonnes d’équipement médical 
livré par la Russie en avril 2020.livré par la Russie en avril 2020.
D’après le récit des médias D’après le récit des médias 
américains qui ont eu accès américains qui ont eu accès 
au livre de Bob Woodward, au livre de Bob Woodward, 
Vladimir Poutine a reçu ces tests Vladimir Poutine a reçu ces tests 
et aurait conjuré Donald Trump et aurait conjuré Donald Trump 
de ne rien dire : « Je veux que de ne rien dire : « Je veux que 
vous ne le racontiez à personne, vous ne le racontiez à personne, 
les gens seront en colère contre les gens seront en colère contre 
vous, pas contre moi », lui aurait vous, pas contre moi », lui aurait 
dit le président russe.dit le président russe.
« Pas eu d’appels »« Pas eu d’appels »
Dmitri Peskov a en revanche Dmitri Peskov a en revanche 
une nouvelle fois démenti une une nouvelle fois démenti une 
autre affirmation du journaliste, autre affirmation du journaliste, 
qui assure que Donald Trump qui assure que Donald Trump 
a parlé à Vladimir Poutine en a parlé à Vladimir Poutine en 
secret jusqu’à sept fois depuis secret jusqu’à sept fois depuis 
que l’ancien président américain que l’ancien président américain 

a quitté la Maison Blanche en a quitté la Maison Blanche en 
2021. Il écrit plus largement 2021. Il écrit plus largement 
que ce dernier a maintenu une que ce dernier a maintenu une 
relation personnelle avec le chef relation personnelle avec le chef 
du Kremlin, malgré l’offensive du Kremlin, malgré l’offensive 
russe en Ukraine et alors qu’il russe en Ukraine et alors qu’il 
ambitionne de revenir au ambitionne de revenir au 
pouvoir. « En ce qui concerne pouvoir. « En ce qui concerne 
les appels, ce n’est pas vrai, les appels, ce n’est pas vrai, 
cela n’a pas eu lieu », a insisté cela n’a pas eu lieu », a insisté 
le porte-parole de la présidence le porte-parole de la présidence 
russe.russe.
« Non, ce n’est pas le cas », avait-« Non, ce n’est pas le cas », avait-
il déjà insisté la veille, auprès du il déjà insisté la veille, auprès du 
site d’information russe RBK. site d’information russe RBK. 
« C’est un mensonge », avait-il « C’est un mensonge », avait-il 
aussi déclaré à Reuters, assurant aussi déclaré à Reuters, assurant 
qu’« ils n’ont pas eu d’appels qu’« ils n’ont pas eu d’appels 
téléphoniques après que Trump téléphoniques après que Trump 
a cessé d’être président ».a cessé d’être président ».
« Il a perdu la boule »« Il a perdu la boule »
De son côté, l’ex-président De son côté, l’ex-président 
américain a affirmé à ABC américain a affirmé à ABC 
News que les affirmations du News que les affirmations du 
livre étaient « fausses », tant sur livre étaient « fausses », tant sur 

le maintien de ses échanges avec le maintien de ses échanges avec 
Vladimir Poutine après la fin Vladimir Poutine après la fin 
de son mandat que sur l’envoi de son mandat que sur l’envoi 
de tests Covid-19 en Russie. « de tests Covid-19 en Russie. « 
C’est un raconteur d’histoires. C’est un raconteur d’histoires. 
Et un mauvais. Il a perdu la Et un mauvais. Il a perdu la 
boule », a-t-il lâché au sujet du boule », a-t-il lâché au sujet du 
journaliste, qui avait déjà fait journaliste, qui avait déjà fait 
plusieurs révélations à son sujet plusieurs révélations à son sujet 
dans ses livres ces dernières dans ses livres ces dernières 
années.années.
L’équipe de Donald Trump a L’équipe de Donald Trump a 
aussi nié les révélations de cette aussi nié les révélations de cette 
nouvelle publication. « Aucune nouvelle publication. « Aucune 
de ces histoires fabriquées de de ces histoires fabriquées de 
toutes pièces par Bob Woodward toutes pièces par Bob Woodward 
ne sont vraies », a réagi Steven ne sont vraies », a réagi Steven 
Cheung, l’un de ses porte-Cheung, l’un de ses porte-
parole, fustigeant « le travail parole, fustigeant « le travail 
d’un homme vraiment dément et d’un homme vraiment dément et 
déséquilibré ».déséquilibré ».
La rivale démocrate de Donald La rivale démocrate de Donald 
Trump, Kamala Harris, a Trump, Kamala Harris, a 
en revanche fait part de son en revanche fait part de son 
indignation. « Tout le monde en indignation. « Tout le monde en 
Amérique luttait pour obtenir des Amérique luttait pour obtenir des 
kits (…) et ce type les envoie en kits (…) et ce type les envoie en 
Russie, à un dictateur meurtrier, Russie, à un dictateur meurtrier, 
pour son usage personnel ? pour son usage personnel ? 
», s’est irritée l’actuelle vice-», s’est irritée l’actuelle vice-
présidente.présidente.
Donald Trump, qui a déjà exprimé Donald Trump, qui a déjà exprimé 
par le passé son admiration pour par le passé son admiration pour 
Vladimir Poutine, s’est montré Vladimir Poutine, s’est montré 
très réticent au soutien apporté très réticent au soutien apporté 
par Washington à l’Ukraine. par Washington à l’Ukraine. 
Depuis le début de la campagne Depuis le début de la campagne 
présidentielle, il affirme présidentielle, il affirme 
régulièrement qu’il serait régulièrement qu’il serait 
capable de mettre un terme au capable de mettre un terme au 
conflit s’il remporte l’élection, conflit s’il remporte l’élection, 
sans jamais fournir de détails sur sans jamais fournir de détails sur 
sa méthode pour y parvenir.sa méthode pour y parvenir.

TENNIS : 
WTA – Wuhan : Sabalenka va défier Gauff

Aryna Sabalenka n'a pas ryna Sabalenka n'a pas 
trainé face à Magdalena trainé face à Magdalena 
Frech pour rallier les Frech pour rallier les 

demi-finales du WTA 1000 de demi-finales du WTA 1000 de 
Wuhan, où l'attend Coco Gauff Wuhan, où l'attend Coco Gauff 
pour un match entre les deux pour un match entre les deux 
meilleures joueuses du moment.meilleures joueuses du moment.
En l'absence d'Iga Swiatek, En l'absence d'Iga Swiatek, 
actuellement à la recherche actuellement à la recherche 
d'un nouvel entraineur, les d'un nouvel entraineur, les 
deux meilleures joueuses de la deux meilleures joueuses de la 
tournée asiatique de la WTA tournée asiatique de la WTA 
sont Coco Gauff et Aryna sont Coco Gauff et Aryna 
Sabalenka. Et cela tombe bien, Sabalenka. Et cela tombe bien, 
elles s'affronteront samedi en elles s'affronteront samedi en 
demi-finales à Wuhan ! Après demi-finales à Wuhan ! Après 
la qualification de l'Américaine, la qualification de l'Américaine, 
qui a  remporté sa neuvième qui a  remporté sa neuvième 
victoire de suite, face à Magda victoire de suite, face à Magda 
Linette, la Biélorusse l'a rejointe Linette, la Biélorusse l'a rejointe 
en battant une autre joueuse en battant une autre joueuse 
polonaise, Magdalena Frech. polonaise, Magdalena Frech. 
Face à la 27eme mondiale, qu'elle Face à la 27eme mondiale, qu'elle 
affrontait pour la première fois affrontait pour la première fois 
et qui vit la meilleure période de et qui vit la meilleure période de 
sa carrière, à 26 ans (victoire à sa carrière, à 26 ans (victoire à 

Guadalajara, huitièmes à Pékin), Guadalajara, huitièmes à Pékin), 
la gagnante du dernier US Open la gagnante du dernier US Open 
n'a pas connu de difficultés n'a pas connu de difficultés 
particulières, s'imposant 6-2, particulières, s'imposant 6-2, 
6-2 en 1h23. Aryna Sabalenka 6-2 en 1h23. Aryna Sabalenka 
a commencé le match de la a commencé le match de la 
meilleure des façons et menant meilleure des façons et menant 

4-0, avec deux breaks en deux 4-0, avec deux breaks en deux 
occasions. Elle a conclu la occasions. Elle a conclu la 
manche à 5-2 sur sa mise en jeu, manche à 5-2 sur sa mise en jeu, 
en 36 minutes.en 36 minutes.
Première confrontation depuis Première confrontation depuis 

janvierjanvier
La deuxième manche a duré un La deuxième manche a duré un 

petit peu plus longtemps, car petit peu plus longtemps, car 
Frech a mieux résisté sur ses Frech a mieux résisté sur ses 
mises en jeu, et mis en danger mises en jeu, et mis en danger 
son adversaire sur les siennes. son adversaire sur les siennes. 
Ses deux premiers jeux de Ses deux premiers jeux de 
service ont été longs, mais elle service ont été longs, mais elle 
les a tout de même perdus, ce qui les a tout de même perdus, ce qui 

a permis à Sabalenka de mener a permis à Sabalenka de mener 
3-0. La Biélorusse s'est alors un 3-0. La Biélorusse s'est alors un 
peu relâchée, et la Polonaise en a peu relâchée, et la Polonaise en a 
profité pour lui chiper son service profité pour lui chiper son service 
pour la première fois du match. pour la première fois du match. 
La n°2 mondiale a ensuite dû La n°2 mondiale a ensuite dû 
sauver deux balles de 3-3, et cela sauver deux balles de 3-3, et cela 
l'a reboostée, car elle a enchaîné l'a reboostée, car elle a enchaîné 
avec un break (5-2), avant de avec un break (5-2), avant de 
l'emporter sur sa troisième balle l'emporter sur sa troisième balle 
de set. Sabalenka et Gauff vont de set. Sabalenka et Gauff vont 
donc en découdre samedi pour donc en découdre samedi pour 
tenter de se qualifier pour la tenter de se qualifier pour la 
finale, avec un léger avantage finale, avec un léger avantage 
pour l'Américaine, qui mène 4-3 pour l'Américaine, qui mène 4-3 
dans leurs confrontations. Mais dans leurs confrontations. Mais 
la Biélorusse a gagné la dernière, la Biélorusse a gagné la dernière, 
en demi-finale de l'Open en demi-finale de l'Open 
d'Australie, qu'elle a remporté d'Australie, qu'elle a remporté 
deux jours plus tard... Au deux jours plus tard... Au 
classement en direct, elle revient classement en direct, elle revient 
à 679 points d'Iga Swiatek. Son à 679 points d'Iga Swiatek. Son 
objectif de finir la saison sur le objectif de finir la saison sur le 
trône de la WTA est toujours trône de la WTA est toujours 
atteignable. Tout se jouera lors atteignable. Tout se jouera lors 
du Masters de Riyad.du Masters de Riyad.
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En Bref...Les Google Pixel 9 sont-ils vraiment trop 
curieux avec vos données personnelles ?

Trop d’onglets à gérer ?
 C’est Opera, qui prend les commandes

TaxiBabee s’est engagée à 

améliorer le quotidien des 

parents avec une solution de 

mobilité durable, innovante et 

alternative aux modèles actuels.

Universel, réparable et durable

Le « TB » est né de la volonté 

d›offrir une liberté aux parents 

lors de leurs déplacements avec 

leur bébé, mais aussi de proposer 

un produit réparable et durable. 

Il a été conçu pour être universel, 

c›est-à-dire compatible avec 

toutes les coques bébés et les 

sièges auto à système Isofix. 

Plié, le chariot peut être placé 

derrière le fauteuil passager 

d›une voiture et entre dans les 

dimensions du bagage cabine 

pour l’avion. Son porte-bagage 

universel permet aussi de fixer 

facilement des accessoires 

comme des sièges pour enfants 

ou des sacs de transport. Il 

est même possible d›installer 

un kit patin à ski pour glisser 

sur le sable fin ou la neige. Le 

tout est fabriqué à Roubaix, 

avec des fournisseurs locaux et 

nationaux, en collaboration avec 

les établissements et services 

d›aide par le travail (Esat) des 

Papillons Blancs.

Que Google cherche 
constamment à puiser 
la moindre donnée 

relative à votre vie privée, ce 
n’est bien entendu pas une 
nouvelle. En revanche, ses 
derniers smartphones semblent 
particulièrement agressifs. Mais, 
pour la firme californienne, c’est 
parfaitement normal.

Savoir où se trouve précisément 
l’utilisateur à un moment 
donné, voilà une information 
particulièrement alléchante. 
Surtout lorsqu’il est possible 
de lui faire emprunter des 
trajets jalonnés de partenaires 
commerciaux, par exemple, 
via Google Maps ou Waze. Ce 
n’est pas vraiment un scénario 
de dystopie, mais probablement 
l’une des manières dont Google 
pourrait traiter vos données 
personnelles.

L’étrange comportement du 
Pixel 9

Le magazine Cybernews 
rapporte qu’après analyse du 
Pixel 9 Pro XL, le smartphone 
envoie toutes les 15 minutes un 
paquet de données à Google. 
Selon l’expert Aras Nazarovas, 
ce dernier contiendrait la position 
géographique de l’appareil, 
l’adresse email, le numéro 
de téléphone, l’état du réseau 
ainsi que d’autres informations. 
Toutes les 40 minutes, ce paquet 

ajoute de nouvelles informations 
de bas niveau comme la version 
du firmware, l’opérateur mobile 
associé à la carte SIM ou l’état 
de connexion à un réseau Wi-Fi.

Tout aussi inquiétant, l’appareil 
contacterait régulièrement les 
serveurs de Google chargés de 
procéder à la reconnaissance 
faciale au sein de l’application 
de photos. Problème : l’expert 
n’aurait pris aucun cliché, ni 
même ouvert cette application. 
Et encore moins donné son 
autorisation à Google.…

Parmi les autres éléments 
pour le moins troublants : 
le comportement du paquet 
CloudDPC. Ce dernier permet 
aux entreprises de gérer une flotte 
de smartphones, par exemple, 
pour déployer massivement des 
applications professionnelles 
sur les terminaux des salariés. 
Ce paquet contacterait 
constamment les serveurs de 
Google, ouvrant à l›entreprise 
une porte d›installation discrète 
pour prendre le contrôle 
du smartphone. D›ailleurs, 
l›appareil contacterait un autre 
point d›accès pour recevoir, le 
cas échéant, des modifications 
sans approbation de la part 
de l›utilisateur, notamment 
lorsque Google souhaite tester 
des éléments de l›interface 
utilisateur.

Une banale collecte selon 
Google

Pour Google, rien de nouveau 
sous le soleil, c’est tout à fait 
normal. En fait, cela concernerait 
tous les smartphones Android 
certifiés et d›ailleurs même les 
iPhone.

Un porte-parole de Google 
explique ainsi : «Ce rapport 
manque de contexte crucial, 
interprète mal les détails 
techniques et n›explique pas 
pleinement que les transmissions 
de données sont nécessaires 
pour le fonctionnement de 
services légitimes sur tous les 
appareils mobiles, quel que 
soit le fabricant, le modèle 
ou le système d›exploitation. 
Cela concerne les mises à jour 
logicielles, les fonctionnalités 
à la demande et les expériences 

personnalisées.»

Contexte ou pas, la collecte 
des données n›est en tout cas 
pas contestée par Google, mais 
plutôt banalisée.

Sur son flux Twitter, l’éditeur 
de GrapheneOS, développant 
une version privée et sécurisée 
d›Android ne manque de sauter 
sur l›occasion. Il explique ainsi 
qu›Apple n›est pas en reste. Si 
iOS offre une sécurité renforcée 
sur les applications tierces, les 
iPhone aussi ne se priveraient 
pas d›envoyer régulièrement des 
paquets de données personnelles. 
Aux côtés de GrapheneOS, /e/OS 
est aussi une bonne alternative à 
Android et commercialise même 
des smartphones avec l›OS pré-
installé.

Qu’il s’agisse d’effectuer des 
recherches pour un voyage à 
venir, un achat ou de compiler 
des informations sur un sujet 
spécifique, le nombre d’onglets 
du navigateur peut vite devenir 
ingérable. Pour cette raison, 
Opera multiplie les outils, 
comme les groupes d’onglets ou 
la possibilité d’épingler certains 
d’entre eux. Une nouvelle 
option implémentée au sein de 

la version expérimentale repose 
cette fois sur son intelligence 
artificielle.

Un gestionnaire d’onglets 
intelligent

L’une des fonctionnalités sans 
doute les plus sous-côtés du 
navigateur Vivaldi concerne la 
barre de Commandes. Celle-
ci permet d’effectuer plusieurs 
actions via des raccourcis. 
Les plus geeks d’entre vous - 

travaillant davantage au clavier 
qu’à la souris - auront donc 
l’impression de retrouver un 
terminal spécifiquement pensé 
pour le navigateur.

Sans doute inspiré, Opera a 
intégré une barre similaire, 
mais en la couplant avec son 
intelligence artificielle Aria. Cela 
permet à l’utilisateur d’obtenir 
un accès rapide à l’IA depuis 
n’importe quel site web en cours 
de consultation. Via la touche 
Tab, trois modes sont proposés 
pour une interaction générique, 
pour poser des questions 
spécifiques à la page en cours de 
consultation ou pour retrouver 
des outils de génération de texte. 

Dans la nouvelle version 
Developer d’Opera, l’IA est 
désormais en mesure d’analyser 
la nature des onglets ouverts et de 
répondre à certaines commandes. 
Sur son blog officiel, l’éditeur 

explique que l’utilisateur sera, 
par exemple, capable de saisir un 
prompt de type «regroupe tous 
les onglets shopping». D’emblée, 
un nouveau groupe (ou îlot) sera 
automatiquement créé. Via des 
commandes saisies en langage 
naturel, Aria peut également 
fermer, épingler ou sauvegarder 
en favoris les onglets.

Opera précise que seules 
les commandes saisies sont 
envoyées sur un serveur distant, 
l’interprétation de ces dernières 
ainsi que les instructions 
envoyées sont traitées 
localement. Concrètement, 
Aria n’est donc pas en mesure 
d’alimenter son algorithme en 
combinant la nature de la page 
Web (eg. recherches pour un 
voyage au Sénégal) à votre 
identifiant de compte Opera.
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Enlevez-vous vos 
chaussures lorsque vous 
rentrez chez vous ? Une 

virologue explique pourquoi cette 

(bonne) habitude est vraiment 
nécessaire.
«Vos chaussures traînent 
partout!»

À tort, explique le Dr. Océane 
Sorel, une virologue qui a 
justement publié une vidéo 
à ce sujet sur Instagram (@
TheFrenchVirologist). «Même 
si vos chaussures ont l’air 
propres, ce n’est souvent qu’une 
impression. Vos chaussures 
traînent partout : trottoirs, 
toilettes publiques, métro... Elles 
peuvent donc ramener toutes 
sortes de microbes, d’allergènes, 
de résidus de métaux lourds 
et de produits chimiques chez 
vous. On ne se rend pas toujours 
compte de ce qu’on traîne sous 
nos pieds.»
La virologue partage ainsi les 

résultats d›une étude parue au 
mois de janvier 2023 : celle-
ci, réalisée par des chercheurs 
américains, démontre que 
les chaussures constituent un 
facteur de contamination des 
environnements intérieurs par 
des agents pathogènes fécaux 
que l›on trouve à l›extérieur.

Garder un environnement 
plus propre et plus sain

Bonne nouvelle : «la plupart 
de ces microbes ne vont pas 
vous rendre malade !» précise 
la virologue. Toutefois, une 
vigilance particulière s›impose 
lorsque des personnes fragiles 
vivent à la maison : bébés, jeunes 

enfants, personnes âgées, adultes 
ou enfants immunodéprimés... 
«Ces personnes sont 
naturellement plus à risques 
de développer des infections» 
développe le Dr. Océane Sorel.
En résumé ? «Si vous travaillez 
dans des endroits où il y a 
beaucoup de germes, de saletés, 
d›allergènes, de métaux lourds 
ou de produits chimiques, 
enlever vos chaussures en 
rentrant pourrait être une bonne 
idée. Laisser ses chaussures à 
l›entrée peut être un bon moyen 
de garder un environnement plus 
propre et sain» conclut l’experte.

Ça peut sembler paradoxal, 
et pourtant c’est vérifié 
scientifiquement : manger 
moins, ou manger moins souvent 
augmenterait l’espérance de 
vie. Les scientifiques peinent 
cependant à comprendre 
pourquoi les régimes dits 
restrictifs allongent la durée de 
vie, et comment les mettre en 
place concrètement, chez l’espèce 
humaine. Dans une étude publiée 
le 9 octobre 2024 dans la revue 
Nature (Source 1), des chercheurs 
américains ont suivi la santé de 
quelque 1 000 souris soumises à 
des régimes alimentaires variés et 
plus ou moins restrictifs, pour en 
savoir plus.
De l’importance de la résilience 
au stress alimentaire
Il en ressort qu’étonnamment, 
les souris qui ont vécu le plus 
longtemps en adoptant un régime 
restrictif étaient celles qui avaient 
perdu le moins de poids, malgré 
leur alimentation réduite. À 
l’inverse, les souris ayant perdu 

le plus de poids du fait de leur 
régime hypocalorique ont eu 
une vie plus courte, en partie du 
fait d’un système immunitaire 
affaibli.
“Notre étude souligne réellement 
l’importance de la résilience”, a 
déclaré Gary Churchill, coauteur 
de l’étude, dans un communiqué 
(Source 2). “Les animaux les 
plus robustes conservent leur 
poids même face au stress et à la 
restriction calorique, et ce sont 
eux qui vivent le plus longtemps. 
Cela suggère également qu’un 
niveau plus modéré de restriction 
calorique pourrait être le moyen 
d’équilibrer la santé à long terme 
et la durée de vie”, a-t-il ajouté.

L’étude a également permis de 
montrer que manger moins de 
calories avait plus d’impact sur 
la durée de vie que la pratique 
du jeûne périodique, ou jeûne 
intermittent.
L’équipe de recherche a assigné 
des souris femelles à un des cinq 

régimes suivants :
un groupe mangeant librement, 
sans restriction ;
deux groupes dans lesquels les 
souris ne recevaient que 60 % ou 
80 % de leur apport calorique de 
base chaque jour ;
et deux groupes dans lesquels les 
animaux jeûnaient, en ne recevant 
aucune nourriture pendant un 
ou deux jours consécutifs par 
semaine, sans restriction les 
autres jours.
Analyses sanguines et 
observations de leur état général 
ont été menées périodiquement 
pendant le reste de la vie de ces 
souris.
les souris sans restriction ont vécu 
25 mois en moyenne ;
les souris soumises à un jeûne 
intermittent ont vécu en moyenne 
28 mois ;
celles suivant un régime 
hypocalorique à 80 % de la valeur 
de base ont vécu en moyenne 30 
mois ;
là où les souris au régime à 60 % 

de la valeur de base ont vécu en 
moyenne 34 mois.
Les chercheurs précisent qu’il 
y avait cependant de grandes 
disparités dans chaque groupe, 
avec, par exemple, des souris 
ayant atteint l’âge de 4 ans dans 
le groupe à 80 %. En cherchant 
la raison de ces disparités, les 
scientifiques ont découvert 
que les facteurs génétiques 
avaient une influence bien plus 
importante sur la durée de vie 
que le régime alimentaire. “Si 

vous voulez vivre longtemps, il 

y a des choses que vous pouvez 

contrôler au cours de votre vie, 

comme votre alimentation, 

mais ce que qu’il vous faut 

vraiment, c’est avoir une grand-

mère très âgée”, a ironisé Gary 

Churchill, qui a dirigé l’étude. 

Mais à défaut de compter sur la 

génétique, l’alimentation a bien 

une influence, fut-elle moindre, 
sur la longévité.

Exercice 1. Écartez les doigts 
des deux mains. Posez vos 
doigts écartés sur votre poitrine, 
entre vos côtes. Prenez une 
grande inspiration (par la 
bouche) : vous sentez vos doigts 
monter. Expirez longuement 
(par la bouche, à nouveau) 
: cette fois, vous sentez vos 
doigts descendre. Répétez le 
mouvement une dizaine de fois.
Exercice 2. Avec votre pouce 

droit, tirez (doucement) l›espace 
qui se trouve entre vos côtes 
droites, comme pour tracer une 
ligne dans votre thorax. Faites 
la même chose de l›autre côté, 
avec votre pouce gauche et vos 
côtes gauches.
Exercice 3. Mettez-vous à quatre 
pattes, en appui sur vos mains et 
vos genoux. Faites le dos rond 
(comme pour «monter» votre 
dos vers le plafond) puis le dos 

creux (comme pour le descendre 
vers le sol). Répétez une dizaine 
de fois.
Mal aux côtes : quand faut-il 
aller chez le médecin (ou aux 
Urgences) ?
Attention ! Quand la douleur 
intercostale s›accompagne de 
certains «drapeaux rouges», il 
est impératif de consulter en 
urgence – car on peut être en 
présence d›un problème de santé 

grave ! Par exemple : une douleur 

thoracique intense et soudaine, 

des difficultés à respirer, des 
nausées, des évanouissements 

ou des vertiges, des antécédents 

de maladies cardiaques, 

pulmonaires ou de cancer, ou 

encore un traumatisme récent 

(une chute ou un accident de 

voiture, par exemple).

Pourquoi il faut (toujours) enlever ses chaussures
 à la maison, les explications d’une virologue

Voici 3 exercices pour soulager la douleur,
 conseillés par un kiné

Manger moins, vivre plus : une étude en dit plus sur la 
restriction alimentaire pour vivre plus longtemps
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Le produit anti-âge préféré 
de Kate Middleton, 
Michelle Obama, Meghan 

Markle et Kim Kardashian pour 
atténuer les rides n’est autre 
qu’un sérum connu pour imiter 
les effets du Botox.

«Ses effets sont incroyables pour 
effacer les petites rides»

Lors d’une interview accordée 
au magazine Celebrities Style, le 
maquilleur de Michelle Obama, 
Carl Ray, a révélé : « La first 
lady applique le Supreme Skin 
Gel de la marque Biotulin sur 
son visage, un soin qui contient 
du botox naturel. Il lui a été 
recommandé par Kate Middleton 
et les effets sont incroyables pour 
effacer les petites rides ». Selon 

la marque, Meghan Markle, 
Kim Kardashian, la reine Letizia 
d’Espagne et la reine Maxima des 
Pays-Bas sont également des fans 
de ce produit.

Le Supreme Skin Gel de Biotulin 
est un célèbre sérum anti-âge 
qui se présente comme une 
alternative biologique au Botox. 
Il tient son effet du spilanthol, 
un anesthésique local extrait 
de la plante de cresson de Para. 
Selon une étude de 2013, le 
spilanthol détend rapidement les 
muscles de la même manière que 
le Botox, créant une réduction 
notable des rides en une heure, 
avec des résultats visibles 
qui durent jusqu›à 24 heures. 
Enrichi en acide hyaluronique, 
il repulpe également la peau et 

aide à maintenir une hydratation 
optimale.

« Une routine anti-âge tout en 
douceur »

La bonne nouvelle du jour : ce 
produit 100 % vegan, fabriqué 

en Allemagne, sera disponible 

avec une remise exceptionnelle 

de 40 % lors des Amazon Prime 

Day, les 8 et 9 octobre. C’est 

le moment d’en profiter pour 
préparer la peau à affronter les 

températures froides et sèches de 
l’automne.

Présenté comme une alternative 
naturelle au Botox, le sérum 
Biotulin est censé atténuer les 
ridules causées par les expressions 
faciales et imiter les effets 
du Botox. Contrairement aux 
injections à l›aiguille, ce produit 
n›engourdit pas la peau et ne 
réduit pas les expressions faciales. 
« Ce gel contient des ingrédients 
qui imitent les effets du Botox 
sans ses inconvénients, ce qui 
en fait un excellent complément 
pour une routine anti-âge tout en 
douceur », a partagé de son côté 
Cassandra Bankson, experte en 
soins de la peau et esthéticienne 
médicale, dans InStyle.

Lutter contre la transpiration 
s’avère nécessaire pour éviter 
les mauvaises odeurs. Comment 
choisir la bonne formule ?

Considérer votre niveau de 
transpiration

La transpiration est un phénomène 
naturel qui évacue les déchets 
de l’organisme et maintient la 
température corporelle. Malgré 
ses bienfaits, elle est source 
de nombreux désagréments, 
d’autant qu’elle peut être à 
l’origine de mauvaises odeurs. Il 
faut cependant savoir que chaque 
organisme agit de manière 
spécifique, d’où l’existence de 
différents degrés de transpiration.

En fonction de la quantité de 
sueur évacuée, vous pourrez 
choisir parmi diverses formules 
Etiaxil :

Le déo-douche et le déodorant 
pour une transpiration faible. 

L’idée est de prévenir les 
mauvaises odeurs grâce à des 
actifs spécifiques et des agents 
parfumants.

L’anti-transpirant si vous êtes 
sujet à une transpiration modérée. 
Dans ce cas, la formule contient 
des actifs astringents pour limiter 
la production de sueur et des 
antibactériens pour neutraliser les 
odeurs gênantes.

Le détranspirant, pour lutter 
contre la transpiration excessive. 
L’objectif est de la stopper à la 
source, au niveau des glandes 
sudoripares. Il possède une durée 
d’efficacité de 2 à 5 jours.
Considérer les besoins de votre 

peau

Le choix d’une formule contre la 
transpiration dépend également 
des spécificités de votre peau 
afin de respecter ses besoins. 
L’objectif est d’en prendre soin 

sans l’agresser en optant pour les 
bons actifs.

Une peau normale ne présente 
généralement aucun besoin 
spécifique et est compatible avec 
tous les types de déodorants, 
d’anti-transpirants et de 
détranspirants.

En revanche, privilégiez les 
formules sans alcool si vous 
avez la peau sensible, au risque 
de causer des rougeurs et des 
irritations. Par ailleurs, préférez 
les parfums d’origine végétale 
aux parfums de synthèse, parfois 
peu tolérés. Orientez également 
votre choix vers des produits 
contenant des actifs apaisants tels 
que l’aloe vera et l’allantoïne.

Si vous avez la peau sèche, 
investissez dans un déodorant ou 
un anti-transpirant à base d’actifs 
hydratants comme les huiles 
végétales (huile de coco, beurre 

de karité, etc.) et la glycérine.

Dans tous les cas, évitez 
d’appliquer ce type de produit 
sur une peau lésée ou fraîchement 
rasée/épilée.

Trouver un format qui vous 
correspond

Les déodorants, les anti-
transpirants et les détranspirants 
sont disponibles en plusieurs 
formats en fonction de vos 

habitudes de consommation. 
Si les petits contenants ont 
l’avantage d’être discrets, les plus 
grands sont économiques pour 
une utilisation à long terme.

Outre la contenance, considérez 
la mode d’application qui vous 
convient le mieux. Sachez que 
le déodorant spray sèche en un 
minimum de temps. De son côté, 
le roll-on est plus compact.

Une dermatologue américaine 
recommande 3 aliments pour 
prendre soin de sa peau mature 
: découvrez lesquels !C’est 
presque inévitable : avec l’âge, 
la peau devient plus sèche, moins 
lumineuse, moins souple au 
toucher. La faute au vieillissement 
biologique des cellules du 
derme, bien sûr, mais aussi à la 
ménopause qui (chez les femmes 
uniquement) peut se traduire par 
de nombreux symptômes, dont 
une sécheresse cutanée.

L’avocat

Source de «bonnes matières 
grasses», l’avocat est un fruit 

extrêmement intéressant pour 
la peau puisqu’il contient 
naturellement de la vitamine 
A – et celle-ci participe à la 
production d’acide hyaluronique 
et de collagène. La dermatologue 
américaine conseille de manger 
environ 1 avocat entier par jour 
et d’adopter l’huile d’avocat en 
cuisine.

Le blanc d’œuf

Le blanc d’œuf est, en lui-même, 
une source de collagène ; cet 
aliment (qui se trouve facilement) 
contribue donc à réduire les 
rides et à améliorer la souplesse 
de la peau. Le Dr. Anna Chacon 

recommande de consommer 
environ 7 œufs par semaine afin 
de profiter de leurs bienfaits.

La tomate

Ce fruit d›été est un super-
aliment pour la peau. En effet 
: la tomate renferme du bêta-
carotène et de la vitamine C qui 
participent à la santé cutanée et 
aident à la synthèse du collagène. 
La dermatologue américaine 
conseille de manger des tomates 
tous les jours – en salade, en 
bowl, en soupe, en sauce... Il n›y 
a que l›embarras du choix !

Comment choisir une formule efficace contre 
la transpiration ?

3 aliments qui stimulent le collagène

On connaît le sérum anti-âge utilisé par Kate Middleton 
pour atténuer les ridules



«The Apprentice» : sortie 
opportune mais «difficile» du 
biopic sur Donald Trump aux 
États-Unis

À moins d’un mois de l’élection 
présidentielle américaine, The 
Apprentice, biopic explosif sur 
les débuts dans les affaires du 
candidat républicain Donald 
Trump, compte sur la polarisation 
des États-Unis pour attirer les 
foules dans les salles à partir de 
vendredi 11 octobre.

Concentré sur les années 1970-
1980, le film s’est attiré les 
menaces des avocats de Donald 
Trump, notamment pour une 
scène qui le dépeint en train de 
violer son ex-femme.

Aucun des grands studios de 
Hollywood n’a voulu prendre 
le risque de distribuer le film, 
qui sort sous l’étiquette d’un 
distributeur indépendant, 
Briarcliff Entertainment, 
dans quelque 1 700 cinémas 
d’Amérique du Nord.

À l’avant-première new-
yorkaise cette semaine, le 

producteur exécutif James Shani 
a déclaré que le film avait été 
«particulièrement dur» à sortir. 
«Cela dit beaucoup de l’époque 
dans laquelle nous sommes.»

«Je pense que c’est intéressant 
que les gens trouvent ce film 
controversé», a déclaré son 
réalisateur, le Dano-Iranien Ali 
Abbasi. «Réfléchissez... on parle 
de quelqu’un qui a vraiment 
été condamné pour agression 
sexuelle», a-t-il ajouté, aux 
côtés des acteurs Sebastian Stan 
(Captain America) et Jeremy 
Strong (Succession). Donald 
Trump a fait appel de cette 
condamnation au civil.

«Trump, va voir ‘The Apprentice’ 
vendredi !»

The Apprentice, titre inspiré 
d’un show télé qu’il présentait, 
ne sera pas premier au box-office 
ce week-end, prédit-il. Mais il 
devrait bénéficier du contexte, 
tout comme le récent biopic 
Reagan.

Malgré les gros titres, The 
Apprentice offre une vision 

relativement nuancée des débuts 
de Donald Trump, que le film 
présente d’abord comme un 
arriviste un peu naïf, qui tente de 
trouver sa place dans le monde 
impitoyable de l’immobilier et 
de la politique new-yorkaise, 
avant d’abandonner peu à peu ses 
principes au contact des affaires.

«Je ne pense vraiment pas 
que le film assassine, au sens 
figuré, le personnage de Donald 
Trump», avait déclaré à l’AFP 
le réalisateur du film présenté 
à Cannes en mai dernier. Lors 
d’une conférence de presse, il 
avait d’ailleurs invité l’ancien 
président à voir le film avant de 
le juger.

Mercredi 9 octobre, les équipes 
de promotion du film ont loué 
un avion qui a déroulé une 
bannière dans le ciel au-dessus 
d’un meeting du républicain en 
Pennsylvanie : «Trump, va voir 
‘The Apprentice’ vendredi !».

Le long métrage «Mandoub 
Eleil» du réalisateur 
saoudien Ali Al-Kalthami 

a décroché le «Wihr d’or», 
premier prix de la 12ème édition 
du Festival international d’Oran 
du film arabe, clôturé jeudi soir.

Ce film raconte l’histoire d’un 
homme célibataire et troublé, 
qui se perd chaque nuit, seul et 
inquiet dans la foule et les rues 
de Riyad, entre perte d’émotion, 
perte de son emploi et la 
livraison des commandes. Toutes 
les circonstances le poussent à 
abandonner ses principes dans 
un monde auquel il ne comprend 
rien.

Le long métrage «Al Murhakun» 
du réalisateur yéménite Amr 
Jamal a, pour sa part, reçu le 
Wihr d’argent, tandis que le Wihr 
de bronze est revenu au film 
«Messi Baghdad» du réalisateur 
irakien Suhaim Omar Khalifa.

Onze œuvres de plusieurs pays 
arabes étaient en compétition 
pour le prix «Wihr d’Or» dans 
la catégorie longs métrages, 
qui ont été évaluées par un jury 
supervisé par le réalisateur 
tunisien-français Sami Bouajila.

Les consécrations dans la 
catégorie des longs métrages de 
ce festival, dont la cérémonie 

de clôture a vu la présence 
des autorités locales et des 
personnalités du cinéma algérien 
et arabe, ont concerné le prix de la 
meilleure interprétation féminine 
pour L’actrice Jordanienne Mona 
Haoua pour son rôle dans le 
film «Inchaallah walad», tandis 
que Samir Hakim a reçu le prix 
de la meilleure interprétation 
masculine pour son rôle dans le 
film «Ardh Al Intiqam (Terre de 
vengeance)».

Pour la catégorie des courts 
métrages, le premier prix a été 
décerné au film «Leni Africo» du 
réalisateur Tunisien Marouane 
Labib, avec des mentions 
spéciales du Jury pour les Films 
Mauritanien «walidouk ala 
arjah» (Ton père...probablement) 
des frères Tolba, le film Irakien 

«Transit» De Bakir Al Rabii et le 
film égyptien «Nahnou fi hadja 
ila moussaadat kaounia» du 
réalisateur Ahmed Imad.

Le prix jury pour la Critique a 
été attribué au film Algérien» 
Ardh Al Intiqam (Terre de 
vengeance)» du réalisateur 
algérien Anis Djaad avec une 
mention spéciale pour le film 
égyptien «Ikhtiar Mariam» du 
réalisateur Mahmoud Yahia.

Pour la catégorie du 
documentaire-court, le film 
«Tahtouh» du réalisateur algérien 
Mohamed Ouali a reçu le Prix du 
Meilleur film pour cette catégorie 
en compétition au festival.

Le prix du meilleur Film 
documentaire-long a été attribué 
au film «Moutaradat Al Dhawe 

Al Moubhir» du réalisateur 
Syrien Yasser Guassab, avec une 
mention spéciale du Jury pour le 
film «Kapitana» du réalisateur 
tunisien Houssem Sansa.

Plusieurs personnalités ont été 
honorées, lors de cette cérémonie 
de clôture, en l’occurrence 
l’actrice algérienne Fadila 
Hachemaoui et l’acteur égyptien 
Fathi Abdelouahab.

Dans son allocution de clôture, 
le commissaire du Festival, 
Adelkader Djriou, a souligné que 
cette édition «assez spéciale» 
était une occasion pour les 
professionnels du cinéma 
arabe de «parler, de discuter 
de la réalité du cinéma, de nos 
rêves, de nos ambitions et nos 
aspirations», ajoutant : «Je suis 
très heureux que le Festival 
d’Oran s’est déroulé dans de 
très bonnes conditions. Avec 
la détermination et l’amour de 
chacun, ce rendez-vous à été une 
véritable réussite».

Pour rappel, plus de 60 films 
de 17 pays arabes, dont plus de 
40 œuvres cinématographiques 
étaient en lice, dans le cadre 
de la compétition officielle, 
et ce, dans quatre catégories : 
longs métrages, courts et longs 
métrages de fiction et courts et 

longs métrages documentaires, 
dont 10 films algériens, 
supervisés par des jurys comptant 
d’éminentes personnalités du 
septième art.

La nouveauté de cette édition 
résidait dans la présentation 
d’œuvres cinématographiques en 
avant-première arabe, africaine 
et mondiale, avec l’introduction 
de nouvelles sections, telles que 
«les Documentaires d’Oran», 
«les Classiques d’Oran» et «les 
Spectacles du tapis rouge», le 
Prix du Jury de la Critique, en 
plus de l’organisation d’une 
soirée spéciale pour les familles, 
intitulée «Cinéma d’animation», 
ainsi que la programmation 
d’un colloque sur les «Films 
restaurés».

En solidarité avec le peuple 
palestinien, un programme a 
été dédié à Ghaza avec comme 
titre «Distance zéro... de Ghaza 
à Oran», qui comprend la 
projection de 22 œuvres filmées, 
réalisées et produites dans la 
bande de Ghaza. D’autre part, 
cette édition a célébré le cinéma 
irakien, outre la programmation 
d’autres activités.

«The Apprentice»
sortie opportune mais «difficile» du biopic sur Donald Trump

Festival international d’Oran du film arabe 
«Mandoub Eleil» décroche le «Wihr d’or»
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L’autrice de 53 ans est la 18e 
écrivaine récompensée par un 
prix Nobel de littérature.
Le prix Nobel de littérature 2024 
est décerné, jeudi 10 octobre, 
à l’autrice sud-coréenne Han 
Kang, qui écrit des poèmes et 
romans en coréen. Cette femme 
de 53 ans est récompensée 
«pour sa prose poétique intense 
qui affronte les traumatismes 
historiques et expose la fragilité 
de la vie humaine», précise le 
comité sur X(Nouvelle fenêtre).
L›œuvre de Han Kang «se 
caractérise par cette double 
exposition de la douleur, une 
correspondance entre tourments 
mentaux et physiques en lien 
étroit avec la pensée orientale», 
ajoute-t-il sur le même 
réseau(Nouvelle fenêtre).
«Merci ! Merci ! Merci !», a 
réagi sur X l›écrivaine qui offre 
à la Corée du Sud son premier 
prix Nobel de littérature. Han 
Kang est par ailleurs la première 
femme asiatique à décrocher la 
prestigieuse récompense et le 
deuxième lauréat sud-coréen 
d›un prix Nobel après l›ancien 
président Kim Dae-jung, prix 
Nobel de la paix en 2000, note 
l›agence de presse sud-coréenne 
Yonhap. Après la française Annie 

Ernaux en 2022, elle devient la 
18e écrivaine nobélisée.
«Il s›agit d›une réalisation 
monumentale dans l›histoire 
de la littérature coréenne», a 
écrit pour sa part le président 
sud-coréen Yoon Suk-yeol pour 
féliciter son illustre compatriote, 
rapporte l›agence Yonhap. «Vous 
avez transformé les blessures 
douloureuses de notre histoire 
moderne en une grande œuvre 
littéraire», a-t-il poursuivi.
Han Kang est née le 27 novembre 
1970 dans la ville Gwangju. Elle 
a ensuite déménagé à Séoul, la 
capitale sud-coréenne, à l›âge 
de 9 ans avec sa famille, indique 
le comité. «Elle est issue d›un 
milieu littéraire, son père étant 
un romancier réputé». Outre 
l›écriture, «elle s›est également 
consacrée à l›art et à la musique, 
ce qui se reflète dans toute sa 
production littéraire».
«Un style poétique et 
expérimental»
La romancière s›est lancée dans 
l›écriture en 1993 en publiant 
des poèmes. Elle passe à la 
prose, deux ans plus tard, avec 
un recueil de nouvelles. C›est 
avec La Végétarienne, publié 
en 2007 et traduit en anglais en 
2015, qu›elle se fait connaître sur 

la scène internationale. Le roman 
a remporté le prix international 
Booker en 2016. En trois 
parties, il dépeint les violentes 
répercussions qu›auront sur 
l›héroïne du récit sa décision de 
ne plus se soumettre aux normes 
alimentaires. Le livre a été adapté 
au cinéma en 2009.
En 2023, Han Kang avait 
décroché le prix Médicis étranger 
pour son roman Impossibles 
adieux, traduit par Kyungran 
Choi et Pierre Bisiou. Une 
récompense partagée avec Lidia 
Jorge, autrice de Misericordia. Le 
roman, publié en 2021 dans son 
pays, est paru en août 2023 aux 
éditions Grasset. Il revient sur le 
massacre subi par des civils sur 
l›île coréenne de Jeju en 1948.
Pour Anders Olsson, le président 
du Comité Nobel, l›écrivaine 
sud-coréenne «a une conscience 
unique des liens entre le corps et 
l›âme, les vivants et les morts, 
et, par son style poétique et 
expérimental, elle est devenue 
une innovatrice dans le domaine 
de la prose contemporaine».
Une artiste engagée
Han Kang figurait sur une 
«liste noire» de près de 10 000 
personnalités du monde de la 
culture en Corée du Sud accusées 

d’avoir critiqué la présidente 
Park Geun-hye, au pouvoir entre 
2013 et 2017. Plusieurs proches 
du pouvoir ont été accusés 
d’avoir voulu priver ces artistes 
de toute aide publique et de tout 
financement privé, ainsi que de 
les avoir placés sous surveillance.
Outre Impossibles adieux, 
nombre de ses romans ont été 
traduits en français, comme Pars, 
le vent se lève (2014), Celui qui 
revient (2016) ou encore Leçons 
de grec. «On est vraiment très, 

très heureux pour elle, pour 
la littérature coréenne et pour 
son œuvre», a réagi jeudi sur 
franceinfo la maison d’édition 
Grasset qui publie les livres de 
Han Kang.
La lauréate est attendue le 10 
décembre, date de l’anniversaire 
du décès d’Alfred Nobel, à 
la Maison des concerts de 
Stockholm, dans la capitale 
suédoise, pour recevoir son 
prestigieux prix.

La ministre de la Culture 
et des Arts, Soraya 
Mouloudji a participé, 

jeudi soir au Centre jordanien 
des expositions (Amman) à 
l’ouverture de la 23e édition du 
Salon international du livre en 
compagnie de son homologue 
jordanien, Moustafa Erawachda, 
a indiqué un communiqué 
du ministère, rappelant que 
l’Algérie y participe en tant 
qu’invité d’honneur.
Dans son allocution à l’ouverture 
du salon placé sous le slogan 
«Al Qods capitale de la 
Palestine», Mme Mouloudji s’est 
félicitée des relations algéro-
jordaniennes, affirmant qu’»il est 
tout à fait naturel que la Jordanie 
affiche une telle hospitalité et 
estime à l’égard des pays arabes 
frères, notamment l’Algérie, 
reconnaissante à jamais envers 
le royaume de Jordanie, roi 
et peuple, pour son élan de 
solidarité pendant la Glorieuse 
révolution».

La ministre a mis en avant «les 
relations unissant l’Algérie et la 
Jordanie qui se sont approfondies 
depuis des décennies grâce à la 
coordination bilatérale et aux 
visites officielles de haut niveau 
en sus de nombreux accord et 
mémorandum d’entente signés 
par les deux pays».
Cette rencontre est «une 
opportunité pour démontrer aux 
frères jordaniens, ainsi qu’à 
tous les peuples arabes frères, 
que l’Algérie demeure fidèle au 
militantisme garantissant aux 
frères leur place privilégiée, et 
c’est le rôle que nous jouons 
toujours pour l’unification des 
rangs arabes face aux nouveaux 
conflits et aux nouvelles crises», 
a estimé la ministre, soulignant 
que le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
s’était engagé en faveur de 
«l’unité arabe, notamment en 
cette conjoncture difficile que 
connait notre nation à cause de 
l’agression barbare contre la 

Palestine, pays frère, et contre 
nos frères dans la bande de Ghaza 
et au Liban».
Accompagnée du ministre 
jordanien de la Culture et 
des délégations officielles, la 
ministre de la Culture et des Arts, 
s’est rendu au stand de l’Algérie, 
et à ceux du ministère jordanien 
de la Culture et de la grande 

municipalité d’Amman.
L’Algérie, invitée d’honneur 
de la 23e édition du Salon 
international du livre d’Amman, 
participe avec un programme 
culturel distinctif qui reflète la 
richesse de la culture algérienne, 
outre, la présence de la 
délégation officielle du ministère 
de la Culture et des Arts et des 

établissements sous tutelle, et 

la participation d’un nombre 

d’écrivains algériens.

La 23e édition du Salon, qui se 

tiendra jusqu’au 19 octobre en 

cours, connaît la participation 

de 400 maisons d’éditions 

jordaniennes, arabes et 

internationales.

Le prix Nobel de littérature est décerné à l’autrice
 sud-coréenne Han Kang

L’Algérie invité d’honneur  
La ministre de la Culture participe à Amman à l’ouverture 

de la 23e édition du salon international du livre
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Plusieurs œuvres du sculp-
teur ont battu des records 
comme l’»Âne de Natha-

lie» (2005) en bronze, bois, cuir 
et laiton, acheté 2,6 millions de 
dollars.

Un ours géant, un lapin ailé, un 
rhinocéros, un âne qui sert de 
bureau : 70 sculptures d’ani-
maux en bronze ou en pierre 
du Français François-Xavier 
Lalanne, plasticien disparu et 
star posthume du marché mon-
dial de l’art, ont été vendues 59 
millions de dollars (54 millions 
d’euros) aux enchères, jeudi 10 
octobre à New York, a annoncé 
la maison Christie’s.

En son siège prestigieux du 
Rockefeller Center de Manhat-
tan, Christie’s a adjugé – quatre 
heures durant dans la salle, au 
téléphone et sur internet – des 
modèles d’animaux sauvages, 
domestiques ou imaginaires, 
taillés et façonnés par ce sculp-
teur qui travaillait avec sa 
femme Claude, également décé-

dée, dans leur atelier de Fontai-
nebleau, au sud de Paris.

Les 70 œuvres à vendre étaient 
toutes de François-Xavier 
Lalanne (1927-2008) et appar-
tenaient à sa fille Dorothée 
Lalanne. Elles ont atteint un 
total de 58,9 millions de dol-
lars (53,9 millions d’euros), a 
annoncé Christie’s, qui espérait 
de 16 à 23 millions (15 à 21 
millions d’euros).

Résultats «exceptionnels»

La société, propriété de la hol-
ding Artémis du milliardaire 
français François Pinault, s’est 
félicitée dans un communiqué 
de «résultats exceptionnels» 
et de «l’enthousiasme» de ses 
clients : plus de 50% venaient 
des Amériques, 15% d’Asie et 
30% d’Europe, dans un marché 
mondial de l’art qui se tasse 
depuis 2023 en raison des crises 
internationales.

Les œuvres de Lalanne qui ont 
battu des records dans leur caté-

gorie ont été Très Grand Cen-
taure (2001) en bronze patiné, 
parti pour 7,5 millions de dol-
lars (6,9 millions d›euros), et le 
monumental Très Grand Ours 
(2009) vendu 6,1 millions de 
dollars (5,6 millions d›euros).

Un très original Âne de Natha-
lie (2005) en bronze, bois, cuir 
et laiton, dont le centre s›ouvre 
pour former un bureau, a été 
acheté 2,6 millions de dollars 
(2,4 millions d›euros).

Daphné Riou, experte chez 
Christie›s, a salué auprès de 
l›AFP «un sculpteur majeur du 
XXe siècle», passionné «par 
la nature» et qui formait avec 
son épouse Claude un couple 
de plasticiens «toujours à la 
frontière entre l›art et le design, 
pleins d›humour, qui refusaient 
de se prendre au sérieux».

«Un code merveilleux»

«Le monde animal comporte 
toutes les formes, outre le code 
légendaire qui s›y attache, un 

code merveilleux, puisqu›il 
existe aussi bien dans la tête 
d›un enfant que (dans) celle 
d›un vieux Monsieur», avait dé-
claré François-Xavier Lalanne 
à Dorothée Lalanne, selon une 
interview de 1991 publiée par 
les cahiers d›Artcurial.

La cote des Lalanne a explosé 
en 2009 lors des enchères de la 
collection Bergé-Saint Laurent 

avec 15 miroirs de Claude 

Lalanne adjugés 1,8 million 

d›euros. L›année suivante, 

le musée des Arts décoratifs 

de Paris consacra au couple 

une rétrospective, avant que 

la concurrente de Christie›s, 

Sotheby›s, vende en 2019 un lot 

de 274 sculptures pour 91 mil-

lions d›euros.

Stromae a dû faire face, à plu-
sieurs reprises, à des phases de 
dépression. Il est actuellement en 
pause dans sa carrière de chan-
teur. Un mal-être qu’il a déjà 
évoqué, que ce soit en interview 
ou en musique.

En 2023, Stromae inquiétait 
ses fans, en arrêtant brutale-
ment sa tournée, et en mettant 
par la même occasion sa car-
rière de chanteur en pause. «Il 
y a quelques mois, j’ai ressenti 
une dégradation de mon état de 
santé qui m’a conduit à renoncer 
à quelques premières dates en 
France puis en Europe. Entouré 
de mes médecins ma famille mes 
amis et mon équipe, j’espérais 
pouvoir me redresser rapidement 
pour reprends la route et vous 

retrouver le plus vite possible. 

Malheureusement, je dois au-

jourd’hui accepter que ce temps 

de repos et de rémission sera plus 

long que je ne l’imaginais; c’est 

donc avec un immense regret que 

je ne pourrai pas honorer ma pro-
messe et que j’annonce l’arrêt du 
Multitude tour aujourd’hui. Cette 
décision est difficile mais néces-
saire pour pouvoir aller mieux», 
avait-il indiqué à ses fans.

Stromae était épuisé mentale-
ment, ce qui l’avait donc conduit 
à prendre cette lourde décision. 
Il avait pour rappel une première 
fois jeté l’éponge fin 2015, sapé 
par une dépression aggravée par 
les effets secondaires d’un anti-
paludique. Il s’était alors arrangé 
pour que celui ne se reproduise 
plus, comme il l’avait expliqué en 
début d’année 2023 pour RTBF, 
avant donc de finalement replon-
ger quelques mois plus tard : «Je 
ne pense pas que je me laisserai 
avoir une deuxième fois. La tour-

née est beaucoup plus reposante. 
On y prête énormément attention 
avec mes équipes. On fait super 
gaffe au planning.»

Ce jour où Stromae racontait 
sa dépression sur le plateau du 

20h de TF1

On se rappelle tous de son mor-
ceau l›Enfer, tube de son album 
Multitude, dans laquelle il revient 
sans fard sur sa dépression. , «J›ai 
parfois eu des pensées suicidaires/
J›en suis peu fier/On croit parfois 
que c›est la seule manière de les 
faire taire/Ces pensées qui me 
font vivre un enfer...», entend-on 
dans cette chanson, qu›il avait 
dévoilée dans une séquence mise 
en scène au journal de 20H00 de 
TF1, un dimanche soir de début 
2022.

Thomas Kingston est décédé le 
25 février dernier. L’avocat de 
la famille a révélé au tribunal 
la possibilité d’un lien entre son 
suicide et des médicaments qu’il 
a pris.

Rebondissement dans l’affaire 
du suicide de Thomas Kings-
ton, le mari de Lady Gabriella. 
L’homme d’affaires de 45 ans, 
rappelons-le, a été retrouvé mort 
le 25 février dernier des suites 
d’un grave «traumatisme crâ-
nien». Une arme à feu a égale-
ment été retrouvée à ses côtés. 

Ce qui laissait peu de doute 
quant à la cause du décès de 
Thomas Kingston.

L’affaire du suicide de Thomas 
Kingston a fait l’objet d’une au-
dience pré-enquête à la Glouces-
tershire Coroner’s Court, le mar-
di 8 octobre 2024. Concernant la 
cause de la mort du mari de Lady 
Gabriella Windsor, l’avocat de 
la famille Martin Porter a décla-
ré à l’audience : «L›enquête ne 
devrait pas se limiter à la cause 
finale du décès, qui est claire et 
évidente».

L’avocat de la famille de Tho-
mas Kingston attire l’attention 
du tribunal sur un nouveau fait 
qui pourrait être lié à la mort du 
défunt beau-fils du prince et de 
la princesse Michael de Kent. Sa 
mort «impulsive» et «inatten-
due» pourrait en fait être le fruit 
de médicaments qui aurait pu 
affecter son «état d’esprit».

Martin Porter, un expert en 
blessures corporelles, a déclaré 
au tribunal qu’une nouvelle en-
quête devrait être ouverte afin 
de découvrir si les médicaments 

que Thomas Kingston prenait 
sur ordonnance ont joué un 
rôle dans sa mort. L’hypothèse 
est que l’état d’esprit altéré du 
défunt mari de Lady Gabriella 
Kingston pourrait avoir un lien 
avec sa mort.

Fournissant le nouvel élément 
qui pourrait apporter plus de 
lumière sur la cause de la mort 
inattendue de Thomas Kingston, 
Martin Porter a ajouté : «l’en-
quête devrait se porter sur l›état 
d›esprit de M. Kingston et sur 
la question de savoir si cet état 

d›esprit a été affecté par les mé-
dicaments qu›il a pris», comme 
le rapporte The Mirror.

L’avocat a aussi fait savoir que 
la famille du défunt a été infor-
mée qu’il pourrait y avoir un lien 
sur lequel le tribunal pourrait 
enquêter. Katy Skerrett, coroner 
principal pour le Gloucester-
shire Coroner’s Court, a déclaré 
: «Je suis d’accord avec M. Por-
ter, mais je tiens à préciser que 
la question de savoir si un lien 
de causalité sera établi est très 
différente».

Vente record à New York pour les animaux du sculpteur 
français Lalanne

Stromae face à plusieurs burn-out, confidences du chanteur

Mort de Thomas Kingston 
cette annonce coup de tonnerre du médecin légiste 

sur la cause du décès



Le parachèvement du 
processus d’édification 
de l’Algérie nouvelle en 

vue de concrétiser le projet de 
renaissance du pays après la 
réélection de M. Abdelmadjid 
Tebboune président de la 
République pour un second 
mandat, est une noble aspiration 
qui bénéficie du soutien 
et de l’appui de «tous les 
Algériens sincères, conscients 
de l’ampleur des défis qui se 
profilent dans notre espace 
régional et international», écrit 
la revue El Djeïch dans son 
numéro du mois d’octobre en 
cours.
«Après que le peuple 
algérien lui a renouvelé sa 
confiance en le réélisant à 
la magistrature suprême, 
Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune a entamé son 
second mandat, investi d’une 
lourde responsabilité, celle du 
parachèvement du processus 
d’édification de l’Algérie 
nouvelle et de la concrétisation 
du projet de renaissance 
de notre pays. Une noble 
aspiration qui bénéficie du 

soutien et de l’appui de tous les 
Algériens sincères, conscients 
de l’ampleur des défis qui se 
profilent dans notre espace 
régional et international», note 
la revue dans son éditorial 
intitulé «Renforcer le capital 
acquis» «.
La revue rappelle, à cet égard, 
les propos du président de la 
République qui a souligné 
qu’il «continuera d’assumer 
cette responsabilité par fidélité 
à la confiance du peuple et 
par loyauté envers la Patrie, 
d’autant qu’elle intervient 
dans une conjoncture délicate 
marquée par des défis aux 
niveaux intérieur, régional 
et international», qui exigent 
«davantage de mobilisation des 
énergies et des capacités pour 
ajouter d’autres réalisations 
et acquis à ceux tangibles et 
indéniables concrétisés durant 
le précédent mandat. Des 
réalisations et des acquis clairs 
que ne saurait cacher tout déni, 
ni tout dénigrement ne saurait 
voiler».
El Djeïch souligne que le 
président de la République 

procédera à «un dialogue 
national ouvert pour planifier le 
chemin que prendra notre pays 
pour asseoir une démocratie 
véritable».
«Le deuxième mandat ouvrira 
également une nouvelle phase, 
celle du renforcement du capital 
réalisations économiques, 
sociales et diplomatiques 
importantes ayant marqué 
la précédente législature, 
en dépit des circonstances 
exceptionnelles qui ont 
caractérisé son entame. Mandat 
au cours duquel de nombreux 
projets nationaux vitaux ont été 
réalisés, sans oublier les divers 
chantiers ouverts dans nombre 
de domaines», relève la même 
source.
Pour El Djeïch, «cette nouvelle 
étape, avec tous les enjeux et 
défis dont elle est porteuse, exige 
la solidarité de tous les Algériens 
ainsi que la conjugaison des 
efforts de tous les secteurs et 
institutions de l’Etat, y compris 
l’Armée nationale populaire, 
digne héritière de l’Armée 
de libération nationale, qui 
continue d’accomplir ses 

missions constitutionnelles en 
toute détermination et rigueur».
«En cela, elle reste vigilante, 
prête à relever tous les défis 
et à faire face à toute menace 
de quelque nature et origine 
qu’elle soit, renforçant sa 
disponibilité opérationnelle 
à travers une préparation au 
combat continue et adaptée aux 
différentes évolutions», ajoute 
El Djeïch.
La revue affirme, par ailleurs, 
que l’Algérie «se présente 
aujourd’hui comme un exemple 
de sécurité, de stabilité et de 
quiétude, malgré toutes les 
tentatives désespérées et vaines 

dont elle est la cible et ce, grâce 
au haut niveau de conscience 
du peuple, toutes catégories 
confondues, et sa cohésion avec 
les institutions de son Etat et son 
Armée nationale populaire».
«Cette cohésion, qui a été à la 
base du succès de la plus grande 
révolution du 20e siècle, notre 
glorieuse Révolution libératrice 
dont nous nous préparons à 
célébrer le 70e anniversaire 
de son déclenchement, restera 
à jamais le catalyseur de la 
sécurité de l’Algérie forte, 
développée, sûre et stable», 
conclut El Djeïch dans son 
éditorial.

Des tentatives 
d’introduction de plus 
de treize 13 quintaux de 

kif traité via les frontières avec 
le Maroc ont été mises en échec, 
alors que 40 narcotrafiquants ont 
été interceptés lors d’opérations 
exécutées par des détachements 
combinés de l’Armée nationale 
populaire (ANP) et des services 
de sécurité durant la période 
du 2 au 8 octobre, selon un 
bilan opérationnel rendu public 
mercredi par le ministère de la 
Défense nationale (MDN).
«Dans la dynamique des 
efforts soutenus dans la 
lutte antiterroriste et contre 
la criminalité organisée 
multiforme, des unités et des 
détachements de l’ANP ont 
exécuté, durant la période allant 
du 2 au 8 octobre 2024, plusieurs 
opérations ayant abouti à des 
résultats de qualité qui reflètent 
le haut professionnalisme, la 
vigilance et la disponibilité 
permanente de nos Forces 
armées à travers tout le territoire 
national», précise la même 
source.

Dans le cadre de la lutte 
antiterroriste et de la sécurisation 
des frontières, des détachements 
de l’ANP «ont arrêté 5 éléments 
de soutien aux groupes terroristes 
lors d’opérations distinctes», 
note le communiqué.
Dans le cadre de la lutte contre 
la criminalité organisée et «en 
continuité des efforts soutenus 

visant à contrecarrer le fléau 
du narcotrafic dans notre pays, 
des détachements combinés 
de l’ANP ont intercepté, en 
coordination avec les différents 
services de sécurité lors 
d’opérations exécutées à travers 
les Régions militaires, 40 
narcotrafiquants et mis en échec 
des tentatives d’introduction de 

13 quintaux et 80 kilogrammes 
de kif traité provenant des 
frontières avec le Maroc, 
alors que 64.133 comprimés 
psychotropes ont été saisis».
A Tamanrasset, Bordj Badji 
Mokhtar, In Salah, In Guezzam 
et Djanet, des détachements 
de l’ANP «ont arrêté 126 
individus et saisi 44 véhicules, 

171 groupes électrogènes, 90 
marteaux- piqueurs, 3 détecteurs 
de métaux, ainsi que des 
quantités de mélange d’or brut et 
de pierres, d’explosifs, d’outils 
de détonation et d’équipements 
utilisés dans des opérations 
d’orpaillage illicite».
De même, «37 autres individus 
ont été arrêtés et 4 pistolets 
mitrailleurs de type kalachnikov, 
10 fusils de chasse, 1 pistolet 
automatique, ainsi que 30.810 
litres de carburants, 71,2 
tonnes de denrées alimentaires 
destinées à la contrebande et la 
spéculation ont été saisis et ce, 
lors d’opérations distinctes à 
travers le territoire national».
D’autre part, les Garde-côtes 
«ont déjoué, au niveau de nos 
côtes nationales, des tentatives 
d’émigration clandestine et ont 
procédé au sauvetage de 304 
individus à bord d’embarcations 
de construction artisanale, alors 
que 160 immigrants clandestins 
de différentes nationalités 
ont été arrêtés à travers le 
territoire national», conclut le 
communiqué du MDN.
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